
АРМИЯ Вести боевые действия отказываются не только отдельные 
украинские военнослужащие, но и целые гарнизоны

Смелость города спасет

Я взяла некоторое время на размыш-
ление, потому что ситуация слишком се-
рьезная, чтобы ее комментировать, не 
подумав. Я русская и люблю свою Роди-
ну, но у меня много друзей на Украине. 
Боль, которую сейчас переживает мир-
ное население, разрывает мне сердце. Я 
хочу, чтобы военная операция закончи-
лась и люди могли жить в мире. Однако 
хочу добавить одну вещь: заставлять ар-
тистов и любых общественных деятелей 
высказывать публично свои политиче-
ские взгляды и осуждать свою Родину — 
неприемлемо! Это должен быть свобод-
ный выбор каждого. Как и многие мои 
коллеги, я не политик, я — музыкант, и 
моя цель — объединять людей, преодоле-
вая политические разногласия.

«Посреди всей истерии западных 
СМИ, криков о том, что Путин кровавый 
убийца, игнорирования ключевых фак-
тов тогда, когда они неудобны, наиболее 
важным является понимание полного 
спектра происходящего. Прежде всего — 
необходимо ясно мыслить», — написал 
оскароносный американский ки-
норежиссер Оливер Стоун в своем 
Instagram-аккаунте, приложив ссылки 
на те сайты, где, по его словам, содержит-
ся максимально объективная информа-
ция о причинах и характере российской 
спецоперации на Украине.

Комментарий он сопроводил карика-
турой, на которой медведь заносит лапу 
над перепуганным белоголовым орла-
ном (одним из символов США).

Татьяна Карабут

И
мпортные продукты не 
исчезнут с российских 
прилавков — максимум 

заменятся поставками из других 
стран, считают эксперты. Пря-
мой импорт продовольствия, ко-
торое мы не можем вырастить 
сами (кофе, чай, какао, цитрусо-
вые), завязан в основном на стра-
нах, которые не объявляли Рос-
сии санкций. Не прекратились 
пока и поставки тех товаров, ко-

торые едут к нам из Европы 
(например, рыба или алкоголь). 
Но из-за ослабления рубля, санк-
ций, сложностей в логистике им-
портерам приходится экстренно 
перестраивать работу. Какое-то 
время рынок будет неизбежно 
штормить. 

На данный момент импорт ка-
кого-либо продовольствия не 
останавливался. В санкционные 
списки товаров продукты не вхо-
дят. Поставки продолжаются. 
Например, мясо находится в 

пути к нам в достаточном коли-
честве, рассказал руководитель 
исполкома Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин. 
Речь идет прежде всего о говяди-
не. Своей свинины и мяса птицы 
в стране достаточно, а своей го-
вядины пока не хватает. Кроме 
того, для стабилизации цен пра-
вительство до конца этого года 
обнулило пошлины на импорт 
200 тысяч тонн говяди-
ны и 100 тысяч тонн 
свинины. 

Юрий Гаврилов

Н
есмотря на все уси-
лия киевского ре-
жима и отморозков 
из националисти-
ческих батальонов, 
в с е  б о л ь ш е  ж и -
телей Украины, в 
том числе военно-
служащих ее ар-

мии, приходят к пониманию, 
что отдавать свои жизни за на-
сквозь коррумпированную 
власть и бандеровцев не имеет 
никакого смысла.

Свидетельств такого пони-
мания за минувшую неделю на-
копилось немало. Одно из по-
следних — добровольная сдача 
Российской армии военных 
гарнизонов двух украинских 
населенных пунктов — Токмак и 
Васильевка.

Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков 
рассказал, что контроль над 
ними подразделения Воору-
женных сил России установили 
достаточно быстро и бескров-
но. Это случилось после того, 
как оборонявшие Токмак и Ва-
сильевку украинские военно-
служащие отказались от сопро-
тивления и добровольно сложи-
ли оружие. 

«После подписания ими рас-
писок об отказе участвовать в 
боевых действиях украинские 
военнослужащие вернутся к 
своим семьям», — заявил гене-
рал.

Подобные расписки, напо-
мним, уже дали 82 украинских 
пограничника с острова Змеи-
ный. А еще десятки военнослу-
жащих ВСУ, вышедших с белы-
ми полотнищами к нашим воен-
ным после фактического преда-
тельства армейского командо-
вания. 

Украинские генералы по-
просту бросили своих солдат и 
офицеров на произвол судьбы. 

После сдачи их никто не бил, 
не унижал, тем более — не каз-
нил. Эти, чисто бандеровские 
«методы» работы с пленными в 
российских Вооруженных си-
лах просто невозможны. Не 
только в силу приказа Сергея 
Шойгу об уважительном отно-
шении к сложившим оружие во-
еннослужащим ВСУ. 

Русский солдат никогда не 

издевался над плененным про-
тивником. Он видел в нем врага, 
воевал с ним, быть может, даже 
ненавидел. Но не унижал, не из-
девался. А еще держал слово. 
Поэтому можно ничуть не со-

мневаться: обещание отпу-
стить по домам отказавшихся 
воевать украинских военных 
наши генералы обязательно вы-
полнят.

Между тем в Минобороны 

России сообщили, что россий-
ские подразделения взяли под 
полный контроль еще один 
крупный украинский город — 
областной центр Херсон. По 
словам Конашенкова,  гра-
жданская инфраструктура го-
рода, объекты жизнеобеспече-
ния населения и городской 
транспорт работают в повсед-
невном режиме. Недостатков в 
продовольствии и товарах пер-
вой необходимости горожане 
тоже не испытывают. «Продол-
жаются переговоры между рос-
сийским командованием, адми-

нистрацией города и области по 
решению вопросов поддержа-
ния функционирования объек-
тов социальной инфраструкту-
ры, обеспечению правопорядка 
и безопасности населения», — 
рассказал генерал Конашенков.

Вместе с тем Вооруженные 
силы России продолжают нано-
сить удары по объектам воен-
ной инфраструктуры Украины. 
Речь не только об армейских 
штабах, аэродромах, позициях 
и складах.

 Уничтожаются в том числе 
объекты, с помощью которых 

ВСУ и украинские службы ве-
дут против России и собствен-
ного населения информацион-
ную войну. 

Центры организации кибе-
ратак на нашу страну, инфор-
мационных диверсий против 
нее, штамповки фейковых но-
востей и видеороликов дей-
ствовали на территории Украи-
ны многие годы. 

Дальше с этим ми-
риться было нельзя. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Оборонявшие населенные пункты 
Токмак и Васильевка украинские 
военные добровольно сложили оружие 

Австралийский доллар 74,8863
Азербайджанский манат 60,7703
Армянский драм** 21,1143
Белорусский рубль 35,1126
Болгарский лев 58,5742
Бразильский реал 20,0075

Венгерский форинт** 30,2051
Вон Республики Корея*** 85,6186
Гонконгский доллар 13,2101
Датская крона 15,4024
Доллар США 103,2487
Евро 114,5544

Индийская рупия* 13,6331
Казахстанский тенге** 20,9806
Канадский доллар 81,2087
Киргизский сом* 10,8736
Китайский юань 16,3599
Молдавский лей* 56,1134

Новый туркменский манат 29,5418
Норвежская крона 11,5856
Польский злотый 23,9002
Румынский лей 23,1530
СДР  144,0051
Сингапурский доллар 75,9852

Таджикский сомони* 91,3705
Турецкая лира* 73,6145
Узбекский сум**** 94,9640
Украинская гривна* 34,3590
Фунт стерлингов  137,2898
Чешская крона* 44,9386

Шведская крона 10,6411
Швейцарский франк 112,3612
Южноафриканский рэнд* 66,8043
Японская иена** 89,6062

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.03.22

Евросоюз отключил ряд 
банков от SWIFT 
и запретил 
ввозить в Россию 
наличные евро

Польский запрос: 
власти Варшавы 
инициировали 
процесс изъятия 
российской недвижимости

Лоэнгрин из космоса — 
в Большом театре 
премьера 
оперы Вагнера

Паралимпийцы выйдут 
на старт — 
мы будем 
бороться за своих 
спортсменов
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ОТДЫХ 
Турция, Египет, Тунис 
ждут российских туристов

Теплый прием

Евгений Гайва

Турция, Египет и Тунис ждут российских туристов, со-
общили в Ростуризме. В теплом приеме гостей руково-
дителя российского ведомства Зарину Догузову заве-
рили в беседе по телефону ее коллеги из трех стран. Не-
смотря на сложную геополитическую обстановку, по-
пулярные у российских путешественников страны не 
собираются вводить какие-либо ограничения. 

«Очень важно, что коллеги выразили свою под-
держку, открыты к сотрудничеству и три наиболее по-
пулярных, массовых направления остаются доступны 
для отдыха наших граждан», — отметила Догузова. 

Турция и Египет — лидеры по приему российских ту-
ристов за рубежом. В допандемийном 2019 году Тур-
цию посетили 6,7 млн российских граждан. Сейчас 
турпоток восстанавливается. В 2021 году в Турции по-
бывали 4,6 млн россиян. 

Запрет на полеты чартеров в Египет президент от-
менил в июле 2021 г., авиасообщение  восстановили с 
августа, и турпоток до конца года составил почти 700 
тыс. человек. В Египет российские туристы поехали, 
несмотря на возникавшие проблемы с сервисом. Но и 
местные власти отреагировали на жалобы — ввели про-
верки отелей. Тунис также заинтересован в 
привлечении туристов. В 2019 году страна 
приняла 633 тыс. гостей из России. 

УКАЗ Из России 
запрещено вывозить 
валюту больше чем 
на 10 тысяч долларов

В наличных 
целях

Роман Маркелов

Президент Владимир Путин подписал антисанкцион-
ный указ «О дополнительных временных мерах эконо-
мического характера по обеспечению финансовой ста-
бильности Российской Федерации».

Меры вводятся «в связи с недружественными и про-
тиворечащими международному праву действиями Со-
единенных Штатов Америки и примкнувших к ним ино-
странных государств и международных организаций, 
связанными с введением ограничительных мер в отно-
шении граждан Российской Федерации и российских 
юридических лиц, в целях защиты национальных ин-
тересов Российской Федерации, обеспечения ее финан-
совой стабильности», говорится в указе. 

Одна из ключевых мер указа — запрет со 2 марта вы-
возить из России наличную иностранную валюту на 
сумму более чем 10 тысяч долларов США. Как пояснил 
пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков, 
решение по ограничению вывоза валюты физлицами 
было принято, чтобы избежать раскачивания 
экономики.Также указом вводится особый по-
рядок для некоторых сделок.
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АННА НЕТРЕБКО: 
МОЯ ЦЕЛЬ — ОБЪЕДИНЯТЬ ЛЮДЕЙ
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ОЛИВЕР СТОУН: 
ПРЕЖДЕ ВСЕГО — ЯСНО МЫСЛИТЬ
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Этот снимок сделан в Армянске 
незадолго до того, как Российская 
армия взяла Херсон под контроль.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Какие импортные продукты 
оказались в зоне риска из-за санкций 

Не на бобах
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СОЦЗАЩИТА 

Изменится 
график 
соцвыплат

ДОСТАВЯТ 
ДОСРОЧНО
Ольга Игнатова, 
Олег Капранов

Миллионы пенсионеров полу-
чат пенсию за март 2022 года 
раньше привычных дат. В связи с 
празднованием Международно-
го женского дня на этой неделе 6 
рабочих дней. А после этого рос-
сиян ждут выходные дни — с 6 по 
8 марта. В эти дни не работают 
ни Пенсионный фонд, ни банки, 
ни почта. Поэтому пенсионе-
рам, которые получают пенсии и 
иные соцвыплаты через ПФР, их 
перечислят и доставят заранее. 

«В марте мы начнем достав-
лять пенсии и другие соцвыпла-
ты населению с 3-го числа по 
согласованию с региональны-
ми отделениями Пенсионного 
фонда РФ с учетом особенно-
стей организации их доставки в 
конкретном регионе. Уточнить 
информацию о датах доставки 
выплат в период праздничных 
дней можно в почтовом отделе-
нии по месту жительства», — по-
яснили «РГ» в «Почте России». 
Например, в Москве почтальоны 
3 марта доставят пенсии за 3 и 6 
марта; 4 марта — за 4 и 8 марта; 5, 
7, 9, 10 марта — по установленно-
му графику; 11 марта — за 11 и 13 
марта; 12, 14 марта — по установ-
ленному графику. 

КОШЕЛЕК 

Установлена 
единая дата 
выплат для 30 
видов пособий

ДЕНЬ НА ВСЕХ

Елена Манукиян

Около 30 видов ежемесячных 
пособий россияне теперь будут 
получать третьего числа. Единая 
дата установлена для тех выплат, 
которые перечисляются на 
банковские карты и были пере-
даны Пенсионному фонду от ор-
ганов соцзащиты и Роструда.

В их числе пособия семьям 
с детьми и тем, кто готовится к 
их появлению (например, еди-
новременная выплата по бере-
менности и родам неработаю-
щей женщине), помощь воен-
ным и их семьям, гражданам, 
пострадавшим от радиации, 
выплаты реабилитированным 
жертвам политических репрес-
сий СССР, а также компенсация 
инвалидам стоимости полиса 
ОСАГО. 

Всего эти пособия получают 
сегодня более 2 млн россиян, 
рассказали в минтруде. 

По новому графику выплаты 
начнут приходить с этого ме-
сяца. То есть 3 марта граждане 
получат их за февраль, а 3 апре-
ля — за март. 

Ранее сроки предоставления 
ежемесячных социальных по-
собий в каждом регионе были 
разные. 

Президент РФ Владимир Путин провел встречу с главой РСПП Александром Шохиным. «Состоялся обстоятельный разговор по темам минимизации последствий санкций для круп-
нейших российских компаний», — сообщается на сайте Кремля.

В связи с недружественными и противоречащими международному 
праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организаций, связанными с 
введением ограничительных мер в отношении граждан Российской 
Федерации и российских юридических лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации, обеспечения ее финансовой ста-
бильности и в соответствии с федеральными законами от 30 декабря 
2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономических мерах и принудитель-
ных мерах», от 28 декабря 2010 г. № 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 
июня 2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия (противодействия) на 
недружественные действия Соединенных Штатов Америки и иных ино-
странных государств» постановляю:

1. Принять следующие дополнительные временные меры экономи-
ческого характера по обеспечению финансовой стабильности Россий-
ской Федерации:

а) установить со 2 марта 2022 г. особый порядок осуществления 
(исполнения) резидентами следующих сделок (операций) с иностранны-
ми лицами, связанными с иностранными государствами, которые совер-
шают в отношении российских юридических лиц и физических лиц 
недружественные действия (в том числе если такие иностранные лица 
имеют гражданство этих государств, местом их регистрации, местом 
преимущественного ведения ими хозяйственной деятельности или 
местом преимущественного извлечения ими прибыли от деятельности 
являются эти государства), и с лицами, которые находятся под контро-
лем указанных иностранных лиц, независимо от места их регистрации 
или места преимущественного ведения ими хозяйственной деятельно-
сти (далее ― лица иностранных государств, совершающих недруже-
ственные действия):

сделки (операции) по предоставлению лицам иностранных госу-
дарств, совершающих недружественные действия, кредитов и займов (в 
рублях), за исключением случаев, если предоставление кредитов и 
займов запрещено в соответствии с нормативными правовыми актами 
Российской Федерации;

сделки (операции), влекущие за собой возникновение права соб-
ственности на ценные бумаги и недвижимое имущество, осуществляе-
мые (исполняемые) с лицами иностранных государств, совершающих 
недружественные действия;

б) сделки (операции), предусмотренные подпунктом «а» настоящего 
пункта и пунктом 3 Указа Президента Российской Федерации от 28 
февраля 2022 г. № 79 «О применении специальных экономических мер в 
связи с недружественными действиями Соединенных Штатов Америки и 
примкнувших к ним иностранных государств и международных органи-
заций», могут осуществляться (исполняться) на основании разрешений, 
выдаваемых Правительственной комиссией по контролю за осуществле-
нием иностранных инвестиций в Российской Федерации и при необходи-
мости содержащих условия осуществления (исполнения) таких сделок 
(операций);

в) сделки (операции), предусмотренные подпунктом «а» настоящего 
пункта, с иностранными лицами, не являющимися лицами иностранных 
государств, совершающих недружественные действия, если предметом 
сделок (операций) являются ценные бумаги и недвижимое имущество, 
приобретенные после 22 февраля 2022 г. указанными иностранными 
лицами у лиц иностранных государств, совершающих недружественные 
действия, осуществляются (исполняются) в порядке, установленном 
настоящим Указом;

г) сделки (операции), влекущие за собой возникновение права соб-
ственности на ценные бумаги в соответствии с абзацем третьим подпунк-
та «а» настоящего пункта, могут осуществляться на организованных 
торгах на основании разрешений, выдаваемых Центральным банком 
Российской Федерации по согласованию с Министерством финансов 
Российской Федерации и содержащих условия осуществления (испол-
нения) таких сделок (операций);

д) порядок осуществления (исполнения) сделок (операций), преду-
смотренный настоящим Указом, не распространяется на сделки (опера-
ции), стороной которых является Центральный банк Российской Федера-
ции и государственные органы;

е) кредитные организации вправе осуществлять переводы денежных 
средств в иностранной валюте на корреспондентские счета в банках-не-
резидентах с учетом ограничений, предусмотренных настоящим Указом;

ж) запретить со 2 марта 2022 г. вывоз из Российской Федерации 
наличной иностранной валюты и (или) денежных инструментов в ино-
странной валюте в сумме, превышающей эквивалент 10 тыс. долларов 
США и рассчитанной по официальному курсу Центрального банка Рос-
сийской Федерации, установленному на дату вывоза.

2. Правительству Российской Федерации в 5-дневный срок утвердить 
порядок выдачи Правительственной комиссией по контролю за осуще-
ствлением иностранных инвестиций в Российской Федерации разреше-
ний, предусмотренных подпунктом «б» пункта 1 настоящего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 1 марта 2022 года № 81

В наличных 
целях

Речь идет о сделках резидентов РФ с лицами, 
связанными с недружественными государ-
ствами (и лиц под их контролем независимо 

от места регистрации и ведения деятельности). Что-
бы получить рублевые кредиты и займы, купить цен-
ные бумаги и недвижимость, инвесторы из таких стран 
должны будут получать разрешение правительствен-
ной комиссии по иностранным инвестициям. 

Возможность приобретения имущества через по-
средников также закрывается: сделки надо будет со-
гласовывать с лицами и из других стран, если до 22 
февраля имущество принадлежало лицам в «недруже-
ственных» странах. 

Это уже второй 
антисанкционный 
указ, подписанный 
Владимиром Пути-
ным. Первым ука-
зом вводилась обя-
зательная продажа 
экспортерами 80% 
полученной валют-
ной выручки (для 
стабилизации кур-
са рубля, де-факто 
замена валютным 
интервенциям ЦБ), 
российским рези-
дентам запреща-
лось перечислять 
деньги на счета в иностранных банках или других ор-
ганизациях финансового рынка. 

Также запрещались переводы денег без открытия 
банковского счета с использованием электронных 
средств платежа, предоставленных иностранными 
поставщиками платежных услуг, упрощалось дистан-
ционное открытие счетов и вкладов в банках. При 
этом российские резиденты смогут, например, поку-
пать товары за рубежом, оплачивать коммунальные 
услуги, обучение, лечение как рублями, и валютой, 
следует из опубликованных позднее пояснений Банка 
России.

Наконец, российские компании смогут выкупать 
до 31 декабря свои акции с рынка при соблюдении 
определенных условий. Например, при падении сто-
имости ценных бумаг на бирже на 20% и выше (име-
ется в виду средневзвешенная цена за любые три ме-
сяца с 1 февраля к такой цене за три месяца с 1 января 
2021 года). 

1

Татьяна Замахина

З
а фейки, связанные с дей-
ствиями Вооруженных сил 
РФ, будет грозить уголов-

ная ответственность. Такой за-
конопроект внесен в Госдуму. 
За опасные лженовости предла-
гают наказывать лишением сво-
боды на срок до 15 лет.

О внесении изменений жур-
налистам сообщил глава дум-
ского Комитета по безопасно-
сти и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев. По 
словам парламентария, за изго-
товление фейков с дезинформа-
цией о военных действиях и их 
распространение согласно до-
кументу предусмотрено до трех 
лет лишения свободы. Срок мо-
жет вырасти, если такая дея-
тельность осуществляется с ис-
пользованием служебного по-
ложения либо организованной 
группой лиц с применением ин-
тернета и других возможностей 
широкого распространения. 
Тогда наказание будет выше — 

от 5 до 10 лет лишения свобо-
ды. Максимальная ответствен-
ность будет грозить, если лицо, 
распространяющее фейки, за-
ведомо знает, что они ложные, и 
такая дезинформация получила 
общественно опасные послед-
ствия. Тогда наказание — до 15 
лет лишения свободы.

По словам депутата, в коми-
тете фиксируют много фей-
ковых новостей о ходе специ-
альной военной операции по 
защите ДНР и ЛНР. При этом 
большинство из них генериру-

ется на Украине, где существу-
ют специальные центры, ко-
торые делают постановочные 
кадры, создают лженовости. 
Их «творчество» подхватывает 
ряд российских СМИ, а также 
пользователи в соцсетях. «Та-
кие факты должны быть пред-
метом уголовного расследова-
ния, и лица, которые занима-
ются фальсификацией, должны 
быть наказаны самым жестким 
образом», — считает парламен-
тарий.

Глава комитета подчеркнул, 

что дезинформация о военных 
действиях деморализует обще-
ство. «А главное — это огромный 
удар по родным и близким бой-
цов», — добавил он. «Мы должны 
понимать, что каждый по-раз-
ному воспринимает эти фей-
ки, кто-то близко к сердцу при-
нимает эти кадры», — заявил 
Пискарев. По его словам, идео-
логическая война имеет не 
меньшую силу, чем война с ис-
пользованием оружия, и очень 
важно сегодня защитить ребят, 
которые борются за мир и сво-
боду, которую потеряла Укра-
ина в последнее время. Ранее 
Пискарев заявлял, что предсе-
датель Госдумы Вячеслав Во-
лодин одобрил предложение 
комитета о разработке такого 
законопроекта.

Как уточнили в комитете, 
который возглавляет Писка-
рев, поправки предложены ко 
второму чтению законопроек-
та, который прошел первое чте-
ние еще в мае 2018 года. Имеет-
ся в виду проект о мерах проти-

водействия недружественным 
действиям США и других ино-
странных государств. В редак-
ции первого чтения речь шла об 
уголовном наказании для рос-
сиян за исполнение иностран-
ных санкций. Базовый проект 
внесли спикеры обеих палат 
парламента Валентина Матви-
енко и Вячеслав Володин, а так-
же главы думских фракций. До-
кумент с учетом изменений о 
фейках планируется принять 
безотлагательно. Не исключено, 
что уже на этой неделе. Как ста-
ло известно, его будет предло-
жено рассмотреть на пленар-
ном заседании Госдумы во вто-
ром и третьих чтениях 4 марта.

Глава рабочей группы Обще-
ственной палаты РФ по проти-
водействию распространению 
недостоверной информации 
Александр Малькевич накану-
не сообщил, что чуть более чем 
за неделю выявлено почти 1 млн 
400 тыс. ложных сообщений в 
российском сегменте интерне-
та о ситуации на Донбассе. 

Как оформить страховку на 
машину в Беларуси и России? 
/ стр. 3

В НОМЕРЕ

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин подготовил параметры новой амнистии капиталов и меры 
поддержки бизнеса

Средство от санкций
Владимир Кузьмин

П
роанализировав потен-
циальные последствия 
новых санкций и степень 

их влияния на граждан и бизнес, 
кабинет министров экстренно 
подготовил первые меры, что-
бы сгладить возможные угрозы.

Повестка прошедшего в 
среду заседания правитель-
ства во многом была наполне-
на срочными решениями по 
поддержке разных отраслей 
экономики страны, которые 
могут пострадать от новых 
западных санкций. Эти меры 
днем ранее были отработаны 
на оперативном штабе под ру-
ководством премьер-министра 
Михаила Мишустина. «Ситуа-
ция в экономике требует от нас 
быстрых и эффективных ре-
шений. Мы вносим изменения 
в целый ряд нормативных ак-
тов, чтобы повысить уровень 
социальной защищенности 
людей, помочь нашим гражда-
нам пройти через этот непро-

стой период», — подчеркнул он 
вчера.

Правительство получит до-
полнительные полномочия, 
чтобы задействовать срочные 
меры в части обеспечения ле-
карствами и медицинскими 
изделиями. «Мы сможем вво-
дить ограничения на вывоз 
медицинских изделий из на-
шей страны, которые были по-
ставлены из государств, присо-
единившихся к санкциям», — 
заявил Мишустин. Еще одна 
мера направлена на развитие 
производства лекарств, не име-
ющих российских аналогов. Ка-
бинет министров сможет уста-
навливать особый порядок ли-
цензирования для фармацев-
тов, а также деятельности по 
техническому обслуживанию 
медицинских изделий. Особый 
режим предоставят компани-
ям, которые поставляют лекар-
ства и медицинские изделия 
в рамках контрактной систе-
мы. Если они пострадают из-за 
санкций, в этом случае условия 

их договоров могут быть изме-
нены, сообщил премьер.

Поправки в Налоговый ко-
декс позволят правительству 
быстро регулировать эту сферу, 
в частности продлевать сроки 
уплаты налогов. «Такие же пол-
номочия предоставим и регио-
нам в отношении региональных 
и местных налогов», — заявил 
Михаил Мишустин. Новый по-
рядок будет действовать в тече-
ние всего 2022 года.

Для защиты активов россий-
ского бизнеса и граждан, на ко-
торые за рубежом, по словам 
премьер-министра, объявлена 

охота, подготовлен четвертый 
этап амнистии капиталов. Он 
станет еще более масштабным, 
чем предыдущий. «К парамет-
рам, которые применялись во 
время третьего этапа, добавится 
возможность декларирования 
наличных денежных средств», — 
сообщил глава кабмина. Вместо 
ценных бумаг в законе появит-
ся определение финансового 
актива. Это позволит легализо-
вать не только акции и облига-
ции, но и производные финансо-
вые инструменты: фьючерсные 
контракты, опционы и другие.

Расширяя возможности для 
инвестирования внутри стра-
ны, правительство поддержало 
отмену с 1 марта НДС на драго-
ценные металлы для граждан. 
Законопроект планируется к 
рассмотрению Госдумой 4 мар-
та. Мишустин пояснил: при при-
обретении золотого слитка в 
банке не нужно будет уплачи-
вать налог на добавленную сто-
имость в размере 20 процентов, 
как это сейчас предусмотрено 
действующим законодатель-
ством. «Такие вложения смогут 
стать хорошей альтернативой 
покупке валюты», — считает он.

Отдельный блок решений ка-
сается поддержки предприятий. 
С 10 марта и до конца года будет 
действовать мораторий на пла-
новые проверки для индивиду-
альных предпринимателей, ма-
лого и среднего бизнеса. Исклю-
чениями станут случаи, когда 

существуют риски для жизни и 
здоровья граждан.

Более шести миллиардов ру-
блей правительство предоста-
вит для сохранения льготной 
ставки в программе «ФОТ 3.0». 
Эта обновленная версия была 
запущена в конце прошлого года 
и должна помочь бизнесу сохра-
нять рабочие места, выполнять 
обязательства по заработной 
плате, арендным и коммуналь-
ным платежам. «Мера позволи-
ла предпринимателям получить 
займы по низкой ставке. По ито-
гам прошлого года было выдано 
более 42 тысяч кредитов. Бизнес 
получил почти 150 миллиардов 
рублей», — сказал Михаил Ми-
шустин.

На полгода кабинет мини-
стров продляет программу 
компенсации малому и средне-
му бизнесу расходов на исполь-
зование системы быстрых пла-
тежей. «Выделим на эти цели 
500 миллионов рублей, — сооб-
щил председатель правитель-
ства. — С помощью субсидий в 
полном объеме возместим пред-
приятиям банковские комиссии 
за все покупки товаров и услуг, 
которые граждане совершат с 
января по июнь текущего года 
через новый платежный сер-
вис Банка России». «Важно, что 
отечественная система быстрых 
платежей — это надежная и удоб-
ная альтернатива традицион-
ным эквайринговым расчетам 
в магазинах с использованием 
банковских карт, особенно при 
сохраняющихся рисках отклю-
чения нашей страны от между-
народных платежных систем», 
— заметил премьер.

Пока что решения прави-
тельства затронули только ряд 
наиболее чувствительных сфер, 
но, заверил Мишустин, вла-
сти следят за всеми важными 
для граждан вопросами и будут 
своевременно реагировать. Михаил Мишустин: Ситуация в экономике требует от нас быстрых и эффективных решений.

— Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/2275305

Ограничить вывоз 
иностранной 
валюты из России 
было необходимо, 
чтобы избежать 
раскачивания 
экономики

Указ Президента Российской Федерации

О дополнительных временных 
мерах экономического характера 

по обеспечению финансовой 
стабильности 

Российской Федерации

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесли законопроект о наказании до 15 лет лишения свободы 
за фейки о действиях ВС РФ

Ложь с последствиями
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А К Ц Е Н Т

Депутаты фиксируют много фейковых 
новостей о ходе специальной военной 
операции по защите ДНР и ЛНР. 
Большинство из них генерируется 
на Украине

А К Ц Е Н Т

Расширяя возможности для инвестиро-
вания внутри страны, правительство 
поддержало отмену с 1 марта НДС 
на драгоценные металлы для граждан

ПОДДЕРЖКА 

Банк России 
разработал 
новые меры 
поддержки 
заемщиков

КВАРТИРНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Михаил Загайнов

Банк России рекомендовал 
банкам и микрофинансовым 
организациям приостановить 
процедуры принудительного 
выселения должников. Об этом 
сообщили в пресс-службе ЦБ.

«Рекомендуется приоста-
новить до 31 декабря 2022 года 
процедуры принудительного 
выселения должников (бывших 
собственников и лиц, совместно 
с ними проживающих) из жилых 
помещений, на которые креди-
торами ранее было обращено 
взыскание», говорится в сооб-
щении.Кроме того, ЦБ принял 
решение отложить введение 
ограничений на количество вы-
даваемых банками необеспе-
ченных потребительских кре-
дитов. Эта мера будет действо-
вать до 1 января 2023 года. 

В декабре регулятор сооб-
щил, что намерен обсудить вве-
дение лимитов по потребкреди-
там и займам. На первом этапе 
предлагалось ограничить выда-
чу кредитов с показателем дол-
говой нагрузки выше 80%. 
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

И им положили конец. 
Причем Минобороны 
России заранее преду-

предило о нанесении ударов по 
таким объектам. Наши военные 
даже указали их точные адреса — 
чтобы живущие рядом люди мог-
ли заблаговременно покинуть 
эти места и не попали под огонь. 

«В целях пресечения инфор-
мационных атак против России 
по технологическим объектам 
Службы безопасности Украи-
ны и 72-го главного центра пси-
хологических операций нанесен 
удар высокоточным оружием в 
городе Киев.  Выведена из строя 
аппаратная вещания телевыш-
ки. В результате удара разруше-
ний жилых домов не допущено», 
— сообщил вчера Конашенков.

Официальный представи-
тель Минобороны России изве-
стил киевлян о создании кори-
доров безопасного выхода из го-
рода. Поскольку там, так же как 
и в ряде других крупных городов 
Украины, может разразиться гу-
манитарная катастрофа, разра-
батываются различные сцена-
рии помощи мирным людям. 

В этом вопросе Россия готова 
сотрудничать с различными ор-
ганизациями. К примеру, вчера 
замминистра обороны РФ Алек-
сандр Фомин обсудил по теле-
фону взаимодействие военного 
ведомства России и Междуна-
родного комитета Красного Кре-
ста, в том числе на украинском 
направлении, с президентом 
МККК Петером Маурером. 

«Националистами миниру-
ются объекты социальной ин-
фраструктуры Мариуполя. Об-
ращаю внимание, что мирные 
жители, желающие покинуть 
город, могут выходить в восточ-
ном направлении по дороге Ма-
риуполь — Широкино, — обра-
тился вчера к горожанам  гене-
рал Конашенков.  — Коридор без-
опасности создали и  на юго-за-
паде Харькова в направлении на 
Люботин», — сказал генерал. 

По имеющимся у наших во-
енных данным, в Харькове укра-
инские власти насильно удер-
живают большую группу индий-
ских студентов, которые желают 
покинуть украинскую террито-
рию и выехать в Белгород.  Сту-
дентов, по сути дела, удержива-
ют в качестве заложников. Кори-
дор выхода из Харькова им укра-
инцы вроде бы предоставляют. 
Но предлагают покинуть страну 
через украинско-польскую гра-
ницу, т.е. ехать через террито-

рию, где идут активные боевые 
действия.

«Вооруженные силы гото-
вы принять все необходимые 
меры в целях безопасной эваку-
ации граждан Индии», — заявил 
Конашенков.  Он сказал, что от-
править их домой с территории 
России Минобороны России мо-
жет на своих военно-транспорт-
ных самолетах. Или задейство-
вать для этого самолеты Индии. 
Именно так, по словам Конашен-
кова, предложила сделать индий-
ская сторона.

Генерал рассказал, как в ходе 
специальной военной операции 
на Украине наши подразделе-
ния борются с так называемы-
ми джихад-мобилями.  В районе 
населенного пункта Бародянка 
западнее Киева российские во-

енные уничтожили 3 таких ма-
шины, начиненных взрывчаткой 
большой мощности. Два «джи-
хад-мобиля» вывели из строя 
вблизи Бародянки. Еще один — в 
районе населенного пункта Ма-
каров на Житомирском шоссе.

«Террористы направляли ав-
томобили на боевые порядки 
российских подразделений, — со-
общил Конашенков. — Один из 
боевиков выпрыгнул из маши-
ны. Огнем российского проти-
вотанкового ракетного комплек-
са (ПТРК) и крупнокалиберно-
го пулемета «джихад-мобили» и 
боевики были уничтожены».

Среди националистов и воен-
нослужащих силовых структур 
Украины потери составляют бо-
лее 2870 убитыми и около 3700 
ранеными. Только по подтвер-
жденным данным, количество 
пленных военных силовиков —  
572 человека.

«К сожалению, среди наших 
товарищей, участвующих в спе-
циальной военной операции, 
имеются потери. 498 российских 
военнослужащих погибли при 
исполнении воинского долга. Се-
мьям погибших оказывается вся 
возможная помощь. 1597 наших 
товарищей получили ранения», 

— сообщил Конашенков. Он еще 
раз подчеркнул, что ни военно-
служащие срочной службы, ни 
курсанты учебных заведений 
Минобороны России в специаль-
ной операции не участвуют. Рас-
пространяемую многими запад-
ными и отдельными российски-
ми СМИ информацию о якобы 
«неисчислимых» потерях рос-
сийской группировки генерал 
назвал  целенаправленной дез-
информацией. Российские сол-
даты и офицеры, по его словам,  
проявляют в ходе специальной 
военной операции мужество, от-
вагу и героизм.

О некоторых таких случаях 
Конашенков рассказал. Так, эки-
паж танка под командованием 
старшего сержанта Нимченко, 
находясь на передовом рубеже, 

в течение 40 минут метким ог-
нем уничтожил 6 танков, 3 БТР-
80 и более 90 националистов. 
Другой экипаж под командова-
нием командира танковой роты 
старшего лейтенанта Старости-
на, отражая атаку со значитель-
но превосходящими силами про-
тивника, уничтожил восемь БТР-
80 и более 100 националистов, 
не допустив их прорыва к пере-
праве. В ходе боя наш танк был 
атакован американским ПТУР 
«Джавелин». Экипаж получил 
контузию, однако из боя не вы-
шел. Убедившись в исправности 
техники, он  уничтожили еще 2 
танка противника.

«Российская армия с честью 
выполняет задачу. Она устраня-
ет реальную угрозу России, ис-
ходившую до недавнего време-
ни с территории Украины. С тер-
ритории, на которой вопреки 
воле украинского народа в бли-
жайшее время должны были по-
явиться натовские базы, ядер-
ное оружие, средства его достав-
ки. Родина будет защищена», — 
заявил Конашенков •

СМЕЛОСТЬ ГОРОДА СПАСЕТ
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— Видеокомментарий 
минобороны смотрите на сайте 
rg.ru/video/10345

А К Ц Е Н Т

За время операции российские военные 
поразили 1533 объекта. Среди них 
54 пункта управления и узла связи ВСУ 
и 39 зенитных ракетных комплексов ПВО

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНЕ ВОЕВАТЬ УЖЕ ПОЧТИ НЕЧЕМ

Алексей Леонков, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»

В
ооруженные силы Украи-
ны близки к окончатель-
ному коллапсу. Сейчас у 

украинской армии остаются ре-
зервы боеприпасов и горючего 
на Донбассе. Там, где планомер-
но создавалась огромная груп-
пировка для штурма Донецка и 
Луганска. 

Эта группировка сейчас ско-
вана, взята в котел и не может 
оказать поддержку украинским 
частям на других направлени-
ях. Они просто отсиживаются, 
прикрываясь мирными жите-
лями, в построенных за 8 лет 
укрепрайонах. У них нет коор-
динации, подразделения бро-
сают командиры, в ВСУ сильны 
панические настроения. Удары 
по тылам украинской армии, 
которые наносят высокоточ-
ным оружием наши Вооружен-
ные силы, практически лишили 
украинcких силовиков возмож-
ности вести перегруппировку 
войск и активную оборону на 
других направлениях.

Удары по складам оружия и 
топлива, ремонтным базам не 
позволяют ВСУ создавать но-

вые линии обороны. Армия не 
может отойти на подготовлен-
ные позиции, так как в тылах у 
них сейчас только дымящиеся 
развалины. 

Провести ремонт и заправ-
ку техники они также не могут. 
Пополнить боеприпасы тоже 
проблематично. Гражданские 
заправки сейчас практически 
обескровлены, так как население 
скупило почти все имеющееся на 
Украине горючее. Новые постав-
ки топлива также невозможны, 
поскольку украинские власти за-
чем-то решили разобрать желез-
нодорожные пути, которые ве-
дут в Россию и Беларусь. Как из-
вестно, основную долю горючего 
Украина всегда получала из на-
шей страны. Доставка горючего 
по морю также невозможна, так 
как все порты заблокированы на-
шим флотом. 

Еще есть возможность по-
ставок топлива в Незалежную 
через западные границы. Одна-
ко, понимая, что Европа сейчас 
и так находится в энергетиче-
ском кризисе, поставок топли-
ва оттуда вряд ли можно ожи-
дать.  Могу предположить, что 
остатки топлива на Украине за-
кончатся в ближайшие несколь-
ко дней.  Сейчас сопротивление 

ВСУ нашим войскам, наверное, 
самое мощное с начала опера-
ции. Однако оно с каждым днем 
начнет ослабевать. Воевать про-
сто будет нечем. Нет резервов и 
ресурсов. 

В настоящее время самым 
трагичным моментом в этой 
войне является непрекращаю-
щийся планомерный обстрел 
мирных городов Донецкой и 
Луганской республик. ВСУ и 
нацбаты размещают позиции 
артиллерии в жилых массивах 
подконтрольных им городов, и 
мы просто не можем подавить 
их ответным огнем. Ведь тогда 
под удар случайно могут по-
пасть мирные жители. 

Это очень сильно ограничи-
вает применение вооружений. 
Вообще украинская армия на-
чала активно применять такти-
ку использования своих гра-
ждан в качестве живого щита. 
Это видно и в Харькове, где нац-
баты руководят обороной и ор-
ганизуют свои позиции в жилых 
массивах, и в Мариуполе. Там 
националисты также размеща-
ют свои огневые точки на кры-
шах домов рядом с больницами, 
социальными учреждениями. 

Подготовил Александр Степанов

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«БРОНЯ» СЕЙЧАС В ЦЕНЕ

Руслан Мельников,
«Российская газета», Донецк

В 
ДНР продолжаются бои. 
По информации штаба 
территориальной оборо-

ны, ополченцы отбили села Сте-
пановка, Тополиное, Малояни-
соль, Лебединское и Водяное и 
вошли в Волноваху. Как сообща-
ют ополченцы с передовой, од-
ним из самых сложных являет-
ся мариупольское направление. 
При этом Мариуполь уже взят в 
кольцо, которое постепенно за-
тягивается. 

— Бои идут в пригородах Ма-
риуполя. Подступы к городу 
занимают ополченцы. Укра-
инские националисты не дают 
возможности мирным жителям 
воспользоваться гуманитар-
ными коридорами. Пока была 
связь, знакомые из Мариуполя 
рассказывали, что из города не 
выпускают, а у них парализо-
ванная женщина. Вывести ин-

валида сейчас вообще нет ни-
какой возможности. И оставить 
тоже никак нельзя, — рассказал 
ополченец Виктор.

При этом в населенных пунк-
тах под Мариуполем, где распо-
лагались украинские войска, 
люди оказались на грани выжи-
вания. Ополченцы и жители До-
нецка срочно собирают для них 
гуманитарную помощь.

— Там сейчас полная жесть 
творится! — рассказывают те, 
кто побывал в поселках, возле 
которых еще идут бои. — Сроч-
но нужна гуманитарка. Вот со-
бираем сейчас что можем, по-
везем туда. Вдоль дорог стоят 
сгоревшие машины. Гумани-
тарные коридоры не действуют. 
Те, кто все же смог вырваться, 
рассказывают о мародерстве и 
расстрелах. Там, где работала 
артиллерия, грудами навале-
ны ящики от снарядов. Местные 
разбивают и жгут их, чтобы со-
греться. 

П р и  э т о м  у к р а и н с к и е 
подразделения пытаются атако-
вать ополченцев на горловском 
направлении. В управлении на-
родной милиции ДНР сообщи-
ли о попытке захвата позиций 
ополчения в районе поселка 
Бессарабка. Численность напа-
давших — до роты. Они атако-
вали под прикрытием артил-
лерийского огня. Атаку отби-
ли, противник отступил с поте-
рями.  

В Донецке тоже небезопас-
но. Здесь под обстрел попали га-

зовщики — отец и сын, которые 
ремонтировали разбитые пре-
дыдущим обстрелом сети. Уби-
ло обоих. 

— Сейчас вообще опасно вы-
езжать туда, где были прилеты. 
Украинская сторона использует 
тактику повторных обстрелов. 
Подождут, пока люди выйдут из 
укрытий, приедут бригады ре-
монтников, «скорые», и бьют 
снова по тому же месту. Потом 
подождут — и опять, — объясня-
ют журналистам военные.

— Зря вы сюда без бронников 
приехали, — не одобрили посто-
янно мотающиеся на передо-
вую коллеги гражданскую оде-
жду корреспондентов «РГ». — 
Надо было все же прихватить. 
Тут сейчас без них сложно. Ни-
куда не пропустят. Да и вообще 
опасно. Нам прямо здесь в До-
нецке пришлось покупать бро-
нежилеты.

В некоторых местных воен-
ных магазинах гражданские 
могут обзавестись подобной 
амуницией. Это теперь один из 
самых ходовых товаров. Кста-
ти, «броня» в Донецке в послед-
нее время подорожала. Про-
стенький бронежилет мень-
ше чем за 80 тысяч быстро не 
найти. Защита посолиднее сто-
ит от 100 тысяч рублей. А сей-
час, возможно, и еще дороже. 
Оно и понятно: какая-никакая, 
а защита. 

Местные власти тоже про-
сят не забывать о безопасно-
сти. С видеообращением к жи-
телям ДНР обратился Иван 
Приходько — глава городской 
администрации Горловки, ко-
торую украинская сторона ак-

тивно обстреливает последние 
несколько дней. Он попросил 
не рисковать жизнью ради эф-
фектных съемок обстрелов для 
соцсетей.  

«Друзья, неужели тот хайп, 
который вы хотите поймать, 
стоит того, чтобы погибнуть? 
Да, информировать людей надо 
и, наверное, снимать это надо, 
чтобы документировались пре-
ступления украинского режи-
ма, но ведь вы во время съем-
ки находитесь на балконах, ря-
дом с местом обстрела. Не рис-
куйте жизнью. Заходите вглубь 
квартиры, к несущим стенам. 
Есть десятки примеров того, 
как люди погибали. Человеку 
было любопытно, он выглянул в 
окно и лишился жизни. Береги-
те свою жизнь, она вам понадо-
бится, у вас всех семьи, дети», 
— напоминает Иван Приходько.

«Постарайтесь не выходить 
из дома без острой необходи-
мости», — призывают дончан в 
штабе территориальной оборо-
ны ДНР.

Накануне вечером жителей 
Донецка встревожил пугающий 
звук. Практически над центром 
города на небольшой высоте 
пронеслось нечто крупное. В го-
стинице послышался шум, по-
хожий на звук шин по асфальту 
несущейся на полной скоро-
сти машины. Только невидимая 
«машина» неслась не по дороге, 
а где-то чуть повыше крыш. 

— Что это? «Град»? Ракета? 
— В гостиничном коридоре воз-
никла суета, из номеров выска-
кивали постояльцы. 

— Да, что-то очень крупное, — 
даже опытные ополченцы, сто-
явшие у гостиничной двери, не 
смогли по звуку определить, 
что именно пролетело над горо-
дом. Дончане до сих пор гадают, 
что это было — ракета, крупный 
снаряд, самолет или вертолет на 
низкой высоте. 

— Спецоперация по защите ДНР 
и ЛНР: новости, фото и видео — 
в онлайн-трансляции «РГ»
rg.ru/art/2275355

Иван Петров

В
черашний день воен-
ной спецоперации на 
Украине ознамено-
вался взятием круп-
ного областного цен-
тра Херсон. Россий-
ские военные вошли 
в него и начали дого-
вариваться с местны-

ми администрациями о даль-
нейшем взаимодействии.  Сле-
дующими целями наших воен-
ных и войск народных респуб-
лик должны стать Харьков и Ма-
риуполь. Эти города окружены, 
но в жилые массивы из-за риска 
нанести вред мирному населе-
нию военные пока не входят. 

Замначальника управления 
Народной милиции ДНР Эду-
ард Басурин сообщил, что укра-
инские войска блокируют вы-
ход населения из города по гу-
манитарным коридорам. «На 
данный момент те украинские 
военные, которые находятся в 
городе, они блокируют выход 
гражданского населения. Мы 
предлагаем, чтобы они сложи-
ли оружие и дали населению 
покинуть город, но те, кто сей-
час забаррикадировался в Ма-
риуполе, они всячески пытают-
ся помешать этому», — сказал 
Басурин.

«Мариуполь полностью бло-
кирован. Уже есть даже инфор-
мация, что мэр в Мариуполе 
обратился к президенту Зелен-
скому и к Вооруженным силам 
Украины, чтобы им оказали во-
енную помощь, но в ответ — ти-
шина», — добавил он.

При этом речи об обстреле 
жилых кварталов в Мариупо-
ле, по словам Басурина, не идет. 
«Мне бы хотелось, чтобы ситуа-
ция разрешилась быстро и без-
болезненно. По поводу «стре-
лять по жилым кварталам» — ни-
кто не будет этого делать», — за-
верил он. 

Басурин добавил, что если 
украинские военные не сложат 
оружие, значит, будет применен 
«военный способ». «Это точеч-
ный удар и спецоперация. Не 
хотелось бы, чтобы это проис-
ходило, хотелось бы, чтобы сло-
жили оружие», — пояснил он.

Но украинские военные и 
националисты, осевшие в Ма-
риуполе, похоже, пока сдавать-
ся не намерены. «По информа-
ции от преподавателей Приа-
зовского государственного тех-
нического университета бое-
вики из подразделения «Азов» 
(запрещен в РФ. — Прим. «РГ») 
приступили к минированию 
здания, а также подступов к 
нему управляемыми взрывны-
ми устройствами», — говорится 
в сообщении в Telegram-канале 
Народной милиции.

Кроме того, украинские вой-
ска принудительно удержива-
ют более 60 человек, из кото-
рых более половины женщины 
и дети, в подвале и помещени-
ях школы №34 в Мариуполе. И 
в эту школу регулярно насиль-
но доставляют жителей, пытав-
шихся выйти через гуманитар-
ные коридоры. 

Параллельно украинские 
националисты готовят прово-
кацию в Мариуполе, завозя на-
селение на территорию завода 
«Азовсталь». «В случае проры-
ва обороны Мариуполя наци-
оналисты планируют подрыв 

корпусов завода, с дальнейшим 
обвинением России в уничто-
жении мирных жителей и гра-
жданской инфраструктуры ог-
нем артиллерии», — говорится в 
сообщении.

Войскам ЛНР продвижение 
удавалось полегче. Территорию 
их республики националисты 
и военные Украины предпочи-
тали покидать в большинстве 
случаев без боя, перебрасывая 
силы на другие направления. 
Поэтому бойцам ЛНР при огне-
вой поддержке российских во-
енных уже удалось продвинуть-
ся на 75 километров в глубь тер-

риторий Луганской области, ра-
нее контролировавшихся киев-
ским режимом. Вчера был уста-
новлен контроль над населен-
ными пунктами Старобельск и 
Сватово. Во всех освобожден-
ных городах, деревнях и селах 
луганцы налаживают мирную 
жизнь. 

Однако без проблем не обхо-
дится и там. Вчера стало извест-
но, что силовые структуры ЛНР 
были вынуждены создать отря-
ды для зачистки освобожден-
ных территорий от групп терро-
ристов. Об этом сообщил глава 
ЛНР Леонид Пасечник.

«Есть отдельные блуждаю-
щие террористические груп-
пы, которые доставляют нам 
серьезный дискомфорт, нару-
шают стабильность ситуации 
в республике… Поэтому орга-
низованы отряды, которые уже 
приступили к зачистке освобо-
жденных территорий и блоки-
рованию действий и уничтоже-
нию тех разрозненных групп, 
которые действуют на освобо-

жденных нами территориях», — 
рассказал он.

К р о м е  то го,  гл а в а  Л Н Р 
рассказал, что украинские вой-
ска изменили тактику и прячут-
ся теперь за спинами мирных 
жителей. «Противник на сего-
дняшний момент меняет такти-
ку своего поведения и уходит 
от боестолкновения на откры-
той территории. Прямо гово-
ря, они боятся с нами воевать 
в поле, потому что они понима-
ют наше преимущество и силу. 
Поэтому они, действуя подло и 
цинично, заходят в населенные 
пункты, в самых густонаселен-
ных районах размещают артил-
лерию, РСЗО «Град», «Смерч», 
танки, бронетехнику. Выстраи-
вая живой щит из жителей рес-
публики, за их спинами органи-
зовывая оборону», — рассказал 
Пасечник.

По его словам, это влияет на 
темпы продвижения милиции 
вперед и теперь не выходит «на-
столько стремительно, как дви-
гались до этого».  

Т
А

И
С

И
Я

 В
О

Р
О

Н
Ц

О
В

А
 /

 Т
А

С
С

Боевые вертолеты активно задействованы в ходе специальной военной операции, они выполняют разведку и наносят удары по военным объектам.

А К Ц Е Н Т

Украинские силовики принудительно 
удерживают свыше 60 человек, из кото-
рых много женщин и детей, в подвале 
и помещениях школы № 34 в Мариуполе
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К управлению вертолетами, участвующими в военной спецоперации на Украине, допускаются только наиболее опытные пилоты и штурманы ВКС России.
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Эти выстрелы  к ручным гранатометам обнаружили на отбитых у ВСУ позициях у села Пищевик. 
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В Николаевке дети коротают дни в подвалах домов, спасаясь от ударов украинской артиллерии.

А К Ц Е Н Т

В Донецке под обстрел попали 
две больницы, гимназия и школа, 
завод «Точмаш» и спорткомплекс. 
Погибли двое местных жителей 
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СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
рассказал, как будет 
работать ведомство 

Расследование 
ведет штаб 

Наталья Козлова

По решению Александра Бастрыкина в центральном 
аппарате ведомства создан штаб по координации ра-
боты, связанной с документированием совершен-
ных украинским режимом преступлений против гра-
жданского населения ЛНР и ДНР.

— Ключевой задачей штаба будет сбор и фиксация 
доказательств совершения военным и политическим 
руководством Украины, членами националистических 
батальонов и другими лицами геноцида и иных пре-
ступлений против мира и безопасности человечества 
на территории Украины, Донецкой и Луганской народ-
ных республик для предания виновных лиц суду, — под-
черкнули в следственном ведомстве. 

И вот еще что важно. Бастрыкин распорядился со-
здать в территориальных управлениях СК межведом-
ственные следственно-оперативные группы. Они будут 
заниматься «немедленным реагированием на проис-
шествия в связи с событиями на Украине, пресечением 
экстремистских и террористических проявлений, несо-
гласованных протестных акций и провокаций, иных дей-
ствий, направленных на дестабилизацию обстановки в 
РФ». Глава СК подчеркнул, что его сотрудники должны 
принимать «меры к пресечению деятельности лиц, ини-
циирующих тиражирование в сети Интернет, мессен-
джерах и соцсетях противоправного контента». 

Указ Президента Российской Федерации

О мерах по обеспечению 
ускоренного развития отрасли 
информационных технологий 

в Российской Федерации
В целях обеспечения ускоренного развития отрасли информацион-

ных технологий в Российской Федерации постановляю:
1. Правительству Российской Федерации:
а) обеспечить выделение ежегодно из федерального бюджета бюд-

жетных ассигнований на осуществление грантовой поддержки перспек-
тивных разработок отечественных решений в области информационных 
технологий;

б) предусмотреть выделение финансовых средств аккредитованным 
организациям, осуществляющим деятельность в области информацион-
ных технологий (далее ― аккредитованные организации), на улучшение 
жилищных условий работников этих организаций и обеспечение повы-
шения уровня их заработной платы, а также определить категории работ-
ников, на улучшение жилищных условий которых будут выделяться 
финансовые средства;

в) обеспечить предоставление льготных кредитов по ставке, не пре-
вышающей 3 процентов, на обеспечение текущей деятельности аккреди-
тованных организаций и реализацию новых проектов;

г) принять меры, направленные:
на установление до 31 декабря 2024 г. для аккредитованных органи-

заций налоговой ставки по налогу на прибыль организаций в размере 
0 процентов;

на упрощение процедур трудоустройства иностранных граждан, при-
влекаемых для работы в аккредитованных организациях, и получения 
этими гражданами вида на жительство;

на установление налоговых льгот и преференций для аккредитован-
ных организаций, получающих доходы от распространения (размеще-
ния) рекламы или оказания дополнительных услуг с использованием 
приложений и онлайн-сервисов этих организаций либо доходы, связан-
ные с реализацией, установкой, тестированием и сопровождением 
отечественных решений в области информационных технологий;

на освобождение аккредитованных организаций от налогового 
контроля, валютного контроля и других видов государственного контро-
ля (надзора) и муниципального контроля на срок до трех лет;

на обеспечение консолидации и стимулирования закупок критически 
важных отечественных разработок в области информационных техноло-
гий, проводимых для обеспечения государственных и муниципальных 
нужд или проводимых отдельными видами юридических лиц, а также на 
упрощение порядка проведения таких закупок.

2. Предоставлять гражданам Российской Федерации, работающим в 
аккредитованных организациях, право на получение отсрочки от призы-
ва на военную службу до достижения ими возраста 27 лет (на период 
работы в этих организациях). Категории граждан Российской Федера-
ции, которым предоставляется право на получение указанной отсрочки, 
и порядок предоставления этого права определяются Правительством 
Российской Федерации.

3. Правительству Российской Федерации при необходимости обес-
печить внесение в законодательство Российской Федерации изменений, 
направленных на реализацию пункта 1 настоящего Указа.

4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 2 марта 2022 года № 83

ФИНАНСЫ Сбербанк уходит с европейского рынка

Эффекты 
присутствия

КРИМИНАЛ Мошенники стали  представляться 
сборщиками помощи военным

Давят на жалость

Роман Маркелов

С
бербанк объявил об ухо-
де с европейского рынка. 
Дочерние банки группы 

столкнулись с аномальным от-
током средств и угрозой без-
опасности сотрудников и отде-
лений, заявили в Сбербанке.  

В силу предписания ЦБ Сбер-
банк не сможет осуществить по-
ставку ликвидности в европей-
ские дочерние банки, указали в 
банке. «Дочерние банки Сбер-
банка обладают высоким уров-
нем капитала и качеством акти-
вов, вклады клиентов застрахо-
ваны в соответствии с местным 

законодательством. Активов 
банка достаточно для осуще-
ствления выплат всем вкладчи-
кам», — подчеркнули там.  

Сбербанк сокращал при-
сутствие в Центральной и Вос-
точной Европе еще в прошлом 
году, до обострения геополи-
тической обстановки. Исходя 
из рекордного финансового ре-
зультата прошлого года, обес-
печенного преимущественно 
внутренним рынком, можно 
видеть, что значимого влияния 
на деятельность группы это не 
оказало, подчеркивает управ-
ляющий директор отдела ва-
лидации агентства «Эксперт 

РА» Юрий Беликов. Тогда было 
принято решение о прекраще-
нии ряда направлений работы 
Sberbank Europe AG, продаже 
дочерних банков в Боснии и Гер-
цеговине, Хорватии, Венгрии, 
Сербии, Словении. «Продажа 
— не единственно возможный 
сценарий ухода с зарубежных 
рынков. Лицензии могут про-
сто добровольно аннулировать-
ся после исполнения текущих 
обязательств перед клиентами. 
При таком сценарии банки, по 
сути, минимизируют операции, 
не принимают новые обязатель-
ства, не проводят новых опера-
ций размещения средств и по-
сле осуществления всех выплат 
прекращают деятельность», — 
говорит Беликов. В ближайшие 
годы речи о выходе на какие-то 
новые зарубежные рынки идти 
не будет. Скорее Сбербанк со-
средоточится на более приори-
тетных направлениях, напри-
мер на развитии экосистемы в 
России, полагает аналитик ФГ 
«Финам» Игорь Додонов. 

Кстати, в среду Сбербанк и 
ряд крупных банков снова по-
высили ставки по вкладам и 
накопительным счетам в руб-
лях и валюте. Ставки повыси-
ли ВТБ, «Открытие», Газпром-
банк, ДОМ.РФ, Росбанк, Абсо-
лют-банк, «Тинькофф», Рос-
сельхозбанк,  «Санкт-Петер-
бург». Теперь доходность ру-
блевых вкладов в большинстве 
банков составляет 20—21% го-
довых, валютных — 7—8%.  

Наталья Козлова

В 
последние дни у мошен-
ников появились новые 
способы выманить день-

ги у граждан. Одни стали пред-
ставляться военными и просят 
помочь нашей армии. Другие 
предлагают россиянам переве-
сти деньги родне на Украине.

Вечером и мне раздался та-
кой звонок. Номер неизвест-
ный. «Вас беспокоит благотво-
рительная организация, — про-
пел приятный девичий голос. 
— У вас есть родственники на 
Украине? Нам поручено орга-
низовать помощь тем, у кого 
близкие в непростых условиях. 
Мы уполномочены переводить 
им деньги и передавать вещи. 
Но с вещами пока не начали ра-
ботать, а вот с деньгами получи-
лось, нам открыли специальные 
счета», — объяснила девушка. 

Правда, после моих  вопро-
сов: как называется их органи-
зация и какой банк открыл им 
счет, любезность куда-то исчез-
ла и меня сухо спросили, значит 
ли это, что я не желаю помочь 
родным, когда «бомбы валятся 
на их голову?». 

— Так какой банк вам счет 
открыл? Назовите, я им сама по-
звоню… После этих слов трубку 
бросили. Очень похожие звонки 
поступили нескольким знако-

мым. Откликнулась лишь одна 
домохозяйка. У нее на Украине  
родственница. Хорошо, что во-
время вернулся домой  муж, по-
пробовал перезвонить «благо-
творителям». Они были недо-
ступны. 

Вал звонков говорит, что 
кто-то откликается. Люди гото-
вы помогать и армии, и родным.

Кроме предложений помочь 
родственникам, телефонные 
мошенники стали представ-
ляться сотрудниками полиции 
и министерства обороны. И ин-
тересоваться, будет ли абонент 
помогать нашим военнослу-
жащим. Помощь они  согласны 
брать  только  деньгами.  

Под текущую обстановку 
подстраиваются жулики и в глу-
бинке. В Омской области об-
манщики приехали в село Тю-
калинского района. Трое муж-
чин обходили дома, стучались 
в двери и объясняли, что их от-
правляют «защищать Донбасс». 
Но денег на дорогу не дают. Зато 
выдали шубы, чтобы мужчины 
их реализовали и на эти день-
ги добрались в Донецк. Стоят  
шубы 120 тысяч, но так как вре-
мя не терпит, готовы уступить 
за 20. 

Местная полиция среагиро-
вала  оперативно. Пока «буду-
щих бойцов» еще не задержали, 
но говорят,  вскоре поймают. 

Теплый прием

Открыты для россиян и 
многие другие страны. 
В Ростуризме называ-

ют также Объединенные Араб-
ские Эмираты, Китай, Индию, 
Вьетнам. Здесь готовы обеспе-
чить российским туристам без-
опасные и комфортные условия 
отдыха.

Готовы принимать гостей из 
России и за океаном в Домини-
кане, Мексике, Венесуэле, на 
Кубе. Но эти направления пока 
недоступны из-за ограниче-
ний  полетов в воздушном про-
странстве ЕС и Канады. Путь 
связан с повышенными риска-
ми, отметили в Ростуризме. 

Потому туроператорам ре-
комендовали приостановить 
продажи туров в страны, кото-
рые ввели санкции по отноше-
нию к России, а также в страны 
Карибского бассейна. Россий-
ским туристам настоятельно 
рекомендовано отказаться 
от посещения стран, которые 
ввели санкции и ограничения 
по отношению к России. 

Для находящихся в этих 
странах россиян, уже запла-

нированы два вывозных рей-
са. Из болгарской Софии рейс 
отправится 4 марта, а  с остро-
ва Мадейра в Португалии  — 7 
марта. По мере формирования 
новых рейсов туроператоры 
будут сообщать своим тури-
стам детали вылетов.  

Путешественникам, забро-
нировавшим туры в недоступ-
ные для путешествий страны, 
стоит обратиться к своим ту-
роператорам для подбора аль-
тернативных направлений. 
Между тем, ситуация меня-
ется быстро. Визовые центры 
Италии с 1 марта начали при-
нимать документы на туристи-
ческую визу. 

Помимо доступных зару-
бежных стран, забронировать 
предстоящий отдых можно, ко-
нечно, на территории России. 
Как заверили в Ростуризме, 
регионы и турбизнес работа-
ют «над повышением доступ-
ности и качества внутренних 
направлений». 

Представители туринду-
стрии подтверждают, что цены 
на отдых в России будут ста-
бильными. Резких скачков 
стоимости отдыха на Черном 
море не ожидается, повыше-
ния цен будут в пределах ин-
фляции, говорит вице-прези-
дент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин.  

Россияне могут выбрать комфортное направление отдыха за рубежом, но не в странах, которые ввели санкции.

А К Ц Е Н Т

Безопасно и с комфортом отдохнуть 
можно в странах Юго-Восточной Азии 
и Африки, а также на российских курор-
тах, где не будет резкого роста цен

Путевок в Европу для москвичей нет

Турфирмы Москвы полностью прекратили продажи туров в Европу. В 

этом убедился корреспондент «РГ», посетив несколько компаний, 

предлагающих заграничный отдых. Но даже на фоне санкций и антирос-

сийских настроений горожане не готовы отказываться от «заграницы». 

Они активно бронируют туры на лето, тем более что цены пока бо-

лее-менее позволяют это сделать.

«Вот счастливый человек. Телевизор, видимо, вообще не смотрите? — 

приветствовала меня сотрудник оператора «Слетать.ру» в ответ на 

просьбу забронировать тур в Париж. — Весь Евросоюз закрыл воздуш-

ное пространство для наших самолетов, «всероссийские здравницы» 

Кипр и Греция в обозримой перспективе тоже не смогут взаимодей-

ствовать с нашими туроператорами».

Столичные туроператоры, в свою очередь, прислушались к рекоменда-

ции Ростуризма приостановить продажу туров в страны, которые ввели 

санкции и ограничения по отношению к России. «Если б вы зашли к нам 

чуть раньше, то увидели бы, как мы сняли рекламу всех европейских пу-

тевок», — продолжила политический ликбез сотрудница турфирмы, рас-

положенной в ТЦ «Форд» в районе Отрадное.

Впрочем, не увидел я и желающих полететь в Европу — пусто в этот буд-

ний день было не только в этом агентстве, но и целом ряде других.

Между тем отели в ряде жарких стран открыты. Есть как раннее брони-

рование, так и горящие туры в Доминикану, Египет, на Мальдивы. 

Заплатив 199 тысяч рублей, можно хоть завтра улететь на Кубу на 11 

дней. За эти деньги будет обеспечен отдых по системе «Все включено» 

в пятизвездочном отеле. Правда, были честны работники турфирм, сей-

час не лучшее время для путешествий куда-либо.

Подготовил Сергей Бабкин

А К Ц Е Н Т

Одни аферисты представляются 
силовиками и просят помочь армии. 
Другие — предлагают перевести деньги 
родственникам на Украине 

Мошенники теперь стараются придумывать злободневные «поводы» 
выманивать деньги у доверчивых людей.

— Читайте также: Российские 
банки оперативно повысили 
ставки по вкладам
rg.ru/art/2274772
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Банки отключили от SWIFT, в Россию запретили ввозить 
наличные евро
Евросоюз объявил об отключении нескольких российских банков от 

международной системы передачи финансовых сообщений SWIFT. Об 

этом говорится в постановлении, опубликованном в журнале ЕС. Отклю-

чаются те же банки, что до этого попали под максимально жесткие бло-

кирующие санкции западных стран: ВТБ, «Россия», «Открытие», Нови-

комбанк, Промсвязьбанк, Совкомбанк и ВЭБ.РФ. Отключение должно 

произойти до 12 марта. «Все операции клиентов внутри России обраба-

тываются посредством платежной системы Банка России, НСПК и 

СПФС, поэтому клиенты продолжат совершать привычные операции по 

переводу денежных средств и по картам в любых торговых точках», — от-

метили в пресс-службе ВТБ.

В той же публикации говорится о запрете ввозить в Россию банкноты 

евро. «Запрещается продавать, поставлять, передавать или вывозить 

банкноты, номинированные в евро, в Россию или любым физическим 

или юридическим лицам, организациям или органам в РФ, включая пра-

вительство и Центральный банк России, для использования в России», — 

говорится в постановлении.

Этот запрет не распространяется на продажу, поставку, передачу или 

экспорт банкнот евро при условии, что валюта нужна для личного ис-

пользования физлицам, которые путешествуют в Россию, и их семье. 

Также запрет не коснется официальных дипломатических представи-

тельств ЕС, консульских учреждений и международных организаций в 

России.
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 

Власти утвердили меры 
по поддержке IT-отрасли

Пакетное 
расширение

Олег Капранов

«Российская газета» сегодня публикует указ Владими-
ра Путина о мерах поддержки IT-отрасли, пострадав-
шей от санкций. Пакет мер был разработан минцифры 
в сотрудничестве с представителями индустрии.

Так, компании на три года будут освобождены от 
уплаты налога на прибыль и проверок контрольными 
органами. По словам премьер-министра Михаила Ми-
шустина, бизнес также сможет взять льготные креди-
ты по ставке, не превышающей 3%. 

В свою очередь, сотрудникам компаний будет до-
ступна льготная ипотека. Кроме того,  действующие со-
трудники IT-компаний в возрасте до 27 лет получат от-
срочку от призыва на военную службу.

Расширен и список IT-компаний, которые получат 
налоговые преференции. Теперь льготы будут действо-
вать и в отношении фирм, занимающихся разработкой 
приложений для смартфонов, и тех, кто занимается ре-
ализацией, установкой и тестированием софта.

«Первые два пакета поддержки IT-отрасли практи-
чески не касались интернет-бизнеса. Так что любые 
подвижки в этом направлении надо признавать се-
рьезным достижением», — рассказал «РГ» председа-
тель Совета Фонда развития цифровой экономики Гер-
ман Клименко.

В Российской ассоциации электронных коммуника-
ций (РАЭК) отмечают высочайший темп принятия мер, 
необходимых отрасли. «Меры настолько кардинальны 
и эффективны, что мы предложили назвать их «IT-рыв-
ком 2022». Сегодня появился соответствующий Указ 
Президента РФ. Это очень круто, почти невероятный 
темп, — пояснил директор РАЭК Сергей Плуготарен-
ко. — Мы видим, что государство верит и поддержива-
ет ИТ-отрасль, понимаем, что наши IT-специалисты и 
разработки, компании нужны стране».

«Следующим важным шагом станет разработка 
нормативно-правовых актов, которые позволят охва-
тить мерами поддержки все секторы IT-индустрии, 
включая разработчиков,  системных интеграторов, 
дистрибуторов, компании в области инфобезопасно-
сти», — отметил исполнительный директор Ассоциа-
ции предприятий компьютерных и информационных 
технологий, председатель Совета ТПП РФ по развитию 
информационных технологий цифровой экономики 
Николай Комлев. 

ОБЩЕСТВО 

Никто 
не отказал 
в доставке 
лекарств детям

ШАГ 
К ЕДИНЕНИЮ
Владимир Емельяненко

«Поставщики дорогих и редких 
лекарств не отказываются от 
исполнения своих обязательств 
на фоне введения ряда ограни-
чений в отношении России», 
— заявил глава фонда «Круг до-
бра» Александр Ткаченко. 
Более того, «Круг добра» обра-
тился к поставщикам с прось-
бой найти альтернативные ва-
рианты поставок препаратов 
из-за введенных ограничений 
на авиасообщение. Участни-
ки фармацевтического рынка 
подтвердили, что они рассмат-
ривают варианты доставки 
препаратов — от наземного до 
стыковых авиамаршрутов. Так-
же ими обещано уложиться в 
ранее оговоренные даты по-
ставок. 

— Это пример единения в по-
пытке дать право на жизнь и 
улучшить ее качество детям, 
— считает главный детский он-
колог-гематолог минздрава 
Александр Румянцев. Он назвал 
победой «Круга добра» такой 
исход на фоне вводимых огра-
ничений, а 2021 год — «урожай-
ным для орфанных заболева-
ний». По данным минздрава, за 
прошлый год фонд ввел в обо-
рот лечения 44 новых орфан-
ных заболевания, в 2022-м — 4 
новых болезни, хотя предсто-
ит освоить методику лечения и 
обеспечения лекарствами всего 
260 орфанных заболеваний. 

Ткаченко и Румянцев под-
черкнули, что приоритет «Кру-
га добра» — создание дополни-
тельного механизма оказания 
медпомощи детям с тяжелыми 
заболеваниями и их обеспече-
ние лекарствами, включая не 
зарегистрированные в стране. 
Рассмотрению возможностей 
поставок такого лекарства — 
онасемноген абепарвсвек (тор-
говое название «Золгенсма»), 
шла речь на экспертных сове-
тах фонда. 

Он завершил переговоры с 
компанией «Новартис» о по-
ставке «Золгенсма» для паци-
ентов со спинальной мышеч-
ной атрофией (СМА). Это уже 
третий препарат, утвержден-
ный решением экспертного со-
вета, два других — «Нусинер-
сен» и «Рисдиплам» — приобре-
тены и переданы детям. 

Как заявил протоиерей 
Александр Ткаченко, дети не 
должны страдать из-за слож-
ной международной обстанов-
ки. «Право ребенка на жизнь 
и здоровье должно быть выше 
других соображений», — отме-
тил он.  
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СИТУАЦИЯ Санкции 
поспособствуют 
развитию производства 
стройматериалов

Обходными 
путями

Марина Трубилина

Российские застройщики могут столкнуться с дефи-
цитом труб, сантехники, отделочных и других строй-
материалов. Однако компании уверены, что выход бу-
дет найден, и больше обеспокоены колебаниями курса 
рубля.

Вопросы поставок стройматериалов войдут в ан-
тикризисный план по поддержке строительной от-
расли, заявил вице-премьер Марат Хуснуллин. По 
его словам, сейчас российское производство не пол-
ностью покрывает потребности отрасли. «В бли-
жайшее время из 
Европы мы ниче-
го получать не бу-
дем», — подчеркнул 
он, надо ориенти-
роваться на азиат-
ские рынки. По ба-
зовым позициям 
Россия полностью 
себя обеспечивает, 
импорт стройма-
териалов составляет около 4%, и только в специаль-
ном и премиум-сегментах, отметили в минпромтор-
ге. При этом производители заверили, что дефицита 
стройматериалов нет, также возможно расконсерви-
ровать ряд ранее остановленных мощностей. 

С 2014 года наша страна перешла на импортоза-
мещение, и большая часть продукции производится в 
России, говорит председатель Комиссии по вопросам 
развития индустрии стройматериалов Общественно-
го совета при минстрое Александр Ручьев. При этом 
пока импорт сохраняется. Например, производите-
ли герметиков по-прежнему получают сырье от парт-
неров из Японии, импорт идет через Казахстан.

За границей часто закупаются фасадные панели, 
лифты, радиаторы, пластики, кабели, кровельные 
материалы. Так, из Германии и Польши поступает 
сантехника, отмечают в компании Л1, нет достаточно 
качественного отечественного производства проти-
воморозных добавок в бетон, кондиционеров. У всех 
материалов есть достойная альтернатива — как от 
отечественных, так и от азиатских производителей, 
считают в ГК «Первый трест» (Башкортостан), но 
переориентация на новых партнеров займет время. 
В «Катуар Девелопмент» отмечают, что большинство 
стройматериалов и так закупались на азиатских и 
арабских рынках, поэтому локдаун Китая ощущался 
больнее, чем санкции Европы. В пандемию было тя-
желее, застройщики страдали из-за дефицита рабо-
чей силы, говорят в группе «Хрустальный».

В ближайшие полгода дорогие кредиты, строй-
материалы, а возможно, и их дефицит увеличивают 
риски покупателей жилья на этапе строительства, 
говорит проректор НИУ МГСУ Кирилл Кулаков. «В 
перспективе же нескольких лет ситуация даст тол-
чок к развитию нашей строительной промышленно-
сти, что, вполне возможно, благоприятно скажется 
на доступности недвижимости для россиян», — отме-
чает он.  

РЕСУРСЫ Уход западных 
компаний не скажется 
на реализации 
нефтегазовых проектов 
в России

Оставили недра

Сергей Тихонов

Крупнейшие западные компании вышли из российских 
нефтегазовых проектов из-за опасений попасть под 
санкции и информационного давления. По мнению экс-
пертов, уход американских и европейских инвесторов 
не повлияют на реализацию новых проектов в отрасли. 

Первой решение прекратить работу в Росси приняла 
британская BP. Она объявила о выходе из капитала «Ро-
снефти», где ей принадлежало 19,75% акций. Причем 
российское подразделение BP участвовало в самых пер-
спективных проектах российской компании. Например, 
в разработке Харампурского месторождения, газ с кото-
рого в будущем мог бы поставляться на рынок Европы. 
Запасы месторождения — 1 трлн кубометров газа и 80 
млн тонн нефти.

В «Роснефти» 
заявили, что реше-
ние BP принято под 
давлением политики 
и ложной кампании 
в западных СМИ. 
По оценкам самих 
британцев, уход из 
России обойдется 
компании в 25 млрд 
евро. 

Следом за BP об уходе с российского рынка заявили 
норвежская Equinor и англо-голландская Shell. Норвеж-
цы участвовали в ряде совместных нефтегазовых проек-
тов с российскими компаниями. Как отметил доцент Фи-
нансового университета при правительстве РФ Валерий 
Андрианов,  производственные показатели не зависят от 
участия Equinor в этих проектах.

Ситуация у Shell из-за прекращения работы в Рос-
сии сложнее, чем у BP. Компания участвовала в проекте 
«Сахалин-2» по добыче нефти и газа с шельфа Охотско-
го моря, а также производстве сжиженного природно-
го газа (СПГ). Долю Shell в «Сахалине-2», скорее всего, 
выкупят инвесторы из стран азиатско-тихоокеанского 
региона, которым поставляется СПГ с проекта, или «Газ-
пром», владеющий контрольным пакетом акций.

Покидает Россию и американская ExxonMobil, ко-
торая участвует в добыче нефти и газа в проекте «Саха-
лин-1». Вероятнее всего, долю американской компании 
(30%) выкупят другие участники проекта — «Роснефть», 
индийцы или японцы. Пока же работа «Сахалин-1» при-
остановлена на месяц.

По мнению Андрианова, сахалинские проекты про-
должат работу без западных компаний. Инвестиции в 
эти предприятия уже осуществлены, они сейчас нахо-
дятся на стадии получения прибыльной продукции.

О прекращении инвестиций в новые проекты в Рос-
сии заявила французская компания Total. Также отка-
заться от работы с российскими компаниями решила 
итальянская Eni  и швейцарская Glencore. Пересмотреть 
свое отношение к работе в России решил и давний парт-
нер «Газпрома» немецкая компания Wintershall Dea.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Apple свернула 
работу 
в России

ЯБЛОЧНЫЙ 
ПАЙ
Олег Капранов

Компания Apple  свернула ра-
боту на российском рынке. Об 
этом стало известно в ночь на 2 
марта. Официальный онлайн-
магазин приостановил рабо-
ту, ограничена и функциональ-
ность ряда сервисов. Эксперты 
отмечают, что это не скажет-
ся на работе уже проданной 
техники.

Заявлено, что будет ограни-
чена работа Apple Pay — компа-
ния с первых дней проведения 
специальной военной опера-
ции сокращала поддержку сер-
виса для банков, попадавших 
под санкции. При этом переста-
вали работать как банковские 
карты, привязанные к пла-
тежной системе, так и платеж-
ные терминалы в магазинах, 
выпущенные санкционными 
банками.

При этом, отмечают экспер-
ты, решение Appleобусловле-
но рядом объективных причин 
— в первую очередь транспорт-
ными ограничениями, о ко-
торых объявили крупнейшие 
мировые контейнерные компа-
нии, такие как Maersk и MSC. 
Усугубляется ситуация и тем, 
что Apple  использовала в пер-
вую очередь авиасообщение, 
которое в настоящий момент 
приостановлено. В результа-
те компания лишена возмож-
ности осуществлять поставки 
продукции в Россию. 

Сейчас нет информации о 
том, будут ли работать в нашей 
стране такие сервисы компа-
нии, как iCloud, Apple Arcade, 
Apple TV+. Сейчас все они до-
ступны, но будет ли у россиян 
возможность продлить на них 
подписку — покажет время. В 
российском офисе Apple не от-
ветили на запросы «РГ».  В то 
же время, эксперты убеждены, 
что проблем с обновлением и 
ремонтом устройств не воз-
никнет. 

Доля Apple на российском 
рынке в 2021 году, по данным 
GS Group, составляла 14,7%. 

Не на бобах
Льготный импорт сти-
мулировал ввоз мяса, 
поясняет эксперт. 

Не закрыт импорт рыбной 
продукции, платежи прохо-
дят, рассказали в Ассоциации 
производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка. В 
наибольшей зоне риска, пожа-
луй, только импорт с Фарерских 
островов, которые поставляют 
нам 40—50% от всего импорта 
селедки и скумбрии. 

Политических рисков в по-
ставках сырья для производства 
кофе и чая нет, утверждает гене-
ральный директор ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз Чантурия.  
Основные поставщики кофе  — 
Бразилия, Вьетнам, Колумбия, 
чая — Индия, Шри-Ланка, Вьет-
нам, Китай. Эти страны не вводи-
ли против России санкции. 

Но сейчас импортеры несут 
экономические риски, связан-
ные с ослаблением рубля и ло-
гистическими сложностями. 
Они характерны практически 
для всех товаров. Компании 
пытаются повысить отпуск-
ные цены на свои товары для 
розницы, чтобы не остаться 
без оборотных средств, иначе 
из-за курса валют они будут 
вынуждены снизить объем сле-
дующей закупки. В свою оче-
редь, торговые сети стараются 
не повышать конечную стои-
мость товара, говорит Чанту-
рия. Вторая проблема — теперь 
поставщики просят полной 
предоплаты товара, говорит 
Чантурия. 

О том же говорит Сергей 
Юшин. Сейчас продукция, ко-
торая идет по воде, оплачена  
частично (20—30%). Остальное 
мы должны заплатить, когда 
товар будет уже приближаться 
к российским портам. «И сей-
час импортеры не знают, по ка-
кому курсу они купят доллар, 
чтобы оплатить оставшуюся 
часть контракта», — поясняет 
эксперт. Если доллар подско-
чит, то часть импортеров мо-
жет отказаться от товара, поте-
ряв предоплату, потому что его 
ввоз в Россию по другой цене 
может принести еще большие 
убытки. Скорее всего, компа-
ниям придется переходить на 
100% предоплату товара. По-
тому что экспортер не будет 
уверен в том, что постоплата 
пройдет, считает Юшин. 

Российские  импортеры 
сталкиваются с требованием 
предоплаты до начала любых 
отгрузок и невозможностью 
проведения платежей через 
российские банки, подтвер-
ждает генеральный директор 
Ягодного союза Ирина Козий. 

«Но все это не смертельно. 
Надо сейчас перестоять эту 

сложную ситуацию и найти ба-
ланс», — считает Чантурия.  

Впрочем, в минсельхозе 
неоднократно отмечали, что 
Россия полностью обеспе-
чивает себя основными ви-
дами продовольствия — зер-
ном, хлебом, мясной и рыб-
ной продукцией, сахаром, рас-
тительным маслом и други-
ми ключевыми продуктами. 
Потребность в импортных то-
варах незначительна и в основ-
ном приходится на продукцию, 
которую не производят в на-
шей стране в силу климатиче-

ских условий. Внутренний ры-
нок  защищен, а риски для про-
довольственной безопасности 
исключены.

Из базового продоволь-
ствия, пожалуй, самая непро-
стая ситуация складывается 
по фруктам — в России произ-
водится лишь чуть более 40% 
фруктов от потребности. Так, 
в 2021 году рекордный уро-
жай фруктов в России составил 
около 1,5 млн тонн, а объем им-
порта только свежих фруктов 
(без учета орехов, сухофрук-
тов и прочей продукции пере-

работки плодов) достиг 5,45 
млн тонн, говорит Ирина Ко-
зий. Апригодных для реализа-
ции в свежем виде российских 
фруктов на рынке всего около 
15%, так как около 40% выра-
щенных яблок, а также часть 
косточковых, ягод и т.д. обыч-
но направляется на перера-
ботку, оценивает эксперт. А 
чтобы посадить новый сад, вы-
растить деревья и начать со-
бирать урожаи коммерческо-
го объема, требуется не менее 
4—5 лет. По той же причине не 
смогут компенсировать воз-
можную просадку импорта 
поставки из стран СНГ — сей-
час у них нет нужного объема 
фруктов. 

Дополнительную сложность 
представляет тот факт, что рос-
сийский сезон сбора урожая 
завершился более четырех ме-
сяцев назад, а до начала ново-
го урожая нужно ждать еще не 

меньше четырех месяцев. Сей-
час только часть хозяйств с 
наиболее оснащенными храни-
лищами имеют на своих скла-
дах пригодную для реализа-
ции продукцию. Все остальные 
продали свой урожай раньше 
и предполагалось, что конец 
сезона будет преимуществен-
но обеспечен импортной про-
дукцией. Таким образом запа-
сы фруктов на складах меньше, 
чем обычно. Тем не менее, по 
оценке Ирины Козий, и здесь 
есть возможности увеличения 
поставок из тех стран, которые 
не поддерживают санкции про-
тив России, — например, Тур-
ции.  

Картошку вырастим сами, а вместо 
испанских мандаринов мы давно 
покупаем турецкие или абхазские.

А К Ц Е Н Т

Сейчас практически все базовое 
продовольствие производится 
внутри России

На место запад-
ных компаний 
придут инвесторы 
из стран АТР

Сейчас импорт 
стройматериалов 
составляет 
около 4%

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/rgdigital

—За динамикой цен на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

ТРАНСПОРТ 
В России ищут 
замену 
перевозчикам 
из Европы

ГРУЗЫ 
ПРИБИЛО 
К БЕРЕГУ
Евгений Гайва

Ассортимент магазинов может 
поредеть, покупатели столк-
нутся с ограниченным выбо-
ром одежды, обуви, электро-
ники, бытовой техники из-за 
задержки поставок, предупре-
ждают представители логисти-
ческого сектора. Глобальные 
транспортные компании пре-
кращают работать в России. Но 
российский бизнес ищет заме-
ну европейским компаниям в 
Азии. 

Принимать заказы на до-
ставку и вывоз контейнеров 
из России перестали Maersk, 
Shipping Company, CMA CGM и 
другие компании, а для россий-
ских судов закрываются пор-
ты. Первой о закрытии портов 
для судов под российским фла-
гом объявила Великобритания, 
планируют закрыть Канада и 
Литва. Доставить грузы морем 
в Санкт-Петербург будет слож-
но, поскольку его порт большие 
суда принимать не может, го-
ворит руководитель коммер-
ческого департамента компа-
нии ACEX Москва Артем Баг-
дасарян. 

Работу с Россией прекра-
тили девять логистических 
компаний, нужно искать дру-
гих перевозчиков и рассмот-
реть государства, которые не 
поддерживают санкции, напри-
мер Китай, Индию, считает 
член президиума Ассоциации 
экспортеров и импортеров 
Ирина Заседатель. 

АВТОПРОМ Иностранные автозаводы начали приостанавливать производство 
в России

«Форд»-транзит
Андрей Полухин

И
ностранные автозаво-
ды останавливают кон-
вейеры в России на фоне 

ужесточения санкционной по-
литики. В частности, прекрати-
ли производство машин Ford, 
BMW и Volvo, отправили ра-
ботников в простой Renault и 
Hyundai, есть риск завершения 
операционной деятельности 
Mazda и Mitsubishi. В минпром-
торге ведут переговоры со все-
ми производителями, но кон-
кретные решения для смягче-
ния кризиса еще не приняты.

Приостановка конвейера 
автозавода Ford в Елабуге сюр-
призом не стала. В 2019 году 
Ford внезапно отказался от 
производства и сбыта легковых 
автомобилей, которые пользо-
вались в РФ спросом. Совмест-
но с компанией «Соллерс» в 
Ford сосредоточились на сег-
менте легких коммерческих ав-
томобилей, где у них есть высо-

колокализованные фургоны и 
микроавтобусы Transit.  Сейчас 
это название стало символич-
ным — американцы готовы отка-
заться от всего.

«В последние годы Ford зна-
чительно свернул свои опе-
рации в России, которые те-
перь сосредоточены через ми-
норитарную долю в совмест-
ном предприятии Sollers Ford. 
Учитывая ситуацию, сегодня 
мы проинформировали наших 
партнеров по СП о том, что мы 
приостанавливаем нашу дея-

тельность в России с немедлен-
ным вступлением в силу до 
дальнейшего уведомления», — 
заявили в компании. В итоге с 
3 марта рабочие предприятия 

в Татарстане уходят в простой.  
Как долго он продлится, в СП 
«Соллерс Форд» не знают.

Примерно та же ситуация с 
производством BMW на «Авто-
торе» в Калининграде. Немцы 
заявили, что «в связи с текущей 
геополитической ситуацией 
BMW Group приостанавлива-
ет поставки на российский ры-

нок, а также локальное произ-
водство автомобилей», а все 
дальнейшие решения пообе-
щали принимать исходя из об-
стоятельств. Остановили кон-
вейер и на калужском заводе 
грузовиков Volvo. Что касается 
Mazda, которая выпускает ма-
шины и двигатели совместно с 
«Соллерсом» во Владивостоке,  
то речь идет о приостановке по-
ставок комплектующих. И пока 
на предприятии есть определен-
ный запас деталей.

«Ford Transit был одной из са-
мых востребованных моделей 
у представителей российско-
го бизнеса. Но если этот авто-
мобиль могут заменить отече-
ственные «Газели» и «Соболи», 
то нишу BMW вряд ли сможет 
занять какой-либо бренд», — го-
ворит независимый транспорт-
ный эксперт Алексей Тузов.

«Сейчас находимся в диало-
ге со всеми производителями, 
уточняем их планы и следим за 
заявлениями участников авто-

мобильной отрасли. Одновре-
менно ведем работу по актуали-
зации мер поддержки отраслей 
промышленности, в том чис-
ле автомобилестроения. Будем 
информировать о них по мере 
принятия решений», — сообщи-
ли «РГ» в минпромторге. 

Эксперты ожидают,  что 
спрос сместится в сторону ки-
тайских, корейских и россий-
ских автомобилей. «За долю на 
российском рынке продолжат 
биться корейцы, французы и 
Toyota. Возможно, Volkswagen. 
Но не исключен и печальный 
сценарий, при котором россия-
не смогут официально покупать 
только корейские и китайские 
автомобили», — отмечает ав-
тор Telegram-канала «Автотеле-
грам» Дмитрий Баринов.

В то же время, по мнению 
Алексея Тузова, есть риски 
остановки поставок авто и из 
Кореи, несмотря на то, что ее 
экспорт на 40,6% ориентиро-
ван на Россию.  
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Компания Boeing объявила о при-

остановке технической поддерж-

ки воздушных судов в России. Экс-

перты считают, что в этой ситуа-

ции можно было бы передать от-

ветственность за техподдержку 

самолетов одной из российских 

компаний. В Росавиации ситуацию 

пока не комментируют. 

А К Ц Е Н Т

По мнению экспертов, нишу ушедших 
с российского рынка производителей 
могут занять китайские, корейские 
и российские автомобили
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ГЕОПОЛИТИКА Сергей 
Лавров: Военный альянс 
AUKUS ведет к гонке 
вооружений

Против кого 
дружба?

Алексей Гульков

Планы трехстороннего союза Австралии, Великобри-
тании и США (AUKUS) провоцируют новую гонку во-
оружений. «У нас вызывает вопросы противоречивая 
затея Австралии, Великобритании и США по созданию 
закрытого партнерства AUKUS, — заявил глава МИД 
России Сергей Лавров в видеовыступлении на сес-
сии Конференции по разоружению. — Очевидно, что 
AUKUS негативно влияет на режим ядерного нерас-
пространения, провоцирует напряженность и фор-
мирует предпосылки к началу нового витка гонки во-
оружений, причем 
не только в Азиат-
ско-Тихоокеанском 
регионе (АТР)».

Речь о военном 
альянсе, который в 
сентябре прошло-
го года заключили 
Австралия, Велико-
британия и США, 
ссылаясь на «ухуд-
шение стратегиче-
ской обстановки в 
АТР». Один из его 
главных пунктов 
— передача Австралии американских технологий по 
строительству атомных подводных лодок. Пока плани-
руется укрепить военный потенциал Канберры строи-
тельством восьми АПЛ, первая из которых заступит на 
боевое дежурство в 2036 году.

Новый ядерный альянс в АТР несет новые вызовы 
для России. За себя говорят слова Лаврова в интер-
вью телеканалу Al Jazeera: «Третья мировая война бу-
дет разрушительной ядерной войной». Сказано это в 
контексте заявления президента США Джозефа Байде-
на, который заявил, что альтернативой вводимым сей-
час против России санкциям была бы третья мировая 
война. Но, очевидно, речь не только о нынешней ситу-
ации, а об угрозах безопасности России в целом, вклю-
чая и AUKUS.

Хотя представители союза убеждают, что Канбер-
ра будет соблюдать свои обязательства в сфере не-
распространения и не получит ядерное оружие, есть 
основания ставить это под сомнение, ведь история 
безъядерного статуса Австралии не так проста. В се-
редине XX века страна обсуждала с Великобританией 
возможность приобретения ядерного оружия, а так-
же предоставила свою территорию для 12 испытатель-
ных взрывов Великобритании. Была сформирована 
Австралийская комиссия по атомной энергии, чьей за-
дачей являлись испытания двойного назначения. Под 
ее влиянием в 1969 году началось строительство АЭС в 
Джервис-Бэй, реактор которой должен был вырабаты-
вать плутоний с прицелом на возможность его оружей-
ного использования в случае необходимости. Только в 
1970-х власти Австралии сменили официальный курс, 
отказавшись от этих планов и присоединившись к До-
говору о нераспространении ядерного оружия. При 
этом, как утверждали отставные руководители ми-
нобороны страны, полностью возможность создания 
ядерного оружия все-таки не исключалась — рассчиты-
вались необходимые для этого временные рамки.

Еще один потенциальный вызов от AUKUS заклю-
чается в возможности участия Австралии в совмест-
ных ядерных миссиях, аналогичных тем, что США про-
водят с партнерами по НАТО, на территории которых 
размещено американское ядерное оружие. В рамках 
таких миссий военных этих стран обучают навыкам 
применения этого оружия. На такую возможность ука-
зывают, например, заявления координатора по ин-
до-тихоокеанской стратегии в Совете национальной 
безопасности США Курта Кэмпбелла о том, что амери-
канские военные будут входить в состав экипажей ав-
стралийских атом-
ных подлодок. Пока 
не уточняется с ка-
кой именно целью, 
но если на этих АПЛ 
будет размещено 
ядерное оружие из 
США, то, вероят-
но, американцы бу-
дут его контроли-
ровать.

AUKUS — при-
мер тревожной 
тенденции формирования новых военных альянсов, 
конструкция которых нарушает баланс сил, грозит 
стратегической стабильности и последствиями как 
для региональной, так и глобальной безопасности. Ряд 
государств Юго-Восточной Азии, включая Индоне-
зию и Малайзию, негативно отреагировали на созда-
ние нового союза и настаивают на безъядерном стату-
се региона. А если американское ядерное оружие бу-
дет проходить транзитом или складироваться на базе 
Стерлинг (штат Западная Австралия), возникает во-
прос о целесообразности тех гарантий безопасности, 
которые предоставлены Австралии по договору о безъ-
ядерной зоне в южной части Тихого океана. Китай, про-
тиводействие которому пока видится одной из глав-
ных целей AUKUS, отреагировал на его формирование 
в аналогичном с Москвой ключе. Например, посол КНР 
в Вашингтоне Цинь Ган заявлял, что альянс является 
безответственным шагом, а также может ускорить гон-
ку вооружений.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Власти Варшавы инициировали процесс изъятия 
российской недвижимости

Чему учат школу
Елена Бугайская

П
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Польше разбирается с 
правовыми аспектами 

решения об изъятии россий-
ской недвижимости в Варшаве.

Накануне МИД Польши со-
общил, что обратился в компе-
тентные органы государствен-
ного управления с представ-
лением «о возбуждении ис-
полнительного производства 
в отношении двух неисполь-
зуемых в дипломатических и 
консульских целях объектов 
недвижимости, находящихся в 
незаконном владении Россий-
ской Федерации, то есть объек-
тов недвижимости, располо-
женных по адресу: Собеского, 
100, и Келецкая, 45». Первое 
из них — бывшее здание торг-
предства и дом дипломатов из 
СССР, которое уже много лет 
не используется по назначе-
нию и является объектом па-
ломничества любителей за-
брошенных зданий. Несмотря 
на высокую ограду, они пери-
одически штурмуют загадоч-
ное строение в стиле постсо-
ветского модернизма. На днях 
мэрия Варшавы сообщила: «В 
распоряжении польских вла-
стей имеется решение суда от 
2016 года, которое предписы-
вает возвращение польской 
стороне незаконно занимае-
мой недвижимости». «На про-

шлой неделе город обратился 
к судебным приставам с тре-
бованием начать исполнитель-
ное производство в отношении 
здания на ул. Собеского», — го-
ворится в документе. В связи 
с этим посол России в Польше 
Сергей Андреев сказал агент-
ству РИА Новости: «С этой си-
туацией надо еще разобрать-
ся — на основании чего, какие 
документы, какие процедуры 
они планируют проводить». В 
России полагают, что лишь ре-
шения польского суда недоста-
точно для изъятия дипломати-
ческого имущества. Председа-
тель Российского обществен-
ного совета по международно-
му сотрудничеству и публич-
ной дипломатии Сергей Ор-
джоникидзе пояснил в интер-
вью РИА Новости: «Если они 
принадлежат другому государ-
ству, правда, у них может быть 
недипломатический статус, то 
любые действия в отношении 
этих помещений — изъятия тем 
более — являются нарушением 
международного права. Если 
данные помещения не поль-
зуются дипломатическим им-
мунитетом, то для того, чтобы 
какие-то действия предпри-
нимать, необходимо решение 
суда, причем не националь-
ного, а суда международного 
уровня».

Второе здание, на которое 
претендуют власти города, — 

российская школа. «Что каса-
ется здания по улице Собеско-
го, то оно пустует, а что касает-
ся нашей школы, то это ситуа-
ция совсем другая», — расска-
зал журналистам Андреев. В 
здании на Келецкой русская 
школа размещается с 1951 
года. Она была построена для 
детей многочисленных сотруд-
ников минобороны Польши и 
Войска Польского, приехав-
ших из СССР. В 1953 году она 
была передана в бессрочное 
пользование школе при по-
сольстве СССР в Польше. По 
утверждениям польской сто-
роны, Россия уже давно долж-
на была открыть школу на тер-
ритории жилого дома посоль-
ства, а помещение на улице Ке-
лецкой освободить.

Ситуация с польской дип-
собственностью в России и 
российской в Польше остается 
неурегулированной в течение 
многих лет. Теоретически этим 
должна заниматься Российско-
польская межправительствен-
ная комиссия, но ее заседания 
не проводились с 2014 года, 
когда были заморожены почти 
все инструменты двусторонне-
го сотрудничества России и 
Польши. Всего в Польше более 
десяти зданий, принадлежащих 
Российской Федерации, и лишь 
шесть из них не являются пред-
метом споров с польской сторо-
ной.  

КОНФЛИКТ Иностранцев на Украине атакуют 
разбушевавшиеся националисты

Расизм на свободе

Петр Лихоманов

М
илитаристская 
истерика,  раз-
гоняемая киев-
скими властями 
в  у к р а и н с к о м 
обществе, впол-
не предсказуемо 
получила нацио-
налистическое, а 

временами и расистское изме-
рение. Вплотную столкнуться 
с этой стороной «украинской 
демократии» пришлось ино-
странцам, которым не повезло 
вовремя покинуть эту страну, и 
в особенности студентам. Сего-
дня эту проблему внезапно за-
метили мировые СМИ.

К началу 2021 учебного года 
на Украине, по данным мини-
стерства образования, обу-
чались порядка 80 тысяч ино-
странных студентов из 158 
стран. Больше всех граждан Ин-
дии — почти 19 тысяч, Марокко 
— около 9 тысяч, нигерийцев — 
4,5 тысячи. Также тысячами 
исчисляется представитель-
ство в украинских вузах гра-
ждан Азербайджана, Узбеки-
стана, Турции, Ганы. Теперь все 

эти, зачастую сильно отличаю-
щиеся фенотипом от украин-
цев, люди вынуждены бежать 
из страны, где на официальном 
уровне легализован нацизм и 
действует партия «Националь-
ный корпус», в доктринальных 
документах которой прописа-
на идея «превосходства белой 
расы». 

О проблемах, возникших 
при эвакуации студентов, пи-
шут сегодня индийские СМИ. 
«Нас остановили на границе 
почти на восемь часов без при-
чины. Украинская армия вне-
запно стала жестокой. Они на-
чали избивать людей, особен-
но индийцев. Они использова-
ли дубинки, электрошокеры 
и даже стреляли в воздух. Это 

было ужасающее зрелище, ко-
торое я никогда не забуду», — 
рассказала изданию The Indian 
Express одна из эвакуирован-
ных студенток. В свою оче-
редь The Times of India переда-
ет рассказ другого студента о 
том, как нетрезвые украинские 
полицейские и пограничники 
требовали от студентов остать-
ся в стране и принять участие 
в «их борьбе». За отказ они на-
чали пытать больного астмой 
студента. «Украинские поли-
цейские сказали, что всех нас 
будут пытать, если мы не бу-
дем следовать их приказам», — 
рассказал изданию очевидец.

С подобными проблемами 
столкнулись и африканские 
студенты. Отличающихся цве-

том кожи молодых людей укра-
инские полицейские, военные 
и пограничники попросту отка-
зываются пускать в автобусы и 
поезда в сторону западной гра-
ницы. Некоторые слышат са-
краментальное: «транспорт — 
только для украинцев». Так, од-
ной девушке из Нигерии при-
шлось около полусуток идти 
пешком, чтобы добраться до 
перехода. Но и там мучения не 
заканчиваются: некоторых из-
бивают дубинками погранич-
ники с криками «нам тут негры 
не нужны». Их не пускают в об-
щую очередь с украинцами, для 
них закрыты местные мотели и 
гостиницы. О злоключениях 
чернокожих в этой аттестую-
щей себя как «европейская де-
мократия» стране рассказы-
вает BBC. Дошло до того, что 
Африканский союз напомнил 
Киеву об обязанности «соблю-
дать и уважать международ-
ное право и оказывать помощь 
всем, независимо от их расовой 
принадлежности». Отношение 
местных властей к африканцам 
на Украине названо в этом об-
ращении «шокирующим про-
явлением расизма».

В свою очередь Euronews 
передает историю, рассказан-
ную португальцами Домингу-
шем Коштой и Марио Бьянге, 
которые несколько дней про-
вели на границе и рассказали о 
том, как относятся к иностран-
цам местные жители и право-
охранители. Они прямо обви-
нили их в расизме.

И уже почти хрестоматий-
ной, отсылающей ко временам 
разгула петлюровских погром-
щиков, можно назвать траге-
дию гражданина Израиля Ро-
мана Бродского, застреленного 
на импровизированном блок-
посту, устроенном «террито-
риальной обороной» в районе 
Белой Церкви. Проверявший 
документы боевик, увидев пас-
порт Израиля, попросту вы-
стрелил ему в голову. Власти 
Израиля, годами не замечав-
шие разгул антисемитизма на 
Украине, лишь выразили со-
болезнования семье погибше-
го.   

Очередной иностранец направляет-
ся пешком к контрольно-пропускно-
му пункту на украинско-польской 
границе, чтобы поскорее покинуть 
Незалежную.

В здании на Келецкой русская школа размещается с 1951 года. Она была 
построена для детей многочисленных сотрудников минобороны Польши 
и Войска Польского, приехавших из СССР.

А К Ц Е Н Т

Студентов из Африки, желающих уехать 
из Украины, не пускают в общую очередь 
с украинцами, для них закрыты местные 
мотели и гостиницы

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Риторика ЕС 
в отношении 
России нелепа 
и опасна

НАТО 
УГРОЖАЕТ 
МИРУ
Вячеслав Прокофьев

«Российская газета», Париж
Аналитический центр «Инсти-
тут 1717» опубликовал   декла-
рацию «За мир на Украине и 
против санкций в отношении 
России». Президент центра Эм-
манюэль Леруа и его генераль-
ный секретарь  Оливье Руо счи-
тают, что начатая Российской 
Федерацией специальная во-
енная операция на территории 
Украины была инициирована, 
«чтобы остановить бомбарди-
ровки гражданского населения 
Донбасса, которые наносились 
с 2014 года, в результате чего 
погибли и пострадали тысячи 
мирных жителей, в том числе 
детей». По  их мнению, провоз-
глашение независимости До-
нецкой и Луганской народных 
республик стало следствием 
госпереворота 2014 года, в ко-
тором непосредственное уча-
стие приняли страны Запада. 
Другой причиной, что привела 
к военной акции России, гово-
рится в заявлении, стало то, что 
«по существу Украина превра-
тилась в передовую базу НАТО с 
большим количеством военного 
оборудования и инфраструкту-
рой, где в ближайшие дни могли 
появиться комплексы ядерного 
оружия, напрямую угрожающие 
России».

В тексте подчеркивается, что 
НАТО «полностью контроли-
рует всю администрацию несо-
стоятельного  украинского госу-
дарства, фактически  управляет 
украинскими вооруженными 
силами и разведывательными 
службами».

По убеждению  руководи-
телей «Института 1717»  дей-
ствия России не направлены ни 
на восстановление СССР, ни на 
воссоздание  Российской импе-
рии.  «Россия желает обеспечить 
безопасность своего государ-
ства, отбросив НАТО и его уста-
новки ядерного оружия туда, где 
они находились до 1997 года», 
— говорится в декларации. В до-
кументе также дается оценка ре-
акционным силам, ультранаци-
оналистическим  военизирован-
ным группировкам на Украине. 
Ряд из них, как пишут аналити-
ки, был включен в состав укра-
инских «сил обороны» и «вдох-
новляется нацистской симво-
ликой».  Они напоминают, что 
флаги  этих нацистов  были за-
мечены во время недавних про-
украинских демонстраций во 
Франции.

Подписанты заявления счи-
тают прискорбным  тот факт, 
что европейские государствен-
ные деятели и журналисты, хотя 
ложь  там традиционно исполь-
зуется в политической страте-
гии,  с «легкостью подхватывают 
и распространяют информацию 
из-за океана». «В этой связи ри-
торика наших лидеров столь же 
несправедлива по отношению к 
России, как и опасна, часто неле-
па, что беспокоит многих фран-
цузов, задумывающихся о ре-
альной независимости нашей 
страны», — говорится в докумен-
те. По словам его авторов, имен-
но НАТО, называя Россию своим 
главным противником и оказы-
вая на нее жесткое военное дав-
ление, является угрозой миру 
во всем  мире. Если Франция хо-
чет вернуть себе статус мировой 
державы, ей прежде всего  следу-
ет восстановить свой суверени-
тет вне НАТО, убеждены руково-
дители центра. Эта организация, 
находящаяся под исключитель-
ным контролем англосаксов ,  
существует не для мира, а для за-
воевания планеты.   Остановив-
шись на продолжении  Западом 
политики санкций в отношении 
России, авторы декларации пи-
шут, что такое развитие событий 
окажет  еще более негативное 
влияние на промышленность и 
экономику Франции в целом. •

Флаги  нацистов  
были замечены 
во время проукра-
инских демонстра-
ций во Франции

AUKUS — пример 
тревожной тен-
денции формиро-
вания военных 
альянсов, наруша-
ющих баланс сил

AUKUS крепко свя-
зывает вооружен-
ные силы 
Австралии с воен-
ной машиной США
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Между тем

МИД Китая жестко осудил экс-премьера Японии Синдзо 

Абэ за идею снять табу на дискуссию о размещении в его 

стране ядерного оружия США. Как сообщает британская 

The Guardian, представитель МИД КНР Ван Вэньбинь обви-

нил Абэ в нарушении трех неядерных принципов Японии - 

отказе от создания, владения или размещения ядерного 

оружия на своей территории. В Пекине призвали Абэ «глу-

боко задуматься» над историей Японии и впредь прояв-

лять осторожность в словах и поступках.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, на кого ложится 
ответственность , если 
огонь пришел от соседа

Пожар 
с соседней дачи

Наталья Козлова

В преддверии нового дачного сезона  очень актуаль-
ным стало разъяснение Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного суда РФ о пожарах в дач-
ных поселках и про то,  кого закон обязывает возме-
щать соседям ущерб от огня.

Об этом решении рассказал портал «Право ru». 
В одном садовом товариществе Подмосковья  загоре-
лась баня. Очень быстро огонь перекинулся на дома 
соседей. После тушения пожара они решили взыскать 
ущерб с владельца бани. Но оказалось, что пожар слу-
чился из-за поджога, а сам хозяин бани был с семьей 
в отпуске. Местные суды и решили, что в таком слу-
чае собственник  не 
должен отвечать 
перед своими со-
седями. Но соседи 
с этим не согласи-
лись, и спор дошел 
до Верховного суда. 
А тот заявил: не 
имеет значения, где 
собственник дачи 
находился в момент 
пожара.

А теперь — де-
тали этого спора. 
В дачном поселке 
осенним днем случился  пожар. Загорелась баня одно-
го из дачников.  Хозяина на момент возгорания дома не 
было. Огонь быстро перекинулся на соседние участки. 
В итоге от огня пострадали не только баня дачника, но 
и несколько построек соседей. 

Экспертиза установила, что пожар, вероятно, слу-
чился из-за поджога. Но найти поджигателя не вышло — 
он не попал на камеры видеонаблюдения. Тогда соседи 
потребовали, чтобы их ущерб оплатил сосед, чья баня 
загорелась первой. Один пострадавший предъявил иск 
на 4,8 миллиона рублей, второй —  на 5 миллионов ру-
блей. Оба иска рассматривал районный суд. Он назна-
чил комплексную пожарно-техническую экспертизу. 
В акте этой экспертизы было сказано, что пожар обу-
словлен «непосредственно действиями людей», но не 
смог установить конкретную причину. Суд решил, что 
ущерб соседям причинен по вине владельца бани, ко-
торый «не выполнил требования пожарной безопасно-
сти при содержании своего имущества». Правда, сум-
мы ущерба соседей суд пересчитал. Вышло, что одному 
хозяин сгоревшей бани должен 1,3 миллиона рублей, 
второму оставил 5 миллионов. Платить по решению 
суда обязан хозяин сгоревшей бани.

Но вторая инстанция — городской суд с таким реше-
нием не согласился. Апелляция заявила, что очаг пожа-
ра был не внутри, а снаружи бани, а конкретная причи-
на пожара не установлена. Истцы не доказали неосто-
рожное использование отопления в бане, неисправ-
ность электропроводки, возгорание мусора или лист-
вы. Плюс к этому во время пожара ответчик со своей 
супругой был в отпуске за пределами региона.  

В общем, апелляция решила, что вины собственника 
загоревшейся бани нет. По мнению горсуда, поврежде-
ние имущества соседей произошло «по причине поджо-
га со стороны неустановленных лиц». Ну а раз так, то от-
ветственность за пожар нельзя возложить на собствен-
ника участка, подчеркнули судьи. Недовольные соседи 
пошли в Верховный суд РФ. ВС заявил, что апелляция и 
кассация неправильно «распределили бремя доказыва-
ния» . Поскольку ущерб имуществу истцов причинен из-
за возгорания имущества ответчика, именно он должен 
был доказать отсутствие своей вины в пожаре. Ссылки 
на уголовное делоне могли стать основанием для отказа 
в иске. Ведь они не опровергают вину ответчика.

По мнению ВС, апелляция не учла, что ответствен-
ность за ненадлежащее содержание своего имущества 
сама по себе не связана с присутствием собственника 
на месте в момент происшествия. Еще судьи обратили 
внимание, что сгоревшая баня располагалась на гра-
нице участка хозяина бани и пострадавшего соседа.  
Апелляция вместо этого решила, что нарушение гра-
достроительных и пожарных норм «не указывает на 
наличие прямой причинно-следственной связи между 
действиями ответчика и причиненным вредом». В то 
же время это обстоятельство имеет непосредственное 
отношение к вопросу распространения пожара на со-
седний участок, указали в Верховном суде.

Эксперты говорят, что по делам о возмещении 
убытков истец обязан доказать, что ответчик является 
лицом, в результате действий (или бездействия) кото-
рого возник ущерб, а также факт причинения вреда и 
наличие убытков. В таких делах действует презумпция 
вины. Ее устанавливает статья 1064 Гражданского ко-
декса, которая предполагает, что доказать отсутствие 
вины должен ответчик.  Если суд отказывает во взыска-
нии ущерба с собственника, значит, суд не считает его 
причинителем вреда. 

 Ключевым обстоятельством для решения подоб-
ного спора станет вопрос о близости участков. Если 
предположить и с помощью экспертизы подтвердить, 
что при соблюдении установленного расстояния до 
соседнего участка возгорание бани не причинило бы 
ущерб соседям, это может стать основанием для взыс-
кания ущерба с ответчика. В общем, ВС отказался счи-
тать ссылки на уголовное дело доказательством вины 
собственника по той причине, что именно собствен-
ник должен следить за сохранностью имущества, в том 
числе за пожарной безопасностью. 

ВС отменил решения апелляционного и кассаци-
онного судов по двум спорам и вернул материалы на 
новое рассмотрение.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Кассационный суд запретил прописываться в самовольных 
постройках

Прописка отменяется
Владислав Куликов

В
осьмой кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретно-

го спора сделал  принципиаль-
ное разъяснения: нельзя пропи-
сывать граждан в самовольных 
постройках.

В крайне неприятную исто-
рию попала семья из Бердска 
Новосибирской области: люди 
фактически сами себя лишили 
дома. Хотя изначально они хо-
тели сделать как лучше, превра-
тив старую избушку в совре-

менный коттедж. Но вышло так, 
что законная изба легким дви-
жением топора была превра-
щена в самовольную построй-
ку. Увы.

«На земельном участке, при-
надлежащем П., ранее был рас-
положен жилой дом 1953 года 
постройки площадью 33,5 кв. м, 
который силами ответчика был 
снесен, и возведен новый двух-
этажный жилой дом, не соот-
ветствующий требованиям гра-
достроительных норм и правил 
пожарной безопасности», — ска-
зано в материалах дела.

Как подчеркнул кассаци-
онный суд, хозяин бревенча-
того дома, разобрав свой дом 
по бревнышкам, утратил пра-
во пользования им. Спорить с 
этим трудно, так как пользо-
ваться стало нечем. Однако и 
новый дом не стал семье насто-
ящим домом, потому как был 
возведен незаконно.

«В соответствии с ГК РФ 
лицо, осуществившее само-
вольную постройку, не приоб-
ретает на нее право собствен-
ности. Оно не вправе распоря-
жаться постройкой — продавать, 

дарить, сдавать в аренду, совер-
шать другие сделки, — подчерк-
нул кассационный суд.

Из положений нормы ГК сле-
дует, что самовольная построй-
ка не может являться объектом 
гражданских прав.

«Следовательно, указанная 
постройка не включается в со-
став жилищного фонда и не име-
ет статуса жилого помещения, 
поэтому лицо, которое возве-
ло самовольную постройку, не 
может быть в ней зарегистри-
ровано, — говорится в опреде-
лении кассационного суда. — Та-

ким образом, ввиду признания 
дома самовольной построй-
кой, подлежащей сносу, ответ-
чик П. утратил право пользо-
вания спорным домом. Кроме 
того, ответчики, зная об отсут-
ствии права проживания и поль-
зования спорным имуществом, 
произвели регистрацию по ме-
сту жительства в нем, что оче-
видно свидетельствует о недо-
бросовестности сторон».

Таким образом, штампы о 
прописке должны быть аннули-
рованы, а дом подлежит сносу. 

«В пункте первом статьи 222 

Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации дано подроб-
ное описание признаков, кото-
рыми должен обладать объект 
для его определения в качестве 
самовольной постройки. В пер-
вую очередь таким объектом 
может являться исключитель-
но недвижимое имущество. 
Например, здание, сооружение 
или другое строение», – про-
комментировал председатель 
Правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что поло-
жения статьи 222 Гражданско-

го кодекса распространяются 
при этом на самовольную ре-
конструкцию недвижимого 
имущества, в результате кото-
рой возник новый объект, а так-
же на объект незавершенного 
строительства как недвижимое 
имущество.

Судам довольно часто при-
ходится рассматривать вопро-
сы, связанные с признанием тех 
или иных объектов самоволь-
ными постройками. По дан-
ным Судебного департамента 
при Верховном суде России, за 
шесть месяцев прошлого года 
суды рассмотрели более 9,2 ты-
сячи споров, связанных с само-
вольной постройкой. В 7,7 тыся-
чи дел требования были удовле-
творены.

Согласно принятым в судеб-
ной практике подходам, даже 
реконструированный дом, 
включающий самовольно воз-
веденные его части и элемен-
ты, в том числе пристроенные 
помещения, является новым 
объектом прав. В то же вре-
мя не является самостоятель-
ным объектом недвижимо-
сти пристройка к жилому дому 
либо квартире.

«Соблюдение правил строи-
тельства и надлежащее оформ-
ление построенной недвижимо-
сти является важным элемен-
том правовой культуры. Для 
владельцев земельных участков 
соблюдение правовой  культу-
ры вопрос не просто теорети-
ческий, а насущный: в против-
ном случае они рискуют остать-
ся без построек», – подвел итог 
Владимир Груздев.  

РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
свидетеля 
за отказ дать 
показания

ОСУЖДЕН 
ЗА МОЛЧАНИЕ
Владислав Куликов

Житель Вологодской области 
некий Дмитрий Р. был отправ-
лен на обязательные работы за 
отказ дать суду свидетельские 
показания. В некоторых ситуа-
циях молчание не золото, а пре-
ступление.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, в июле про-
шлого года 47-летний мужчина 
был вызван в суд, чтобы дать 
показания по уголовному делу. 
Судили его товарища. А Дмит-
рий Р.  был свидетелем. 

Товарищ — Святослав Г. — 
предстал перед судом за то, 
что в январе прошлого года со-
вершил поджог дома, в кото-
ром Дмитрий проживал со сво-
ей матерью. Иными словами, 
Дмитрий-молчун был не только 
свидетелем, но и в какой-то сте-
пени потерпевшим. Хотя в деле 
самая главная потерпевшая — 
мать Дмитрия.

«По словам потерпевшей, 
сын проживал на первом этаже, 
она — на втором. Святослав ча-
сто приходил к ее сыну, вместе 
они употреблять наркотики, — 
рассказывают в пресс-службе. — 
В день пожара он тоже приходил 
и искал Дмитрия, перевернул 
всю ее квартиру, сказал: «Все 
равно вашу богадельню спалю», 
курил и бросал горящие окурки 
в комнату ее сына. Дмитрий все 
это время прятался на чердаке, 
когда начался пожар, залез на 
крышу, потом спрыгнул с нее и 
повредил себе ногу».

Естественно, суд захотел вы-
слушать и самого Дмитрия: что 
видел и слышал, из-за чего друг 
так разозлился, не болит ли 
больше нога и т.п. Однако услы-
шать от Дмитрия что-то вразу-
мительное не удалось, он слов-
но язык проглотил.

«Свидетель показала, что 19 
июля она вела протокол судеб-
ного заседания по уголовному 
делу в отношении гражданина 
Г. Подсудимый был вызван в ка-
честве свидетеля, но на вопросы 
суда не отвечал, пытался уйти 
из зала судебного заседания, за-
крывал уши руками, — рассказы-
вают в суде. — Судебный пристав 
по ОУПДС ФССП по Тотемскому 
району пояснил, что его пригла-
сили в зал судебного заседания, 
так как поведение Дмитрия вы-
зывало подозрение. Он молчал, 
отворачивался, на вопросы су-
дьи и прокурора не отвечал».

Конечно, закрывать уши ру-
ками — это естественное чело-
веческое право. Но только не 
в суде.

Все слышали самую попу-
лярную фразу из иностранных 
фильмов: «Вы можете хранить 
молчание». В российском зако-
нодательстве есть аналог — ста-
тья 51 Конституции РФ. На нее 
часто любят ссылаться полу-
грамотные в правовом смысле 
граждане при разговоре с пра-
воохранителями. Мол, не хочу с 
вами говорить, и все, отстаньте.

Полуграмотные, потому что 
закон знают только наполови-
ну. Действительно, 51-я статья 
Конституции разрешает гра-
жданину в некоторых случа-
ях отказываться от дачи пока-
заний. Однако, «в некоторых» 
— не означает «во всех». Здесь 
надо почувствовать разницу.

Гражданин по этой статье 
имеет право не свидетельство-
вать против себя самого, свое-
го супруга и близких родствен-
ников, круг которых очерчен 
законом. В остальных случаях 
человек обязан дать показания 
и рассказать всю правду. Даже 
о друзьях. В Уголовном кодексе 
есть статья № 308, наказываю-
щая как раз за отказ от дачи по-
казаний по уголовному делу. 

«Дмитрий, несмотря на то, 
что обладал существенными 
сведениями по делу, которые 
необходимо было установить, 
отказался от дачи показаний в 
качестве свидетеля, — подчерк-
нули в суде. — Мировой судья 
принял во внимание смягчаю-
щие и отсутствие отягчающих 
обстоятельств и назначил Р. на-
казание в виде 160 часов обяза-
тельных работ».  

АВТОМОБИЛИ За отказ автосервиса ремонтировать машину 
по ОСАГО должна расплачиваться страховая компания

Авария с доплатой
Владимир Баршев 

Е
сли автосервис отка-
зался ремонтировать 
машину по ОСАГО, 
это проблемы стра-
ховой компании, ука-
зал Верховный суд. 
Компания должна 
обеспечить ремонт в 
установленные сро-

ки. А если она этого не сдела-
ла, то на законном основании 
должна заплатить пострадавше-
му штраф в размере половины 
спорной суммы, а также пени за 
просрочку платежа. И все это — 
без учета износа транспортного 
средства. 

В суд подал иск некто Ихса-
нов. Его автомобиль постра-
дал в ДТП, и он обратился в 
свою страховую компанию за 
направлением на ремонт. И на 
ремонт его автомобиль напра-
вили. Но тут случилось непред-
виденное обстоятельство. Сер-
вис отказался ремонтировать 
машину. Он сослался на то, что 
по ценам, установленным Цен-
тробанком в Единой методике 
определения размера расходов 
на восстановительный ремонт, 
починить машину невозможно. 
Сам же автовладелец дал пись-
менный отказ от увеличения 
сроков ремонта и доплат, если 
ремонт превысит установлен-
ные законом об ОСАГО 400 ты-
сяч рублей. 

Тогда страховщик решил 
расплатиться деньгами. И при 
этом учел в выплате износ 
транспортного средства. Напо-
мним, что за ремонт страхов-
щик платит без учета износа, 
а при денежной выплате — учи-
тывая эту существенную скид-
ку. Для автомобилей в возрасте 
она может доходить до 50 про-
центов. То есть владельцу ма-
шины, возраст которой более 
10 лет, не доплатят половины 
стоимости ремонта. А у нас ав-
топарк в стране в среднем стар-
ше 14 лет. Но это, повторим, в 
случае выплаты деньгами, а в 
случае ремонта износ не учи-
тывается. 

Однако в нашем случае Их-
санов получил от страховщика 
направление на ремонт и даже 
сдал машину в сервис. Но сер-
вис по тем расчетам, которые 
предоставила страховая компа-
ния, отказался ее ремонтиро-
вать. 

Тогда страховщик органи-
зовал независимую эксперти-
зу, которая насчитала, что без 
учета износа ремонт обойдет-
ся почти в 57 тысяч рублей, а с 
его учетом — в 47 тысяч. Эти 47 
тысяч страховщик и перевел на 
карту пострадавшего. Правда, 
существенно превысив сроки. 

Однако пострадавшего та-
кое решение не устроило. Ведь 
он настаивал на ремонте, а не 
на компенсации. И он сначала 
обратился к финуполномочен-
ному, который встал на сторо-

ну страховщика, а потом — в суд. 
Суд первой инстанции решил, 
что страховщик должен запла-
тить все. А именно — доплатить 
оставшуюся сумму, а также 
выплатить штраф и неустойку. 
Причем только неустойки на-
бежало более чем на 700 тысяч. 
Однако районный суд посчи-
тал иначе и обязал страховщика 
направить машину на ремонт, 
а также заплатить неустойку в 
размере тех самых почти 57 ты-
сяч рублей. 

Но с таким решением не со-
гласился страховщик. И его 
мнение поддержал апелляцион-
ный и кассационный суды. Они 
отменили решение районного 
суда, обосновав это тем, что ав-
товладелец отказался от допла-

ты, а также от увеличения сро-
ков ремонта. 

Верховный суд искренне 
удивился, что отказ от увеличе-
ния сроков ремонта может при-
вести к таким последствиям, 
как замена ремонта на выпла-
ту деньгами. Кроме того, он по-
ставил под сомнение основание 
для выплаты по причине несо-
гласия доплачивать за ремонт. 

Высокий суд указал, что у 
страховщика есть ограничен-
ный перечень случаев, когда 
можно заменить ремонт авто-
мобиля выплатой. Это пропи-
сано в законе об ОСАГО. Стра-
ховое возмещение вреда, при-
чиненного легковому автомо-
билю, в виде суммы страховой 
выплаты положено в несколь-

ких случаях. Либо при полной 
гибели автомобиля или смерти 
потерпевшего. Либо при при-
чинении ему тяжкого или сред-
ней тяжести вреда здоровью. Но 
только в том случае, если в заяв-
лении о страховом возмещении 
потерпевший выбрал такую 
форму страхового возмещения. 
Также страховая выплата день-
гами положена инвалидам, при 
условии личного заявления. 
Деньгами возместят ремонт, 
если его стоимость превышает 
либо 400 тысяч при соблюде-
нии условий оформления Евро-
протокола, либо 100 тысяч при 
оформлении по Европротоко-
лу, которое не подпадает под 
расширенную страховку.

Есть еще такой пункт, в со-
ответствии с которым выпла-
та деньгами производится, 
если потерпевший не согласен 
произвести доплату за ремонт. 
Но только в том случае, если ре-
монт превышает установлен-
ные лимитом страхования 400 
тысяч или 100 тысяч рублей, в 
зависимости от вида оформле-
ния аварии. 

Также допускается выплата 
деньгами, если есть письменное 

соглашение между страховщи-
ком и потерпевшим.

Но в нашем случае письмен-
ного соглашения не было. Прав-
да, деньгами можно отделаться 
и тогда, когда пострадавший 
отказывается ремонтировать 
свою машину на сервисе, кото-
рый не отвечает условиям стра-
хования. Но в этой истории сер-
вис отвечал всем требованиям. 
Он только отказался ремонти-
ровать автомобиль. А это не по-
вод заменять ремонт выплатой. 
Тем более — без письменного 
согласия пострадавшего. 

Кроме того, так как страхов-
щик должен был заплатить за 
ремонт автомобиля без учета 
износа, то решения нижестоя-
щих судов о выплате с его уче-
том Верховный суд признал не-
законным. Дело направленно на 
новое рассмотрение в апелля-
ционный суд.  

Если дом признан самовольной постройкой, его придется снести.

А К Ц Е Н Т

У страховой компании есть лишь 
ограниченный перечень случаев, 
когда можно заменить ремонт 
автомобиля денежной выплатой 

А К Ц Е Н Т

Семья снесла на своем участке старый 
дом и построила новый. Однако факти-
чески она вместо законного дома полу-
чила самовольную постройку

Человек вправе 
не давать показа-
ния против себя 
и близких род-
ствен ников. 
В остальных слу-
чаях он обязан 
говорить

Если от пожара на даче пострадало чужое имущество, 
отвечать будет тот, с чьего участка прошел огонь.

Верховный суд РФ: 
для компенсации 
ущерба не имеет 
значения, где соб-
ственник был 
в момент пожара

Владельцу «Порше» сервис в ремон-
те по ОСАГО может и отказать. 
Но это проблемы его страховщика.
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— Читайте также: 10 иномарок, 
которые оказались не нужны 
россиянам
rg.ru/art/2269376

—Кто должен отвечать за подтопление садового участка? 
Комментарий Верховного суда
rg.ru/art/2265346
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РЕЗОНАНС С многодетной 
матери, боровшейся 
за чистую воду, 
сняли все обвинения

Чиста 
перед законом

Сергей Зюзин, «Российская газета», Барнаул

Сняты все обвинения с Дианы Заварзиной, жительни-
цы барнаульского поселка Сибирская Долина. Выпла-
ченный штраф сибирячке вернут.
Ранее был полностью оправдан подросток Максим Ло-
макин. Напомним, 31 октября прошлого года они орга-
низовали фотосессию «За чистую воду». Полицейские 
расценили ее как несогласованную акцию и составили 
на мать троих детей и школьника по два протокола об 
административных правонарушениях.
4 ноября 2021 года Центральный районный суд Бар-
наула признал Диану Заварзину виновной в «вовле-
чении несовершеннолетнего в участие в несанкци-
онированных со-
брании, митинге, 
демонстрации». 
И оштрафовал на 
15 тысяч рублей. К 
слову, штраф помо-
гли выплатить жи-
тели поселка.
— В тот момент срок 
для обжалования 
был упущен, — пояс-
нил «РГ» Олег Про-
нин, адвокат Регио-
нальной адвокат-
ской конторы Бар-
наула. — К счастью, дело получило широкую огласку 
благодаря «Российской газете», которую поддержали 
депутат Госдумы Сергей Шаргунов и Уполномоченный 
по правам человека в РФ Татьяна Москалькова. Дело 
было направлено на новое рассмотрение.
В результате судья пришла к выводу об отсутствии в 
действиях многодетной матери состава правонаруше-
ния. Производство по делу о нарушении порядка про-
ведения собраний (часть 1.1 статьи 20.2 КоАП) прекра-
щено. Пятнадцать тысяч штрафа Диане Заварзиной 
вернут, и она раздаст деньги тем, кто  помог ей рассчи-
таться с государством.
Честное имя активистов восстановлено, теперь жите-
лям поселка осталось дождаться качественной питье-
вой воды. И они надеются, что это случится раньше 
конца 2023 года, как обещают местные власти. Для на-
дежд есть все  основания: 26 февраля 2022 года  «РГ» 
опубликовала интервью с Татьяной Москальковой, и 
она пообещала, что не оставит жителей поселка в их 
борьбе за чистую воду.
 — В ответе прокурора Алтайского края Антона Германа 
на мой запрос сообщается, что уже в этом году будут 
заменены скважины и пройдут работы на водонапор-
ной башне. Выданы предписания Роспотребнадзора 
об устранении нарушений двум организациям — «Вод-
снаб» и «Агидель» — в 2022 году. А пока  решается во-
прос с подвозом чистой воды. Будем следить, чтобы 
обозначенные сроки были соблюдены и меры по обес-
печению людей чистой водой были выполнены. Наде-
юсь, что и губернатор сделает все для того, чтобы ре-
шить проблему, — подчеркнула Татьяна Николаевна. •

ПРОЦЕСС 

Прокурор 
закончил 
предоставлять 
доказательства 
по делу 
Навального 

ОЧЕРЕДЬ 
ЗАЩИТЫ
Иван Егоров, 
Покров

Гособвинение закончило пред-
ставлять доказательства по но-
вому уголовному делу в отно-
шении Алексея Навального о 
мошенничестве и оскорблении 
суда.

Само дело рассматривается 
в выездном заседании Лефор-
товского суда в ИК-2 в Покрове 
Владимирской области. Имен-
но здесь отбывает свой срок по 
делу «Ив Роше» Алексей На-
вальный, которого Росфинмо-
ниторинг внес в реестр терро-
ристов и экстремистов. Про-
цесс начался еще 15 февраля,  и 
тех журналистов, в том числе 
обозревателя «РГ», которые не 
пропустили ни одного заседа-
ния, сотрудники колонии узна-
ют уже не только в лицо, но зна-
ют по фамилиям и какие СМИ 
мы представляем.

Знают о процессе и отбыва-
ющие срок в колонии заключен-
ные, и как, оказалось, журна-
листы доставили им некоторые 
неудобства. Тюремный ларек 
переехал на время трансляции в 
административное здание, куда 
у сидельцев доступа нет. Прав-
да, обещают, что в ближайшие 
выходные ларек с шоколадками,  
пирожками, соком и лимонадом 
снова вернется к заключенным.  

Что касается самого процес-
са, то, несмотря на заявление 
Навального о его «закрытости 
и эксклюзивности», — это мягко 
говоря, неправда. Пресс-служба 
Мосгорсуда аккредитовала в По-
кров все СМИ, приславшие заяв-

ки об аккредитации, в том чис-
ле и те, которые являются «ино-
агентами». Что касается  экс-
клюзивности, то только в дан-
ный момент в разных колониях 
страны проходят три выездных 
процесса.  При этом, по офици-
альным данным ФСИН России, 
с 1 января 2019 года по 1 января 
2022 года в учреждениях испол-
нительной системы было прове-
дено 8947 выездных заседаний в 
отношении 9057 человек. 

За полных 7 дней процесса 
в Покрове было допрошено 14 
свидетелей обвинения. Среди 
них эксперты, следователь, су-
дебный пристав, конвойный, а 
также общественные деятели, 
блогеры и бывшие соратники 
Навального. Также в суде высту-
пили 4 потерпевших, которые 
жертвовали деньги на избира-
тельную кампанию Навально-
го и его разрекламированную 
борьбу с коррупцией. 

Гособвинитель Надежда Ти-
хонова также попросила зачи-
тать показания внука ветерана 
Игоря Колесникова, прокурора 
Екатерины Фроловой и миро-
вого судьи Веры Акимовой без 
их участия, так как они не могут 
присутствовать в суде. Адвокаты 
Навального выступили против. 
Судья адвокатам в ходатайстве 
отказала. После чего Навальный 
и его защитники попросили дать 
им подготовиться к своему вы-
ступлению и перенести слуша-
ния  на 10 марта. Однако судья 
Маргарита Котова дала им день 
на подготовку, и в четверг защи-
та начнет предоставлять свои 
доказательства по делу. Напо-
мним, что дело о неуважении к 
суду объединено с основным об-
винением о 4 эпизодах мошен-
ничества. Они касаются хище-
ний средств из «Фонда борьбы с 
коррупцией» (ФБК — организа-
ция-иноагент, признанная экс-
тремистской, запрещена в РФ 
и ликвидирована по решению 
суда). По данным обвинения, 
Навальный похитил и потратил 
на личные нужды более 2,7 мил-
лиона рублей, которые были по-
жертвованы четырьмя потер-
певшими. •

Дело получило огласку благодаря номеру «РГ» от 9.11.2021 г.

За полных 7 дней 
процесса 
в Покрове было 
допрошено 14 сви-
детелей обвине-
ния. Среди них экс-
перты, следова-
тель, судебный 
пристав, конвой-
ный, блогеры 
и бывшие сорат-
ники Навального

Акцию расценили 
как несогласован-
ную и составили 
на мать троих 
детей и подростка 
по два протокола

СОЦЗАЩИТА Сайт мэра 
столицы адаптируют 
для незрячих 
и слабовидящих людей

Портал 
расскажет

Любовь Проценко

Портал mos.ru стал удобнее для незрячих и слабовидя-
щих людей. Первый этап его модернизации уже завер-
шен, сообщила заммэра Москвы Наталья Сергунина. 
Специалисты адаптируют ресурс, который помогает 
искать информацию с помощью скринридеров —  про-
грамм, преобразующих текст на экране в речь. 

Используя скринридер, человек переходит в разде-
лы и выбирает нужные опции, а информация на экра-
не зачитывается синтезатором речи. К команде mos.ru, 
которая работает над модернизацией портала, присо-
единились три тестировщика с нарушениями зрения, 
которые оценивают новшества. Для того чтобы бы-
стрее дойти до поисковой строки — кнопки «Поиск» в 
шапке сайта, специалисты адаптировали навигацию. 
Прежде слабовидящему посетителю приходилось про-
слушать около 30 пунктов меню, а теперь достаточ-
но пары кликов. Доработана и дизайн-система mos.ru. 
В ней стали использоваться более удобные по разме-
рам и контрастности шрифты. На главной странице 
заголовки помечены метатегами, которые считывает 
скринридер. Перемещаясь от заголовка к заголовку, 
человек быстрее находит  нужную ему информацию.

 В приложении «Моя Москва» тоже внедрен ряд 
инклюзивных новшеств. В частности, добавлена под-
держка динамических текстовых стилей в списке на-
числений на главном экране раздела «Мои платежи». 
Если у пользователя в настройках гаджета установле-
но уменьшение или увеличение шрифтов, приложение 
это идентифицирует и применит к странице. Благо-
даря этому при увеличении шрифта в настройках мо-
бильного телефона увеличивается шрифт и в «Моей 
Москве», а функциональность остается прежней. Как 
рассказал замруководителя Департамента труда и 
социальной защиты населения  Москвы Алексей Во-
лодин, в формате онлайн в столице появляется все 
больше услуг и сервисов. Например, в конце прошлого 
года появилась возможность в электронном виде по-
дать заявление на обеспечение федеральными техни-
ческими средствами для реабилитации или компенса-
цию за изделия, купленные на свои деньги. •

ПРОЕКТ Когда откроется колесо обозрения на ВДНХ

Круг замкнулся 
Сергей Жуков

C
троительство колеса 
обозрения на ВДНХ, ко-
торое после запуска ста-

нет самым высоким в Европе, 
завершается. Летом его уже пла-
нируют открыть, сообщил «РГ» 
председатель совета директо-
ров компании-инвестора Ами-
ран Муцоев.

Главная выставка страны 
живет без колеса обозрения 
несколько лет — старое в 2016 
году разобрали как ставшее 
небезопасным. Новый аттрак-
цион «Солнце Москвы» возво-
дится рядом с павильоном №7 
ВДНХ. Собирают его частями, 
как конструктор. Колесо уже 
полностью замкнулось. Сейчас 
монтажники устанавливают 
крепления под кабины. Крон-
штейны «насаживаются» сни-
зу, у основания аттракциона, 
затем колесо проворачивается 
и собираются следующие эле-
менты. Ожидается, что в мар-
те доставят со склада и начнут 

развешивать кабины,  оснащен-
ные системами кондициониро-
вания, отопления и освещения. 
Всего их будет тридцать. Каждая 
шестая — с прозрачным люком.

Параллельно монтируются 
умная иллюминация и провод-
ка для подачи питания к навес-
ным элементам аттракциона. 
На заключительном этапе, по 
словам Амирана Муцоева, про-
тестируют все системы коле-
са, отработают возможные не-
штатные ситуации, проведут 
тренинги для персонала. 

Колесо обозрения, о чем уже 
писала «РГ», станет частью но-
вого многофункционального 
комплекса. Монолитные рабо-
ты здесь завершены, идет вну-
тренняя отделка помещений. 
Одновременно с этим проверя-
ются пожарные системы, охран-
но-тревожная сигнализация, си-
стема видеонаблюдения. На двух 
этажах разместятся образо-
вательные и развлекательные 
центры, кинотеатр, магазины. 
Здесь же откроется современ-

ный гастрономический кластер с 
фуд-кортом и ресторанами. Пер-
вые арендаторы уже начинают 
ремонт на своих пространствах.

Появятся на территории 
комплекса и новые обществен-
ные пространства, где погулять 
и отдохнуть смогут все желаю-
щие. Стоимость билетов на коле-
со обозрения пока не называет-
ся. Ценники обещают объявить 
за пару месяцев до открытия. Из-
вестно лишь, что ценовая поли-
тика будет дифференцирован-
ной, то есть  цены будут зависеть 
от «начинки» программ. Гости 
смогут выбрать и дополнитель-
ные опции, например «Быстрый 
проход» и «Индивидуальная 
аренда кабинки». •

Колесо уже собрано. Осталось установить кабины. 

ОБРАЗОВАНИЕ Более 97 тысяч 
девятиклассников 
зарегистрировались на ГИА

Плюс два предмета

Ирина Огилько

В столице завершилась реги-
страция выпускников девятых 
классов на участие в государ-
ственной итоговой аттестации 
(ГИА). Экзамены ждут 97 тысяч 
девятиклассников, что больше 
почти на три с половиной ты-
сячи. Как рассказали в депар-
таменте образования и науки 
Москвы, основное отличие ГИА 
в этом году от прошлого состоит 
в том, что  для получения атте-
стата зрелости учащиеся снова 
должны сдавать не два, а четыре 
экзамена. К двум основным го-
сударственным экзаменам по 
русскому языку и математике 
добавились еще два экзамена на 
выбор. Четыре экзамена будут 
сдавать и ребята с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

«В 2021 году из-за эпидемио-
логической ситуации профиль-
ные экзамены были отменены, 
чтобы уменьшить число кон-
тактов и, как следствие, снизить 
риск распространения корона-
вирусной инфекции», — уточни-
ли в департаменте. Сейчас си-
туация изменилась, поэтому 
профильные экзамены  на феде-
ральном уровне. 

Из-за улучшения ситуации 
с заболеваемостью ковидом 
Роспотребнадзор смягчил ряд 
ограничений на проведение 
массовых мероприятий, в том 
числе и на экзамены. Так, отме-
нено обязательное соблюдение 
соцдистанции, а значит «анти-
ковидная» рассадка школьни-
ков на аттестационных экзаме-
нах останется в прошлом. Уче-
ников рассадят за столами по 
одному, чтобы не списывали и 
не мешали друг другу. Несмот-
ря на то что выпускников в этом 
году больше, мест для сдачи эк-

заменов — меньше. Если в про-
шлом году было открыто почти 
500 пунктов сдачи экзаменов, в 
этом году подготовят чуть более 
450. Из оставшихся санитар-
но-эпидемиологических тре-
бований сохраняются регуляр-
ная дезинфекция помещений 
и наличие в экзаменационном 
помещении обеззараживателя 
воздуха безопасного типа. Кро-
ме того, перед экзаменом всем 
участникам измерят темпера-
туру тела. Никаких сюрпризов 
для выпускников не ожидается: 
девятиклассники еще с ноября 
проходят тренировочные экза-
мены. «В ходе их девятикласс-
ники знакомятся со всей проце-
дурой проведения экзамена — от 
рамки металлодетектора до по-
лучения результатов», — расска-
зала  «РГ» руководитель Регио-
нального центра обработки ин-
формации Оксана Карклина. 

Для допуска к экзамену бо-
лее 90 тысяч учеников в начале 
февраля уже прошли обязатель-
ный этап для допуска к экзаме-
нам по русскому языку — собе-
седование. Впервые ребята про-
шли и тренировочные экзаме-
ны по географии, английскому 
языку и физике в компьютер-
ном формате. Такой же формат, 
как ожидается, можно выбрать 
и на итоговом госэкзамене. А 
12 марта девятиклассники про-
верят свои знания на трениро-
вочном экзамене по математи-
ке. Изменились и сроки прове-
дения экзаменов, начнутся они 
раньше обычного  — 19 мая, а за-
вершатся только 22 июня. Пере-
сдать экзамены по всем предме-
там можно с 4 по 9 июля. Кста-
ти, по всем вопросам о государ-
ственной итоговой аттестации 
обращаться можно по телефону 
+7(499) 653-94-50. •

СТРОИТЕЛЬСТВО Реконструкция Липецкой развязки на МКАД 
может закончиться на год раньше

Дорога к «Дону»
Любовь Проценко

С
толица продолжа-
ет реконструиро-
вать транспортные 
р а з в я з к и  н а  М о -
сковской кольцевой 
а вто м а г и ст р а л и . 
Вчера мэр Сергей 
Собянин осмотрел 
ход работ на юге го-

рода — на пересечении МКАД с 
Липецкой улицей.

«Здесь идет большая строй-
ка, по сути дела, это главные 
южные ворота Москвы, — ска-
зал глава столицы. — Дальше 
идет федеральная трасса «Дон», 
к Ростову-на-Дону. Это чрезвы-
чайно важно и для жителей рай-
онов Бирюлево Восточное, Би-
рюлево Западное, Царицыно и 
Ленинского округа Московской 
области». 

Сейчас пересечение улицы 
Липецкой с кольцевой пред-
ставляет собой классическую 
и давно устаревшую развяз-
ку клеверного типа. Встречные 
потоки по ее съездам быстро 
собирают транспорт в проб-
ки, да и небезопасны. На сме-
ну им строятся современные 
направленные съезды, на кото-
рых этих проблем не будет. Как 
рассказал заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев, в общей слож-
ности предстоит построить и 
реконструировать почти 10 ки-

лометров дорог, возвести семь 
путепроводов и тоннель. Кро-
ме того, реконструировать от-
стойно-разворотную площад-
ку для общественного транс-
порта. А для пешеходов плани-
руется построить четыре над-
земных перехода: через улицу 
Липецкую в районе дома №54 
и еще три через МКАД в райо-
не подмосковных поселков Из-
майлово, Дубровский и деревни 
Ближние Прудищи. Для защи-
ты соседних жилых районов от 
звуков транспортного потока  
предусмотрены шумозащит-
ные экраны.

По оценке Андрея Бочкаре-
ва, работы по реконструкции 
развязки  сейчас выполнены 
на 21 процент. Полностью за-
вершить их планировалось в 
2024 году. «Но я надеюсь, что 
строители ускорят реализа-
цию проекта и закончат до кон-

ца 2023 года», — сказал Сергей 
Собянин. По его словам, с появ-
лением обновленной развязки 
транспортная ситуация улуч-
шится как минимум у полумил-
лиона москвичей, которые по-
лучат первоклассную совре-
менную развязку федеральной 
трассы. С внутренней стороны 
МКАД они смогут, например, 
съезжать прямо на М-4 «Дон» в 
сторону области и на улицу Ли-
пецкая в сторону центра Моск-
вы, а с  «Дона» — на внутреннюю 
сторону кольцевой в сторону 
Варшавского шоссе. Это уве-
личит пропускную способность 
южного участка МКАД, а также 
разгрузит прилегающую улич-
но-дорожную сеть. С 2012 года 
в столице реконструировано 
по такому же принципу уже 18 
транспортных развязок. Сейчас 
строители продолжают работы 
еще на четырех развязках. •

А К Ц Е Н Т

С 2012 года в Москве обновлено уже 
18 развязок. Сейчас реконструируются 
еще четыре

Собянин: Новая развязка улучшит транспортную ситуацию для полумиллиона москвичей юга столицы.
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Вместо устаревшей развязки клеверного типа строители строят современные безопасные съезды с МКАД.
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Справка «РГ»

Высота колеса обозрения «Солн-

це Москвы» — 140 метров. Один 

оборот аттракцион будет делать 

за 18 минут и 40 секунд.
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КИНО На экраны 
вышел «Первый снег» 
Наталии Кончаловской

Вечные 
дочки-матери

Инга Бугулова

Выходящий в прокат с 3 марта фильм «Первый снег» — 
полнометражный дебют Наталии Кончаловской. Ге-
роиня картины, выпускница МГИМО Кристина, с тру-
дом терпит стажировку в консалтинговой фирме и со-
веты своей матери-риелтора, как лучше продать себя 
на рынке невест. Дочь Кристининой начальницы, Али-
са, грубит матери, а заодно психологу. Когда выпадет 
первый снег, Кристина и Алиса встретятся, чтобы сде-
лать первый шаг к свободе. Накануне премьеры «РГ» 
расспросила режиссера о фильме и вечной проблеме 
«отцов и детей».

В своем короткометражном фильме «Весна» вы под-
нимали тему отношений детей и родителей. В «Пер-
вом снеге» этот конфликт находит продолжение — 
выпускница Кристина (Юлия Шульева) устает от 
маминых реплик по поводу поиска жениха, десяти-
летняя Алиса (Анна Пересильд) грубит маме и уходит 
в свой мир, снимая ролики про хомячков… 

НАТАЛИЯ КОНЧАЛОВСКАЯ:  Тема отцов и детей — вечная тема 
Когда я снимала «Весну», меня интересовали отно-
шения матери и дочери. Мне кажется, это очень ин-
тересная и слож-
ная связь, которая 
проходит разные 
этапы — от близкой 
дружбы до враждеб-
ности и поиска сво-
боды, до вопроса о 
том, насколько ты 
позволяешь друго-
му человеку влиять 
на твой жизненный 
выбор.

Я долго жила 
во Франции и на-
блюдала со сторо-
ны — в России много матерей-одиночек, а это способ-
ствует концентрации внимания на ребенке. Конечно 
же, все это идет от любви! Но сказывается определен-
ным образом и на самом ребенке, и на отношениях 
с ним. В «Весне» это показывалось со стороны матери. 
А в «Первом снеге» — скорее, с обеих сторон, но глав-
ная героиня все-таки дочь.

Раз уж мы заговорили про родителей. Ваш отец — 
 Андрей Кончаловский — всемирно известный режиссер. 
Для вас важна его оценка или, наоборот, в творчестве 
хочется дистанцироваться? 

НАТАЛИЯ КОНЧАЛОВСКАЯ: Для меня папа — большой автори-
тет, и я ценю его мнение, как профессионала. Я работа-
ла у него на площадке, многому у него училась и учусь, 
но вместе с тем мне очень важно найти свой путь. Зна-
ете, я думаю, что самый правильный подход — совето-
ваться, но делать так, как тебе самому кажется пра-
вильным. Так и происходит. У нас разное видение кино, 
мы разные люди, из разных поколений. Есть ряд при-
чин, которые нас разделяют.  

Тем не менее Юлия Шульева — актриса, исполняющая 
роль Кристины, заканчивает курс Андрея Сергеевича 
в ГИТИСе.

НАТАЛИЯ КОНЧАЛОВСКАЯ: Это получилось случайно, но та-
кое совпадение кажется мне очень забавным! Кста-
ти, она учится на режиссера, не на актрису. Когда ка-
стинг-директор Мария Судницына предлагала девочек 
на главную роль, в том числе Юлю, я узнала, что она 
учится у моего отца, и сказала: «Нууу, ладно, давай по-
смотрим!» И все сошлось. Юля очень много привнесла 
в фильм и в свою героиню. 

А еще в «Первом снеге» дебютировала дочь Юлии Пере-
сильд — Аня. Как вам с ней работалось? 

НАТАЛИЯ КОНЧАЛОВСКАЯ: Аня уже снималась, но роли у нее 
были маленькие, а здесь первая большая роль. Она нас 
покорила с первой же пробы. Несмотря на свой юный 
возраст, она справилась с ролью как настоящий про-
фессионал. 

Что для вас самое важное в этой истории? 
НАТАЛИЯ КОНЧАЛОВСКАЯ: В фильме несколько пластов, и его 
можно воспринимать по-разному. Он и про родителей, 
и про выбор, и про отношения… При этом у нас ведь 
не один персонаж главный, а несколько. Но, пожалуй, 
основное что всех их объединяет, — одиночество, же-
лание быть понятым, желание какой-то человеческой 
связи. Мне кажется, это в принципе объединяет и всех 
нас. 

На онлайн-кинофестивале «Российской газеты» 
«ДубльДв@» в 2019 году вы получили награду за луч-
ший короткометражный фильм — это как раз была 
«Весна». Помните свои ощущения? 

НАТАЛИЯ КОНЧАЛОВСКАЯ: Участие в фестивалях очень важ-
но, потому что кино без зрителей не существует. 
А когда это онлайн-кинофестиваль и люди могут смот-
реть твой фильм из любой точки мира — это прекрасно! 
Лично мне немного не хватает живой реакции: видеть 
зрителя, обсуждать…

А у «ДубльДв@» есть своя замечательная фишка, 
которая мне очень понравилась, — конкурс зритель-
ских рецензий. Я читала все отклики на «Весну». Вооб-
ще для меня кино — способ коммуникации. Очень лю-
бопытно, что закладывал ты и что видит человек — ино-
гда это совсем неожиданно, но любая интерпретация 
имеет место быть. Ну и признание от зрителей, от ки-
носообщества — это очень приятно.  

БАЛЕТ В Мариинском театре восстановили «Спящую красавицу»

И все проснулись
Лейла Гучмазова

В 
1999 году эта «Спящая 
красавица» стала скан-
далом. Команда младоре-

форматоров — артист и хорео-
граф Сергей Вихарев, теоретик 
и куратор Павел Гершензон, экс-
солист и директор Махарбек Ва-
зиев восстановили старинный 
спектакль в императорском 
стиле, поправ обезжиренную 
советскую версию. Сочувствия 
у труппы это не вызвало.

Вместо многоцветной по-
дробной махины с пантомимой, 
ансамблями и академической 
хореографией в театре шла при-
вычная редакция 50-х, вычищать 
мизансцены и привыкать к пари-
кам никому не хотелось. Но для 
зачинщиков и молодых солистов 
идея была заветной: заполняя 
пробелы страны за железным за-
навесом, театр уже поставил Ба-
ланчина, теперь же появлялся 
шанс навести порядок в истори-
ческом репертуаре Мариинки.

Солнечный балагур Сергей 
Вихарев был сердцем этой за-
теи. Он по-детски радовался до-
ступу в Гарвардский архив с но-
тацией оригинала «Спящей…», 
примерял на себя любые па и 
старался устроить грандиозный 
балет-феерию с прологом, тре-
мя антрактами и апофеозом 
ровно так, как затевал Мариус 

Петипа с музыкой Чайковского 
и «картинкой» Всеволожского. 

Потом подруживший де-
спотию с либерализмом Мари-
инский долго держал в реперту-
аре обе версии, императорскую 
и советскую. Потом импера-
торская тихо пропала и появи-
лась 4 года назад в год 200-летия 
Петипа, а сейчас исполнялась 
в честь 60-летия рано ушедше-
го Вихарева. Выглядит «Спя-
щая красавица» все еще достой-

но. Прекрасна ворожба рук, 
изысканная и понятная. Радуют 
бодро марширующие важные 
пажи и самозабвенные дети.

Выход фей со свитами и по-
дарками идет под ворчливое 
соло гобоя и трепет арфы. Ним-
фы в пачках по эскизам тогдаш-
него директора театра Всево-
ложского танцуют в нежданно 
модном мятном сложный для 
кордебалета рисунок. Принц 
Дезире в стрельбе из лука, как 

водится, мажет мимо мишени. 
А под выход Феи Сирени в зале 
мягко включаются хрустальные 
бра. Увы, не без потерь: то фея в 
соло очень уж неволшебно ты-
кает пальцем, то вязальщицы не 
трудятся понять, чем занимают-
ся, то прекрасный сине-белый 
вальс, созвучный цвету Мари-
инского зала, идет урезанным. 
Глаз заново привыкает к фиж-
мам под пачкой по моде конца 
позапрошлого века, призван-

ным подчеркнуть аппетитность 
форм, и к пестрому многолю-
дью, и к картинке апофеоза с фе-
ями в тучах.

Но все же этот вроде бы не-
спешный 4-часовой спектакль, 
в старой критике именуемый 
«художественным полотном», 
смотрится очень легко. Вряд ли 
благодаря солистам, чью рабо-
ту нет нужды разбирать: совсем 
юные звезды первых составов 
Диана Вишнева и Андриан Фа-
деев когда-то надолго устано-
вили планку. Фея, имя которой 
захотелось запомнить — Мария 
Ильюшкина. Но труженики по-
лей — четверки, нимфы, слуги, 
крестьяне — несут спектакль вес-
ко и качественно, репетиторы 
смотрят зорко. И хотя импера-
торскую «Спящую…» показы-
вают редко, сейчас ее давали на 
Исторической сцене Мариинки 
три вечера подряд, рассудив, что 
объем и грузность сценографии 
так и тянут прокатывать серией.

На второй вечер Король был 
умнее, принцесса Аврора теп-
лее, оркестр под водительством 
Павла Овсянникова бодрее, 
хоть и вволю чудил. Но запал 
младореформаторов даже спу-
стя годы не выветрился до кон-
ца, и это дает надежду, что хотя 
бы в одном отдельно взятом те-
атре репертуарная политика не 
лишена смысла.  

ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили оперу Вагнера

Лоэнгрин из космоса

Ирина Муравьева 

Н
а Исторической 
сцене Большого те-
атра прошла дол-
гожданная премье-
ра — вагнеровский 
«Лоэнгрин»,  ко-
торый не ставил-
ся на этой сцене с 
20-х годов прошло-

го века. В том давнем спектакле 
блистали Леонид Собинов и Ан-
тонина Нежданова, кумиры со-
ветских вагнерианцев, создав-
ших эталонные для того вре-
мени образы Эльзы и Лоэнгри-
на и исполнявших эти партии 
еще с более ранних, дореволю-
ционных времен — постановки 
Большого театра 1908 года.

Новый спектакль стал вто-
рым в серии копродукций 
Большого театра с Метрополи-
тен- оперой. Первой была чрез-
вычайно успешная «Саломея» 
Рихарда Штрауса в постановке 
Клауса Гута и Тугана Сохиева 
(2021). Вагнеровского «Лоэн-
грина» создавала также между-
народная команда: канадский 
режиссер Франсуа Жирар, аме-
риканский дирижер Эван Ро-
джистер, дизайнер, художник 
из Гонконга Тим Йип. И первый 
вопрос, который мог возник-
нуть, о чем будет «Лоэнгрин» 
XXI века, образ которого Вагнер 
собрал из средневековых ми-
фов о светлом Рыцаре-лебеде и 
Граале, отчасти ассоциируя со 
своим героем и себя, несущего в 
мир новую истину, не понятую 
и отвергнутую современным 
ему социумом. 

Сразу стоит сказать, что ни 
радикальной, ни художествен-
но актуальной, ни резко арти-

кулирующей какие-то смыс-
лы и контексты «Лоэнгрина» 
(политические, социальные и 
т.п.) трактовки в новом спекта-
кле нет. Жирар сделал эстети-
чески умеренный, в сцениче-
ском смысле даже рутинный, но 
зрелищный спектакль — в духе 
среднестатистических поста-
новок Метрополитен-оперы. 
При этом — балансируя на гра-
ни эстетики фэнтези и консер-
вативного оперного набора ста-

тичных картин, где почти сот-
ня артистов хора, не сходя со 
своих мест, сопровождает свои-
ми комментариями и жестами 
действия героев. Пространство 
спектакля устроено монумен-
тально и мрачно: неведомое 
время, неведомая страна, от-
сылающая не то ко временам 
кельтов, друидов, поклоняв-
шихся природе, камням, дере-
вьям, не то к апокалиптическим 
следам погибшей цивилизации. 
Гигантская, под колосники, «ка-
менная» панель на сцене, уви-
тая корнями невидимого, ухо-
дящего в небо дерева (у Вагне-
ра, к слову, это дуб — священное 
дерево друидов), у подножия 
которой разворачивается дей-
ствие. По сути, это подземный 
мир или убежище: Брабант, в 
котором живет Эльза, обвинен-
ная в убийстве своего брата, на-
следника трона. В стене — проем, 
открывающий вид в бесконеч-

ность, в космос: оттуда являет-
ся Лоэнгрин, словно пришелец 
из будущего, при этом он обыч-
ный человек,   одетый, как наш 
современник (в отличие от бра-
бантцев в одинаковых  балахо-
нах с капюшонами). Чуть позже 
возникает вопрос, когда Лоэн-
грин сообщает Эльзе, что ради 
ее любви он (наш современник) 
пришел «не из тьмы и страда-
ния, а из блаженства и славы»:  
с какой  планеты? 

В космосе завязывается зре-
лище «Лоэнгрина» — под меди-
тативно медленную музыку ор-
кестрового вступления, кото-
рое звучит у оркестра Большого 
театра не прозрачно, а довольно 
плотно, торжественно, с мощ-
ным расширением динамики — 
плывут одна за другой планеты, 
пока их парад не превращается 
в бесконечный поток звездных 
галактик (видеопроекция Пи-
тера Флаерти). Это верхний 
мир Грааля. Собственно, задан-
ной оппозицией и очерчивает-
ся действие на сцене, выдвига-
ющее из застывшей толпы хора 
на первый план пары героев: 
Эльзу с Лоэнгрином (светлые — 
в белом) и Тельрамунда с Ортру-
дой (злодеи — в красном). Меж-
ду ними — король Генрих Птице-
лов, призывающий брабантцев 
на войну с врагом, грозящим 
Германии с востока. Дальше 
режиссер аккуратно разво-

дит  трафаретные мизансцены, 
подразумевающие по сути кон-
цертное пение артистов в зал. 

Оба премьерных состава 
имели свои нюансы и содержа-
тельные акценты. Например, 
Эльза в исполнении Анны Не-
чаевой была экзальтирован-
ной, склонной к «трансам» ро-
мантической особой, которая, 
как в гипнозе, не могла остано-
виться, пока не выпытает тайну 
имени у Лоэнгрина. Ее голос 
красивого, яркого тембра зву-
чал полнозвучно, кантиленно, 
что особенно трудно, учитывая 
специфику вагнеровского во-
кального языка, переполнен-
ного скачками и пунктирами, 
но четкой немецкой артикуля-
ции в партии  не хватило. Ло-
энгрин у Сергея Скороходова, 
опытного вагнеровского пев-
ца (солист Мариинки), прозву-
чал в его же манере, несколь-
ко неровной, но страстной, ис-
ступленной, хотя внешне его 
герой был бесстрастен, владел 
тайным знанием и  был спосо-
бен жестом остановить меч зло-
дея Тельрамунда. Ансамбль вто-
рого состава: Эльза — Йохан-
ни ван Оострум (ЮАР) и Лоэн-
грин — Бренден Ганнелл (США) 
были более стилистически от-
точенным, а их герои — более 
реалистичными. Но особенно 
контрастно выглядели пары Ор-
труды и Тельрамунда: в первом 
составе Ортруда — Хатуна Ми-
каберидзе (Грузия) — главный 
мотор интриги. Свою «злодей-
скую» линию она вела с прямо-
линейной жесткостью: колду-
нья, подчинившая себе мужа 
Тельрамунда в исполнении Мар-
тина Гантнера (Германия). Их 
сцены артистически были остро 

сыграны и спеты. Во втором со-
ставе Ортруда Марии Лобано-
вой оказалась более женствен-
ной, мягкой, ловко управляю-
щей агрессивным Тельрамун-
дом, злодеем в трактовке Томаса 
Майера (Германия). В обоих пре-
мьерных составах короля Герма-
нии Генриха Птицелова пел Гюн-
тер Гройссбек (Австрия), актер-
ски и вокально точный образ 
разочарованного в реальности 
и способного четко разграничи-
вать добро и зло короля. 

Но главное, что в этом спек-
такле заставило почувствовать 
силу вагнеровского гения — это 
оркестр Большого театра, ко-
торый звучал, может, и без тех 
блесков, мерцаний, прозрачно-
сти при гигантском оркестро-
вом объеме (в сто человек), ко-
торый идеально, конечно, до-
стигается в байройтской яме, но 
полнозвучно, мощно, глубоко, с 
акустическими эффектами фан-
фар, расставленных на сцене и 
над царской ложей в зале, с той 
вагнеровской магией, о которой 
он сам и мечтал, создавая свои 
оперы. Поэтому новый «Лоэн-
грин» получился по-настояще-
му вагнеровским, хотя и оста-
вил вопрос: кто он, этот Лоэн-
грин? Ясно только, что брошен-
ная им во тьме масса брабант-
цев пойдет воевать с восточной 
страной, поскольку Лоэнгрин 
привел им лидера — брата Эльзы 
и вручил ему меч.  

В «Лоэнгрине» Большого театра 
 космос связан с жизнью брабант-
цев. 

А К Ц Е Н Т

В космосе завязывается зрелище 
«Лоэнгри на» — парад планет 

ТЕАТР 

В «Сфере» 
показали 
«Землю Эльзы»

РОМЕО 
И ДЖУЛЬЕТТА 
НАОБОРОТ
Инга Бугулова

Пьеса Ярославы Пулинович 
«Земля Эльзы» обласкана вни-
манием — редко какой россий-
ский театр не поставил у себя 
эту трогательную и щемящую 
историю любви. Свой спек-
такль появился и в московском 
драматическом театре «Сфе-
ра». Его воплотил молодой ре-
жиссер Иван Рубцов — выпуск-
ник курса мастерской Андрея 
Кончаловского в ГИТИСе.

Эльза Александровна (за-
служенная артистка России 
Ирина Мреженова) и Василий 
Игнатьевич (заслуженный ар-
тист России Вадим Борисов) по-
знакомились случайно. Им обо-
им за 70, но в своих чувствах 
они искренни как дети — заби-
раются на чердак и читают там 
книжки, угощают друг друга 
конфетами, собираются вместе 
посадить розы в саду… И нако-
нец, принимают решение поже-
ниться, а потом — уехать в путе-
шествие в другую страну. 

Вот только вокруг этого 
подлинного чувства бродит 
другая «любовь». Взрослых де-
тей, которые, конечно, точно 
знают, что лучше для их пожи-
лых родителей. Соседок, кото-
рые при встрече восклицают 
«Элечка!» и сердечно интере-
суются здоровьем, а за спиной 
распускают слухи… Режиссер 
показывает нам «Ромео и Джу-
льетту» наоборот, где родители 
и дети поменялись местами.

В «Сфере» с ее уникальной 
круговой сценой и амфите-
атром спектакль приобрета-
ет выпуклость и объем. Перед 
нами несколько дворов, сель-
ский магазин, комнаты глав-
ных героев — мы наблюдаем за 
жизнью целого поселка. Все, 
конечно, смотрят телевизор — 
в унисон из каждого окна слы-
шится музыкальная заставка 
шоу «Давай поженимся!», те-
тушки бормочут себе под нос 
комментарии к женихам и не-
вестам, и точно знают, кто кому 
лучше подходит. Этаких куму-
шек-соседок прекрасно играют 
заслуженная артистка России 
Людмила Корюшкина (Зинаи-
да Михайловна) и Ирина По-
меранцева (Таисия Петровна). 
Одна громогласная, резкая, в 
ситцевом халате и тапочках 
будто с мужской ноги, другая 
— молодящаяся дама с завитка-
ми волос и в платьицах, но обе 
не прочь перемыть косточки. 
Их можно было бы записать в 
противных персонажей, но обе 
актрисы наполняют своих ге-
роинь глубиной прожитой ими 
жизни. Не они такие, а жизнь — 
и это не ирония, а правда. 

Но и Эльза Александров-
на прежней уже не будет. Ху-
денькая, с большими глазами 
и девчачьей статью, она вы-
бралась из кокона прошлой 
жизни, осмелев, надев, как ей 
всегда хотелось, розовое пла-
тье с розовой шляпкой — такой 
«несерьезный» и «нестиль-
ный», по словам ее семьи, гар-
дероб, позволив себе влюбить-
ся. И многое теперь ей совсем 
не страшно.  

Обоим героям пьесы за семьдесят лет, 
но в своих чувствах они искренни, 
как дети.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2268662

На онлайн-фести-
вале люди могут 
смотреть твой 
фильм из любой 
точки мира — 
это прекрасно!

Между дочерью и матерью — сложная связь, которая проходит 
разные этапы, от дружбы до враждебности и поиска свободы.

— Интервью с режиссером 
спектакля Франсуа Жираром 
читайте на сайте
rg.ru/art/2269979

СПРАВКА «РГ»

Фильм «Первый снег» участвовал в августе прошлого года в 

конкурсной программе 29-го кинофестиваля «Окно в Евро-

пу» в Выборге. Там Елена Морозова, сыгравшая мать Крис-

тины, получила спецприз жюри за талантливое воплощение 

богатого и противоречивого женского мира. Также фильм 

представили на Международном фестивале в Таллине POFF 

Black nights (work-in-progress).
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Хореограф Сергей Вихарев постарался устроить из спектакля грандиозный балет-феерию.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иван Рубцов, режиссер 
— Эту пьесу обычно ставят как ме-

лодраму, а мне она видится исто-

рией любовной революции, кото-

рая произошла в маленькой си-

бирской деревне. Мне захотелось 

вдруг в чем-то быть похожим на 

них, поскольку с помощью любви 

они пытаются преодолеть страх 

быть собой. Герои Ярославы Пу-

линович — пожилые люди. Они от-

стали от мира и потому вынужде-

ны бороться с внутренней тьмой 

единственным методом, который 

им известен — любовью. И светом, 

который она за собой приносит...
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КОШЕЛЕК Минюст готовит 
законопроект о создании 
реестра злостных 
алиментщиков

Плохих отцов 
перепишут

Владислав Куликов

Министр юстиции России Константин Чуйченко завил 
о том, что заканчивается работа над законопроектом о 
создании реестра злостных алиментщиков. Заявление 
прозвучало на коллегии Федеральной службы судеб-
ных приставов. 

«Дополнительным рычагом воздействия на недо-
бросовестных плательщиков алиментов станет со-
здание отдельного реестра злостных неплательщи-
ков. Разработка соответствующего законопроек-
та практически завершена», — сообщил министр 
юстиции.

Как сообщалось ранее, предполагается, что в спи-
сок будут включаться сведения о должниках по али-
ментам, привле-
ченных к адми-
нистративной и 
уголовной ответ-
ственности, а так-
же находящихся в 
розыске.

Включение в 
данный реестр бу-
дет накладывать 
дополнительные 
обязанности на та-
ких должников: 
например, инфор-
мировать судебно-
го пристава-исполнителя о предполагаемых поезд-
ках. Также отцам-неплательщикам, скорее всего, 
придется регулярно отчитываться о своих доходах. 

Если окажется, что должник предоставил недо-
стоверные сведения, умолчал о каком-то имуществе, 
планируется наделить Федеральную службу судеб-
ных приставов полномочиями на подачу в суд заяв-
ления об обращении взыскания на такое имущество 
и привлечение алиментщика к ответственности, 
вплоть до уголовной. Но, подчеркнем, пока все это 
только идеи, которые обсуждаются и прорабатыва-
ются. 

В ходе коллегии министр юстиции также отметил 
в числе социально значимых те изменения в законо-
дательстве, обеспечивающие сохранение должникам 
прожиточного минимума в рамках принудительно-
го исполнения. При этом, как сообщают в ведомстве, 
министр обратил внимание на необходимость прове-
дения соответствующей разъяснительной работы су-
дебными приставами с должниками, а также своевре-
менного и корректного направления необходимой 
информации в банки.

В свою очередь, в ФССП сообщили,что в 2021 году 
судебные приставы взыскали с алиментщиков в Рос-
сии 33 миллиарда рублей, что на 14 миллиардов ру-
блей больше, чем годом ранее. «Доля исполнитель-
ных производств, в рамках которых реализуются 
права на получение алиментов, превысила 80 про-
центов», — подчеркнули в ведомстве. Благодаря огра-
ничениям на выезд из РФ, которые устанавливались 
в рамках 1,6 миллиона исполнительных производств, 
было взыскано 15,5 миллиарда рублей задолженно-
сти по алиментам. При этом временное ограничение 
в пользовании специальными правами (например, 
правом на управление авто) было применено в рам-
ках 204 тысяч производств — должники погасили 5,5 
миллиарда рублей.  

ИНИЦИАТИВА Верховный суд не поддержал 
проект о расширении прав на самооборону

Дом — не крепость
Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

В
ерховный суд России не 
поддержал законопроект, 
разрешающий гражданам 

защищать себя в своем доме 
всеми способами. 

С инициативой выступи-
ла группа депутатов Госдумы. 
По сути предлагается зако-
нодательно закрепить прин-
цип «мой дом — моя крепость». 
Проект дополняет статью 37 
Уголовного кодекса специаль-
ной нормой, фактически разре-
шающей сделать все что угодно 
с незваным гостем. 

На юридическим языке это 
звучит примерно так: «Не будут 
являться превышением преде-
лов необходимой обороны дей-
ствия лиц, направленные на за-
щиту от посягательства, сопря-
женного с насилием, опасного 
для его жизни или проживаю-
щих с ним лиц, или непосред-
ственной угрозой применения 
такого насилия, либо на защиту 

своего имущества при незакон-
ном проникновении посягаю-
щего лица в его жилище».

Инициатива вызвала ши-
рокий резонанс в обществе. 
В Верховном суде России со-
гласились, что тема для обсу-
ждения есть. «Предложение об 
уточнении пределов необходи-
мой самообороны при защи-
те от общественно опасных по-
сягательств, связанных с неза-
конным проникновением в жи-
лище, заслуживает внимания», 
— сказано в отзыве Верховного 
суда.

Однако сам проект в высо-
кой инстанции раскритико-
вали. Самое главное: нет га-
рантии, что хозяин не начнет 
превращать какие-то бытовые 
конфликты в кровопролитие и 
потом уходить от ответственно-
сти. Мол, в своем доме могу уби-
вать кого захочу и за что захочу. 
Но такой принцип неприемлем.

В свою очередь один из раз-
работчиков проекта, председа-
тель Комитета Государственной 

Думы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Яро-
слав Нилов сказал «РГ», что ра-
бота над проектом продолжает-
ся. Сейчас инициаторы ждут от-
зыва из правительства России.

«В любом случае будем еще 
обсуждать в широком эксперт-
ном кругу. Продолжим отстаи-
вать концепцию «мой дом — моя 
крепость», — подчеркнул Яро-
слав Нилов. — В принципе, по-
лученный отзыв повторил по-
зицию, которая звучит всегда, 
когда эта тема поднимается. Мы 
не против, чтобы защита была 
соразмерна угрозе, но мы на-
стаиваем на том, чтобы мяч был 
на стороне защищающегося, а 
не нападающего, как сейчас».

Нилов надеется, что в конце 
концов законодательное реше-
ние, укрепляющее защиту хо-
зяев в своем доме, будет приня-
то. Пусть это займет какое-то 
время. «Мы в любом случае бу-
дем вносить этот законопроект. 
Вода камень точит, — сказал 
Ярослав Нилов. — Мы привык-
ли к тому, что наши инициати-
вы сразу не поддерживаются. 
Но черные списки авиадебо-
широв предлагали мы, и сейчас 
они введены в действие. Агрес-
сивное вождение мы предлага-
ли включить в зону ответствен-
ности еще 10 лет назад. И сейчас 
этот вопрос разрабатывается».

По его словам, сейчас 37-я 
статья УК допускает самообо-
рону с некоторыми оговорка-
ми. «Но если к человеку залез-
ли в дом, то он не должен оце-
нивать, соразмерна его защита 
нападению или нет. Есть ружье, 
защищайся. Есть лопата — ло-
патой. Топор — топором. Вла-
деешь боевыми навыками — 
пользуйся. И тебе за это ничего 
не должно грозить», — считает 
депутат.  

COVID-19 Половина регионов отменили QR-коды

Пройти через «ноль»

Ирина Невинная 

З
аболеваемость идет на 
спад: после пиковых 
значений в десятых 
числах февраля, когда 
в день фиксировалось 
более 200 тысяч слу-
чаев, всего за две неде-
ли число заболевших 
уменьшилось вдвое. 

Большинство регионов на этом 
фоне отменяют ограничения, в 
том числе и систему QR-кодов. 
Не рано ли успокаиваться? Ведь 
несколько спадов мы уже пере-
жили, но потом приходил новый 
штамм, и ковид снова поднимал 
голову.

По данным Роспотребнад-
зора, заболеваемость снижа-
ется уже в 75 из 85 регионов 
страны. Поэтому, как сообщи-
ла глава ведомства Анна Попо-
ва, из всех ограничений остают-
ся два — обязательное ношение 
масок в помещениях и усилен-
ная дезинфекция. Что касается 
QR-кодов, за последние две не-
дели от них отказались уже бо-
лее 40 регионов — в Татарстане, 
Архангельской, Саратовской, 
Орловской и Нижегородской 
областях, Алтайском крае, Под-
московье  и так далее. 

«Омикрон» почти полно-
стью вытеснил зловредную 
«дельту»: в общей структуре 
заболевшихего вклад 95%. В 
результате некоторые экспер-
ты прогнозируют близкое за-
вершение эпидемии. Но все же 
большинство специалистов бо-
лее осторожны в оценках.  

«Мы не можем прогнозиро-
вать точно — останется ли «оми-
крон» или в какое-то время воз-
никнет новый вариант, который 
будет передаваться еще лег-
че или даже вызывать тяжелые 
формы заболевания, — считает 
директор НИИ гриппа имени 
Смородинцева Дмитрий Лиоз-
нов. — Поэтому до сих пор мы 
остаемся в режиме насторожен-
ности, готовности к тем рискам, 
которые могут возникнуть».

О том, что необходимо вни-
мательно наблюдать за дальней-

шей эволюцией вируса, «РГ» 
сказал и замдиректора ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора Александр Горелов: «Ско-
рее всего, мутации коронави-
руса на «омикроне» не закон-
чатся. Сейчас мы отслеживаем 
три линии «омикрона». Кстати, 
и «дельта» не была однородной 

— в результате секвенирования 
было выделено более 100 ва-
риаций, из которых доминиро-
вали около 10. Никто не может 
исключить появления нового 
штамма — поэтому у нас в стра-
не, как и во всем мире, продол-
жают следить за распростране-
нием коронавируса и секвени-
ровать новые геноварианты».

Ограничения смягчают, 
когда индекс RT (коэффициент 
распространения инфекции) 
становится меньше единицы. 
Это означает, что уровень забо-

леваемости устойчиво снижает-
ся. «Этому отчасти способству-
ет география страны — в круп-
ных городах большинство уже 
переболело, а заболеваемость 
в регионах зависит от многих 
причин — в частности, миграци-
онных потоков. Но можно ска-
зать, что в целом популяцион-
ный иммунитет сейчас доволь-
но высок», — пояснил Горелов.

При этом надо понимать, 
что этот высокий уровень по-
пуляционного иммунитета — 
не константа. Известно, что че-
рез 4—6 месяцев после перене-
сенной инфекции (и прививки) 
уровень иммунной защиты у че-
ловека снижается. Поэтому что-
бы поддержать высокий уро-
вень популяционного иммуни-
тета, важно продолжать вакци-
нацию и ревакцинацию.

«Сейчас смягчают меры не-
специфической профилактики, 
много где уже отменили QR-ко-
ды. Но главное требование спе-
цифической профилактики — 
вакцинация против ковид каж-
дые полгода — останется, пока 
уровень заболеваемости не 
пройдет через нулевую отмет-
ку, - подчеркнул Горелов. - Толь-
ко тогда можно будет говорить о 
том, что эпидемия, наконец, за-

вершилась. Но и это, к сожале-
нию, не исключает дальнейших 
локальных вспышек — напри-
мер, из-за завозных случаев, 
как это происходит со многими 
инфекционными заболевания-
ми, в частности корью».

Но с такими локальными 
очагами все же справляться лег-
че. Это нам только что показал 
Китай. Предпринятые там про-
тивоэпидемические меры были 
очень жесткими, но в результа-
те они приняли тысячи спорт-
сменов из разных уголков мира, 
а эпидемическая ситуация в 
стране осталась спокойной.

«Думаю, мы все же прибли-
жаемся к тому, что коронавирус 
дальше будет приходить к нам 
примерно так же, как грипп, в 
осенне-зимний период — то есть 
станет сезонной инфекцией. 
Это — оптимистичный сцена-
рий, в случае, если действитель-
но дальнейшая эволюция виру-
са пойдет в направлении «оми-
крона» — менее патогенного по 
сравнению с предшествующи-
ми штаммами. Будем надеять-
ся, что так и будет», — заключил 
эксперт.  

В регионах уменьшают количество 
коек в «красных» зонах и возвраща-
ются к плановой медпомощи.

Юристы спорят: вправе ли хозяин наставить оружие на незваного гостя?

А К Ц Е Н Т

Прививаться от ковида каждые полгода 
нужно, пока кривая заболеваемости 
не пройдет нулевую отметку

ФИНАНСЫ Мошенники 
научились красть деньги 
через «обновление браузера»

По старой схеме

Александра Воздвиженская

Вредоносные мошеннические 
программы теперь могут про-
никнуть в телефон владель-
ца через фиктивное обновле-
ние браузера. Это стало одной 
из актуальных схем обмана на 
смартфонах Android, сообщи-
ли эксперты в сфере кибербе-
зопасности. По их оценкам, мо-
шенники делают ставку на по-
требность людей в безопасно-
сти на фоне их обеспокоенности 
сохранностью денег.

Так, при заходе на сайты он-
лайн-магазинов в браузере мо-
жет появиться баннер (уведом-
ление) о том, что текущая вер-
сия браузера устарела и необ-
ходимо обновить ее для повы-
шения уровня безопасности. 
При этом на баннере при вни-
мательном прочтении можно 
заметить ошибки — например, 
может быть указана неверно те-
кущая версия браузера.  

«Такая халтура мошенников 
объяснима. Нет нужды услож-
нять создание объявлений за 
счет отображения различного 
текста пользователям разных 
версий, — отметил аналитик 
группы оперативного монито-
ринга Angara Security Татьяна 
Лынова. — Упор делается на по-
требность в безопасности, кото-
рую все сейчас остро испытыва-
ют, и дефицит времени на при-
нятие решений».

Если нажать на обновление 
через такой баннер, то в смарт-
фон будет скачано фиктивное 
обновление через фишинго-
вый сайт, где пользователь вве-
дет свои настоящие данные и 
таким образом передаст их мо-
шенникам. Также в этот момент 
может быть скачан документ 
с вредоносным программным 

обеспечением. Возникновение 
аналогичных инцидентов не ис-
ключено и среди пользователей 
других операционных систем, 
передает РИА Новости со ссыл-
кой на экспертов в области ки-
бербезопасности.

Наиболее популярные схе-
мы мошенничества через ин-
тернет чаще всего включают 
именно фишинговые сайты и 
скачивание «левых» приложе-
ний или документов, заражаю-
щих смартфон или планшет, при 
этом меняется лишь «подача» в 
зависимости от информацион-
ной повестки. Например, сей-
час активнее всего злоумыш-
ленники используют тему санк-
ций, наложенных на россий-
ские банки, и, как следствие, 
безопасности денег, которые 
хранятся в этих банках.

Цель злоумышленников — 
убедить владельца счета в банке 
перевести деньги в «укромное 
место», где они «не обесценят-
ся», то есть на счет самих афе-
ристов. В случае с «обновлени-
ем браузера» жертвой может 
стать практически любой чело-
век из-за банальной невнима-
тельности.

На этом фоне эксперты ре-
комендуют предельно внима-
тельно вчитываться в сообще-
ния диалоговых окон браузера, 
а если ему требуется обновле-
ние, то проводить его следует 
не через внешние ссылки, а че-
рез официальный сайт разра-
ботчика или магазин приложе-
ний — AppStore или Play Market 
в зависимости от операционной 
системы на смартфоне. 

— Мошенники выманивают 
деньги под предлогом сохране-
ния сбережений от санкций 
rg.ru/art/2273920

Попавший 
в реестр злостный 
неплательщик 
алиментов будет 
регулярно отчиты-
ваться о доходах

Информационное сообщение
«Организационный комитет политической партии   

с предполагаемым названием Политическая партия Посвя-
щенных России уведомляет граждан РФ о начале своей 
 деятельности и подготовке к учредительному съезду 
 партии. Соответствующие документы представлены  
в Министерство Юстиции РФ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Москва» извещает о проведении 
торгов (публичное предложение) в электронной форме  

на право заключения договора купли-продажи имущества 
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата проведения публичного предложения: 31.03.2022 

в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 28.02.2022 г. с 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приёма заявок: 29.03.2022 г. 

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: Физкультурно-оздоровительный комплекс 

с подвалом на земельном участке площадью 4 452 кв. м. 
Адрес: Московская обл., Луховицкий район, пос. Газопроводск.
Начальная цена: 80 376 000,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 40 188 000,00 рублей, с НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Тушить 
пожары начнут 
по принципу 
«скорой 
помощи»

КОНТРАКТЫ 
В СТОРОНУ
Алексей Дуэль

Лесопожарный центр «Север» 
получит дополнительно 0,5 
млрд рублей на тушение лес-
ных пожаров, чтобы десантни-
ки могли начинать борьбу с ог-
нем, не дожидаясь оформления 
контракта с регионом. Такая 
норма содержится в законо-
проекте, подготовленным мин-
природы.

Сейчас оформление необхо-
димых бумаг для привлечения 
парашютно-десантной службы 
«Авиалесоохраны» может за-
тянуться на месяц, пояснили в 
Рослесхозе. Пока огонь распро-
страняется по лесу, глава регио-
на направляет письменный 
запрос на привлечение допол-
нительных сил к тушению, его 
рассматривает федеральный 
штаб или специальная комис-
сия Рослесхоза. После этого на-
чинается оформление контрак-
та, а десантники отправляются 
на место лишь после того, как 
документ подписан.

Если законопроект будет 
принят, сроки привлечения ре-
зерва «Авиалесоохраны» и спе-
циально созданного центра 
«Север», который действует в 
Сибири (в том числе на Байка-
ле) и на Дальнем Востоке, со-
кратятся минимум втрое, уве-
рены в Рослесхозе. Если возго-
рание происходит вблизи ме-
ста базирования «северян», то 
прибытие пожарных-десантни-
ков возможно и по нормативам 
«скорой помощи». 

На содержание и функцио-
нирование лесопожарного цен-
тра «Север» бюджет ежегодно 
выделяет 1 млрд рублей. Эту 
сумму предлагают увеличить 
в полтора раза за счет перерас-
пределения субвенций, выделя-
емых регионам на борьбу с лес-
ными пожарами. 
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ПОДДЕРЖКА 
Услуги центров 
занятости 
станут 
доступнее 
инвалидам

РАБОТА 
С УСЛОВИЕМ
Елена Манукиян

Инвалидам упростят получе-
ние сопутствующих поиску ра-
боты услуг: теперь они будут 
оказываться на базе цифровой 
платформы «Работа в России». 
Проект соответствующего при-
каза минтруда проходит обще-
ственное обсуждение.

При трудоустройстве гра-
ждан с инвалидностью центры 
занятости взаимодействуют 
с бюро медико-социальной экс-
пертизы, общественными орга-
низациями инвалидов, работо-
дателем, чтобы условия труда 
работника с ограниченными 
возможностями здоровья соот-
ветствовали его индивидуаль-
ной программе реабилитации 
(абилитации). Как правило, ре-
шается вопрос об оборудова-
нии рабочего места, рабочей 
позе, категории тяжести выпол-
няемых работ. Важно учесть и 
то, как человек будет добирать-
ся до работы.

«Такие услуги гражданам с 
инвалидностью предоставля-
лись и прежде, но теперь они 
смогут оказываться удаленно 
в электронном виде, а человек 
освобождается от сбора всех 
документов и справок, пото-
му что центры занятости будут 
самостоятельно взимодейство-
вать с бюро МСЭ и другими ор-
ганизациями», — пояснили в 
минтруде.

Отмечается, что для рабо-
тодателей будет запущен спе-
циальный сервис по оказанию 
методической, информацион-
ной поддержки при взаимодей-
ствии с гражданами с инвалид-
ностью.

С 1 марта работодатели обя-
заны не просто резервировать 
рабочие места для граждан 
с инвалидностью, а именно 
трудоустраивать людей. Толь-
ко в этом случае квота будет 
считаться выполненной. Они 
также должны представлять 
в службы занятости информа-
цию о потребностях в работни-
ках с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Работодате-
ли, у которых среднесписочная 
численность работников пре-
вышает 25 человек, обязаны 
размещать ее на портале «Рабо-
та в России». 
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ГОСПОДДЕРЖКА Успеть к пациенту, защитить тайгу, антилоп и не забыть Моцарта

Время спасателей

Константин Бахарев, 
Наталья Коротченко

С
айгаков — редких 
степных антилоп, 
занесенных в Крас-
ную книгу России, 
разводят в Астра-
ханской области 
возле села Будари-
но. Они ровесники 
мамонтов! Одни из 

немногих сохранившихся до на-
ших дней представителей фау-
ны ледникового периода.

У сайгаков очень необычная 
внешность из-за носа, напоми-
нающего укороченный хобот, 
который заканчивается ноздря-
ми в форме сердца. Охота на сай-
гака запрещена, однако антилоп 
нещадно истребляют браконье-
ры. Все дело в рогах. Восточные 
лекари приписали им целебную 
силу. И хотя это не имеет науч-
ного подтверждения, рога поль-
зуются большим спросом в стра-
нах Юго-Восточной Азии.  В ре-
зультате численность животных 
резко упала с  800 тысяч голов в 
середине прошлого века до 2,5 
тысячи в 2010-х.

В Астраханской области ак-
тивно борются за сохранение 
популяции. Но процесс этот 
небыстрый. Одна сайга рожа-
ет в год одного-двух детены-
шей. «Сейчас у нас растет семь 
антилоп, две из них самки, в 
мае от них ожидают приплод», 
— рассказал рабочий питомни-
ка Владимир Доктаев. Новоро-
жденные сайгаки живут в пи-
томнике примерно до трехлет-
него возраста, пока не окрепнут 
для жизни в дикой природе. С 
2014 года антилоп, предвари-
тельно прикрепив к уху спутни-

ковый датчик, чтобы отслежи-
вать пути миграции, выпускают 
в заказник «Степной». 

Здесь на территории, бо-
гатой любимой сайгаками по-
лынью и солодкой, антилопы 
растут и размножаются уже в 
естественных условиях. Госу-
дарственные инспекторы па-
трулируют заказник. Вблизи 
водопоя установили комплек-
сы видеонаблюдения. «Брако-
ньеров уже много лет не видели, 
— рассказал «РГ» директор за-
казника Владимир Калмыков.— 
Все в комплексе: и тщательная 
охрана, и работа с местным на-
селением, и ужесточение мер 
наказания. За убийство сайгака 
ждет штраф в миллион рублей и 
до пяти лет тюрьмы». 

Однако руководитель служ-
бы природопользования и охра-
ны окружающей среды области 
Сергей Смирнов считает, что 
браконьеры все еще остают-
ся угрозой для сайгаков. «Мы 
планируем увеличивать штат 
инспекторов для работы в три 
смены», — отметил Смирнов.

Тем не менее сайгаков ста-
новится больше. С 2013 года их 
численность увеличилась почти 
в пять раз. Летом, после того, 
как самки принесут потомство, 
рост популяции продолжится. 

Регулярно ведут наблюдения 
за редкими видами животных в 
Пермском крае. Среди них — ле-
бедь-шипун и черношейная по-
ганка, которые прилетают на 
Урал гнездиться. Мониторинг 
ведут и в отношении живот-
ных, постоянно обитающих в 
Прикамье. К ним относится и 
такой редкий для края вид, как 
северные олени. Они живут не-
большими стадами на Большом 
Камском болоте и  Адово-Чу-
грумских верховых болотах. 
В крае несколько сотен север-
ных оленей. Также здесь можно 
встретить чернозобую гагару и 
орлана-белохвоста.

«Этой зимой обследовали, 
как поживают большая и малая 
выпь, воробьиный сыч, серая 

неясыть, обыкновенная медян-
ка, белокрылая крачка, турпан,  
— рассказала главный специа-
лист отдела охраны природной 
среды и экспертиз управления 
по охране окружающей сре-
ды министерства природных 
ресурсов, лесного хозяйства и 
экологии Пермского края Та-
тьяна Цапаева. 

В Красной книге Прикамья 
—  47 видов животных. Из них 
37 видов — это птицы. Также 61 
вид животных включен в пере-
чень объектов животного и рас-
тительного мира, нуждающих-
ся в особом внимании. К сожа-
лению, за последние годы в крае 
исчезли многие виды, например 
осетр, белорыбица. 

Но благодаря нацпроек-
ту «Экология» удается сохра-
нить тех обитателей лесов и 
рек, чья численность была под 
угрозой. К ним относятся такие 
виды, как бородатая неясыть, 
ястребиная сова и другие. Мо-
ниторинг краснокнижных ви-
дов первой категории редко-
сти проводится ежегодно. А 
третьей категории редкости — 
не реже одного раза в течение 
трех лет.  

Константин Бахарев 

П
оклонники классической 
музыки в Чайковском 
спешили в историко-ху-

дожественный музей. Здесь в 
виртуальном концертном зале 
можно было услышать концерт 
всемирно известного пианиста, 
лауреата международных кон-
курсов Андрея Гугнина. 

В программе звучали произ-
ведения Доменико Скарлатти, 
итальянского композитора эпо-
хи барокко, Клода Дебюсси с 
его изысканной «Бергамасской 
сюитой», Игоря Стравинско-
го и, конечно, Петра Ильича 
Чайковского, в честь которого и 
назван город в Пермском крае.

«Не пропускаем с подругами 
ни одного концерта в нашем му-
зее, — говорит Светлана Никола-
евна. —  Ехать в Пермь очень да-
леко, а здесь уютный зал». Вход 
на концерт свободный, правда, 
места надо бронировать зара-
нее, желающих очень много.

Виртуальный зал рассчи-
тан на 80 мест. «Благодаря нац-
проекту «Культура» наши вы-
ставки органично дополнились 
концертами из Московской и 
Пермской филармоний, балета-
ми и мюзиклами,  — отмечает ди-
ректор музея Раиса Романова.

Виртуальные залы стали по-
пулярны по всему Пермскому 
краю. В Краснокамской биб-
лиотеке сложилась постоянная 
группа зрителей, которую зо-
вут «могучей кучкой». Прихо-
дят загодя,  а потом не расходят-
ся — обсуждают концерт.

В других регионах тоже 
открывают виртуальные кон-
цертные залы, где идут трансля-
ции из столичных и региональ-
ных филармоний и театров. 

Небольшой зал в библиоте-
ке города Кременки Калужской 
области как магнитом притя-
гивает поклонников классиче-
ской музыки. Одна из трансля-
ций этой зимы — «Снегурочка» 
по Островскому. Чтец — извест-
ная актриса Екатерина Гусева. 
На звончатых гуслях играл Па-
вел Лукоянов в сопровождении 
Национального академическо-

го оркестра народных инстру-
ментов России имени Н.П. 
Осипова.

«Виртуальный концертный 
зал дает возможность послу-
шать прекрасную музыку и по-
смотреть на знаменитых ис-
полнителей, — говорит дирек-
тор библиотеки Наталья Дов-
ганюк. — Люди ходят с удоволь-
ствием».

А в конце февраля для зри-
телей виртуального зала города 
Кременки Калужская филармо-
ния будет транслировать кон-
церт «Маленькие шедевры вен-
ской классики». Можно будет 
услышать произведения Мо-
царта, Гайдна, Кроммера и Са-
льери в исполнении Государ-
ственного академического ка-
мерного оркестра России.

Пользуется популярностью 
и виртуальный концертный 

зал, работающий в Доме моло-
дежи города Саров в Нижего-
родской области. Здесь любите-
ли музыки могут послушать вы-
ступления именитых артистов в 
большом зале на 350 мест. 

Это просторное помеще-
ние оборудовано современ-
ным мультимедийным обору-
дованием в рамках нацпроекта 
«Культура». Качество звука не 
уступает реальному звучанию. 
На этот год уже есть обширная 
программа, в которую включе-
ны более семидесяти выступ-
лений различных музыкаль-
ных коллективов. Будут идти 
трансляции из концертных за-
лов имени Чайковского, Рахма-
нинова и других.  

А К Ц Е Н Т

Виртуальные концертные залы стали 
популярны в регионах. В Краснокамске, 
например, уже есть постоянные зрители, 
которых зовут здесь «могучей кучкой»

МЕДИЦИНА 

ЗАЧЕМ ХИРУРГУ 
АЛМАЗНЫЙ БУР
Ирина Никитина, 
Анна Шепелева

Чтобы там ни говорили, а во 
всем мире на первом месте сре-
ди причин смертности остают-
ся сердечно-сосудистые забо-
левания. Потому и сердечные 
лекари не выходят из ТОП вос-
требованных специалистов.

«Штучные профессиона-
лы. Но при этом наша сила — в 
команде», — подчеркивает зав-
отделением рентгенхирургиче-
ских методов диагностики и ле-
чения Областной клинической 
больницы № 1 в Тюменском 
регионе Дмитрий Крашенинин. 
И рассказывает волнующую ис-
торию, когда с коллегами помог 
новорожденному. «Нужно было 
выполнить пункцию бедренной 
вены грудничка, установить 
специнструменты, довести их 
до сердечка и уже там выпол-
нить лечебную процедуру. Диа-
метр вены — 2,5 миллиметра». 
Все прошло успешно.

Отделение рентгенхирургии 
— одно из семи в составе Центра 
сердца и сосудов при медучре-
ждении областного уровня. 
Здесь работают эндоваскуляр-
ные специалисты, которые раз-
бираются в широком спектре 
патологий сосудов. А эндовас-
кулярный метод гарантирует 
максимум пользы при мини-
мальных разрезе и наркозе. 

Девять врачей проводят бо-
лее 7 тысяч операций в год в 
операционных экспертного 
класса. Эти показатели не сни-
зились и в пандемию (вообще 
же доля экстренных больных во 
всем Центре сердца и сосудов 
даже возросла с 75 до 97 про-
центов с 2019 года).

Для запуска таких опера-
ций больница решилась на 
капитальную перепланировку. 
«Техника уникальная. Помимо 

основных операционных есть 
много вспомогательной аппа-
ратуры  у нас есть даже «ал-
мазные буры» для «высверли-
вания» тяжелых кальциниро-
ванных поражений», — отмеча-
ет Дмитрий Владиславович.

Не прекращаются ни на 
день плановые операции и в 
Самарском областном кли-
ническом кардиологическом 
диспансере имени Полякова. 
Оборудование, поставленное 
в прошлом году по нацпроек-
ту «Здравоохранение», помо-

гло спасти не одну сотню жиз-
ней. В прошлом году значи-
тельно выросла помощь боль-
ным с инфарктом миокарда и 
нестабильной стенокардией. 
Самые сложные операции на 
сердце, связанные с пластикой 
клапанов, делают в отделении 
функциональной диагностики. 
Сюда поставили два новейших 
аппарата УЗИ — стационарный 
и портативный. Эта аппарату-
ра позволяет врачам более чет-
ко видеть картину заболева-
ния сердца и сосудов.

«Особенно мы ждали пор-
тативный аппарат, — замечает 
завотделением Елена Карпуш-
кина. — Он удобен тем, что мо-
жет переезжать из одной опера-
ционной в другую, а при необ-
ходимости использоваться у 
постели больного». 

Стационарная же система 
— лучшая на сегодня в линейке 
аппаратов УЗИ. Она позволяет 
углубленно обследовать тяже-
лых пациентов при миокарди-
тах, что особенно важно сейчас 
в условиях пандемии, подчерк-
нули в диспансере. 

Также внедрена в практику 
уникальная методика навига-
ционного картирования, сов-
мещенного с компьютерной 
томографией, для выполнения 
операций при сложных нару-
шениях ритма. 

В диспансере планируют 
проводить до 300 таких вмеша-
тельств в год.  

ДОСУГ

МЕТЛОБОЛ В ЗАЙЧИКАХ

Ольга Дмитренко, 
Светлана Цыганкова

Вокальные ансамбли «Юзяноч-
ка» и «Рябинушка», танцеваль-
ные группы, кружки по интере-
сам. Шесть студий — на любой 
вкус жителей поселка Зайчики 
Вологодской области. Таким 
стал сельский клуб после мо-
дернизации.

Есть в этом филиале рай-
онного Дома культуры музей-
ная комната с бесценным ма-
териалом об истории посел-
ка и экспонатами ткачества: 
сарафанами ручной работы, 
дольниками, печатниками и 
пестрядью, глиняной и дере-
вянной посудой. Особая гор-
дость — клуб «Добрые соседи», 
которому в этом году испол-
нится 21 год. Его участники 
устраивают концерты, темати-
ческие прогулки и спортивные 
состязания.

На днях прошла необыч-
ная зимняя забава. Команды 
«Веселушки» и «Хохотушки» 
играли в метлобол. Азартная 
была борьба на метлах. Потом 
началось метание шубниц — 
больших меховых рукавиц.

«Ремонт был по-настоящему 
долгожданным. Здание находи-
лось в плачевном состоянии», — 
сказала директор дома культу-
ры Анна Кускова. Ремонт обо-
шелся в 5,6 миллиона рублей.

Программа «Сельский дом 
культуры» в рамках нацпроек-
та «Культура» реализуется в 
Вологодской области с 2019 
года. В регионе более 90 про-
центов учреждений культу-
ры расположены в сельской 
местности. В основном они по-
строены в 60—70-е годы про-
шлого столетия и никогда 

толком не ремонтировались. 
Власти решили за пять лет при-
вести в порядок 130 зданий.

Преобразилось и здание 
Дома культуры в селе Дмитри-
евка Самарской области. Здесь 
оборудовали выставочную га-
лерею, бильярдную зону и сту-
дию звукозаписи. Теперь это 
настоящий центр культурной 
жизни для жителей отдаленно-
го села. Открыты кружки и сек-

ции по 12 направлениям для 
взрослых и детей. Появился 
краеведческий музей, экспона-
ты в который принесли селяне. 

Полностью обновлен кон-
цертный зал, поставили новое 
световое и звуковое оборудова-
ние, установили мультимедий-
ный экран. Установлены зоны 
свободного Wi-Fi. 

«Дом культуры сегодня ста-
новится многофункциональ-
ным пространством, в кото-
ром обеспечены все возмож-
ности для творческой саморе-
ализации, — отметила министр 
культуры Самарской обла-
сти Татьяна Мрдуляш. — Вме-
сте с капремонтом проводится 
переоборудование и переосна-
щение учреждений в соответ-
ствии с запросами людей».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

«СОБОЛЬ» СНЕГА НЕ БОИТСЯ

Антон Валагин, 
Юрий Гень

В Кущевской центральной рай-
онной больнице (ЦРБ), что на 
Кубани, не только провели кап-
ремонт и установили новейшее 
оборудование, но и смоги при-
гласить новых специалистов. 
Теперь здесь начали делать 
кардиологические операции.

По специальным договорам 
из Ульяновска приехали два 
врача-хирурга. Еще несколько 
медиков больницы прошли до-
полнительное обучение. Рань-
ше всех пациентов, которым 
требовались операции, отправ-
ляли в Ейск. А это потеря драго-
ценного времени. 

На всю эту модернизацию 
потратили около 220 миллио-
нов. Затраты профинансирова-
ны в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» по программе 
«Модернизация первичного 
звена здравоохранения РФ». 
Такая работа проводится по 
всему краю, пояснили в мин-

здраве Кубани. Сейчас в нее 
включили еще 56 медоргани-
заций.  

А Уваровская ЦРБ под Там-
бовом по нацпроекту полу-
чила автомобиль скорой по-
мощи «Соболь». Этот хорошо 
укомплектованный микроав-
тобус повышенной проходи-
мости незаменим на дальних 
вызовах. «В нашу зону ответ-
ственности входят все окрест-
ные села. Дороги везде разные. 
И зимой мы не можем ждать, 
пока расчистят снег», — расска-
зал главврач Сергей Нелюбов.

Новая «скорая» богато 
оснащена — есть дефибрилля-
тор, аппарат для ЭКГ и обору-
дование для искусственной 
вентиляции легких. «Аппарат 
ИВЛ очень удобный — в чемода-
не. Можно применять на дому у 
пациента», — рассказала стар-
ший фельдшер районной стан-
ции скорой помощи Светлана 
Нечаева. В первом полугодии 
2022 года уваровские медики 
получат еще три машины.  

НАУКА

ПРОЖОРЛИВ И ОЧЕНЬ ОПАСЕН

Алексей Бондарев, 
Анатолий Меньшиков

Сибирский шелкопряд — бич 
тайги. Он прожорлив и рас-
пространяется, словно пожар. 
За несколько часов оставит от 
200-летнего кедра голый ствол.

В борьбе с шелкопрядом 
важно вовремя реагировать, 
пока поражение не затрону-
ло большие площади. Потому 
ученые из Сибирского феде-
рального университета (СФУ) 
совместно с коллегами из 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного электротехни-
ческого университета научи-
лись выявлять поврежденные 
деревья на ранних стадиях 
по снимкам с беспилотников. 
Распознает их алгоритм глу-
боких нейронных сетей YOLO 
(посмотреть только раз). «Его 
средняя точность достигала 95 
процентов», — поясняет доцент 
кафедры систем искусственно-
го интеллекта СФУ Анастасия 
Сафонова. 

А молодой ученый-геолог, 
завлабораторией Тюменского 
госуниверситета Павел Смир-
нов рассматривает жаркий пе-
риод в раннем палеогене под 
микроскопом. Он собрал в по-
левых экспедициях образцы 
кремнистых пород. Камень — 
природная флэш-память, она 
позволяет увидеть, как менялся 

климат. Благодаря гранту ис-
следование Павла на этапе за-
вершения. По некоторым пара-
метрам оно уникальное. Его ре-
зультатов ждут отечественные 
и зарубежные ученые.

Павел плотно занялся и 
проблематикой, связанной с 
переходом к низкоуглеродной 
экономике, организацией кар-
боновых полигонов. Напри-
мер, захоронением углекислого 
газа в подземных пустотах — в 
выработках нефтегазовых ме-
сторождений. «Благодаря нац-
проекту «Наука и университе-
ты» многое удается. Проще ста-
ло наладить кооперацию при 
реализации перспективных 
проектов, формируется кадро-
вый резерв из молодых ученых, 
укрепляется материально-тех-
ническая база», — подчеркивает 
Павел Смирнов.  

За год кардиохирурги областного диспансера в Самаре провели более тыся-
чи операций на открытом сердце с искусственным кровообращением.

Молодой ученый Павел Смирнов в Зауралье собрал образцы кремнистых 
пород. И теперь изучает жаркий период в раннем палеогене. 

В тайге повре-
жденные вредите-
лями деревья 
обнаружить 
вовремя помогают 
беспилотники

Эндоваскулярный 
метод гарантирует 
пациенту макси-
мум пользы 
при минимальных 
разрезе и наркозе

А К Ц Е Н Т

За убийство одного сайгака, 
которого истребляют за целебные рога, 
браконьера ждет штраф 
в миллион рублей и до пяти лет тюрьмы

В Астраханской области удалось восстановить популяцию сайгаков. Сегодня этих краснокнижных животных уже 12 тысяч. А было в пять раз 
меньше. Самцов, выращенных в питомнике, выпускают в государственный природный заказник «Степной» (на фото). Сайгаки — представители 
фауны ледникового периода, ровесники мамонта. У них забавный нос: он похож на короткий хобот и заканчивается ноздрями в форме сердца.

КРАСНАЯ  КНИГА

САЙГАКИ ЛЕДНИКОВОГО ПЕРИОДА

КУЛЬТУРА

В ЧАЙКОВСКОМ ИГРАЮТ ЧАЙКОВСКОГО 

ЦИФРА

487
СОСУДИСТЫХ
ЦЕНТРОВ

и первичных сосудистых отде-

лений в регионах оснастили 

новейшим оборудованием 

по нацпроекту «Здравоохране-

ние». Цель — обеспечить 

доступность и качество медпо-

мощи пациентам с сердечно-

сосудистыми заболеваниями

ЦИФРА

240
ВИРТУАЛЬНЫХ 
КОНЦЕРТНЫХ 
ЗАЛОВ 

открыли в российских 

регионах за три года в рамках 

национального проекта 

«Культура»

СПРАВКА «РГ»

Нацпроект «Культура» включает в себя три федеральных проекта — 

«Культурная среда», «Цифровая культура» и «Творческие люди». 

Благодаря каждому из них обновляются дома культуры и создаются 

Центры культурного развития. За прошедшие три года действия нац-

проекта отремонтировано, построено и реконструировано 943 дома 

культуры в 75 регионах. 

Еще 328 планируется обновить в 2022 году. А к 2024 году их число 

превысит более 1,6 тысячи учреждений.

Азартная борьба 
на метлах была 
на Вологодчине. 
Потом метали 
шубницы — мехо-
вые рукавицы

Справка «РГ»

В России реализуется федеральный проект «Сохранение биологиче-

ского разнообразия и развитие экологического туризма» национально-

го проекта «Экология» .

Его цель — увеличить площади особо охраняемых природных террито-

рий на пять миллионов гектаров, реинтродукция редких животных, со-

здание инфраструктуры для экологического туризма в нацпарках. 

Среди редких видов — дальневосточный леопард, амурский тигр, перед-

неазиатский леопард, стерх, снежный барс, зубр, сайгак, лошадь Прже-

вальского, алтайский горный баран, дзерен, белый медведь, охотомор-

ские популяции гренландского и серого китов.
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ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Косторная 
снова покинула 
группу 
Тутберидзе 

ПОМЕНЯЛА 
КАТОК 
Анна Козина

Чемпионка Европы 2020 года 
по фигурному катанию 18-лет-
няя Алена Косторная снова 
сменила тренера — из группы 
Этери Тутберидзе спортсменка 
перешла к Елене Буяновой.

Косторная тренировалась у 
Тутберидзе до сезона-2019/20, 
а затем вслед за Александрой 
Трусовой перебралась к Евге-
нию Плющенко. Однако в марте 
2021 года Алена, так и не сумев 
восстановить свой коронный 
прыжок аксель в 3,5 оборота, 
который принес ей титул евро-
пейской чемпионки, вернулась 
на каток «Хрустальный». Сна-
чала — на испытательный срок 
с условием, что все-таки нала-
дит исполнение ультра-си, без 
которого сложно было бы кон-
курировать с квадистками Са-
шей Трусовой, которая также 
вернулась в группу Тутберидзе, 
Анной Щербаковой и Камилой 
Валиевой. 

Аксель вроде начал полу-
чаться, но в декабре 2021 года 
фигуристка сломала руку, неу-
дачно упав как раз с этого слож-
нейшего женского прыжка. 
Из-за этой травмы Косторная 
пропустила чемпионат России, 
служивший отбором на ЧЕ и 
Олимпийские игры. Косторная 
не стала геройствовать — мол, 
не становиться же инвалидом 
в столь юном возрасте — и пре-
кратила тренировки. Хотя в 
одном из интервью Этери Тут-
беридзе дала понять, что пози-
цию Алены не приняла. Так что 
объяснение причин перехода 
выглядит вполне правдоподоб-
ным. «Это была не моя иници-
атива, так решила Этери Геор-
гиевна, — написала Косторная в 
комментариях в «Инстаграме».

Тем более пока Валиева, 
Щербакова и Трусова выигры-
вали медали в Пекине, Алена 
снова получила перелом, но 
уже другой руки. Посмотрим, 
сможет ли она набрать форму 
у Елены Буяновой, тренера на-
шей первой олимпийской чем-
пионки Аделины Сотниковой.  

ШАХМАТЫ 

В Белграде 
проходит 
второй этап 
Гран-при ФИДЕ

ФИГУРЫ 
ПОШЛИ В ХОД
Михаил Щербань

Накануне в  Белграде стартовал 
второй этап Гран-при Между-
народной шахматной федера-
ции (ФИДЕ).

Российские гроссмейсте-
ры Дмитрий Андрейкин и Ни-
кита Витюгов начали турнир с 
побед.

Напомним, что цена успеха 
на этапах серии Гран-при очень 
высока — двое победителей по 
итогам всех этапов примут уча-
стие в турнире претендентов за 
мировую корону.

В сербской столице 16 
участников были поделены на 
четыре группы. 

Согласно регламенту, груп-
повые этапы проходят по кру-
говой системе в два круга. По-
бедители выходят в плей-офф, 
где играют полуфинал и финал. 
Нокаут-стадия состоит из двух 
партий с классическим контро-
лем и тай-брейка в случае необ-
ходимости. 

В первый день турнира были 
зафиксированы следующие ре-
зультаты:

В группе «А»: Грищук — Ан-
дрейкин 0—1, Бакро — Шенкленд 
1/2—1/2.

В группе «B»: Харикришна 
— Витюгов 0—1, Гири — Табата-
баи 1—0.

В группе «C»: Раппорт — Фе-
досеев 1/2—1/2, Видит — Ши-
ров 1—0.

И в группе «D»: Юй Янъи — 
Мамедьяров 1/2—1/2, Вашье-Ла-
грав — Предке 1/2—1/2.

Также стоит добавить, что в 
обновленном рейтинге ФИДЕ 
в числе лидеров не произошло 
перемен. 

Норвежский чемпион мира 
Магнус Карлсен с 2864 очка-
ми уверенно лидирует в списке. 
Представитель Франции Али-
реза Фирузджа с 2804 очками 
занимает второе место, а кита-
ец Динг Лирен с 2799 — третье. 
А вот наш Ян Непомнящий от-
катился на восьмую строчку с  
2773 очками. 

ФУТБОЛ «Красно-синие»
одолели в гостях «Сочи»
и вышли в четвертьфинал
Кубка страны 

Волевые 
армейцы

Артур Нанян

Стали известны очередные участники четвертьфи-
нальной стадии Кубка России. К столичному «Динамо» 
присоединились «Алания-Владикавказ», обыгравшая 
на своем поле тульский «Арсенал» (1:0), и ЦСКА, одо-
левший на выезде «Сочи» со счетом 2:1. 

Армейцы здорово обновились в зимнее межсезонье, 
пригласив сразу четырех футболистов. Что интерес-
но — ни за одного из них «красно-синие» не заплатили 
ни рубля, поскольку все они перешли в ЦСКА в аренду. 
И что должно еще больше радовать болельщиков сто-
личной команды — все новички с первого же матча стали 
показывать свой класс.

Как и в дерби на прошлых выходных со «Спартаком» 
(2:0), Жан-Филипп Гбамен, Юсуф Языджи и Хорхе Кар-
раскаль вышли в 
Сочи в стартовом 
составе. В запасе 
остался только Хе-
сус Медина, но и он 
появился на поле 
уже на 24-й минуте, 
заменив получив-
шего травму Антона 
Заболотного.

Ну а героем 
встречи неожидан-
но стал защитник 
ЦСКА Игорь Дивеев, которого, к слову, немало крити-
ковали за игру против «Спартака». Именно Дивеев за-
бил оба мяча «красно-синих» во вчерашнем поединке и 
принес своей команде волевую победу — 2:1. 

Ну а первым участником четвертьфинальной стадии 
стало «Динамо». В матче 1/8 финала «бело-голубые» 
разгромили на своем поле «Нижний Новгород» — 3:0.

После первой части сезона, в которой динамовцы 
проявили себя достаточно ярко и вклинились в борьбу 
за чемпионство, многие эксперты задавались вопро-
сом: хватит ли у команды сил и класса после зимней 
паузы, чтобы продолжать гонку за «Зенитом» в нацио-
нальном первенстве и биться еще и в Кубке страны? Как 
показали стартовые две встречи после рестарта сезона — 
ничего в «Динамо» не поменялось. Подопечные Сандро 
Шварца ничуть не сбавили.

В двух последних матчах «бело-голубые» одержали 
две победы с общим счетом 6:0. Справедливости ради, в 
соперниках у столичного клуба были далеко не гранды 
отечественного футбола — «Химки» и «Нижний Новго-
род». Но не лишним будет напомнить, что одно из двух 
домашних поражений в нынешнем сезоне «Динамо» по-
терпело как раз от «Нижнего» (1:2), пропустив второй 
мяч в самой концовке и не реализовав пенальти. 

В кубковой встрече футболисты Шварца не оставили 
менее именитому оппоненту никаких шансов: отличи-
лись Даниил Фомин, Вячеслав Грулев и Федор Смолов, 
забивший с пенальти.

— Хотел бы выразить большую благодарность моим 
игрокам за их отношение и за то, как они проявили себя 
на поле. Считаю, сегодняшняя победа была абсолют-
но заслуженной, — отметил главный тренер «бело-голу-
бых» Сандро Шварц. 

Именно Шварцу принадлежит основная заслуга в 
последних успехах «Динамо». Сандро проявил себя не 
только как сильный тренер, но и как ответственный че-
ловек: на днях он отметил, что у него и в мыслях не было 
покидать свою команду. В этом смысле Шварц разитель-
но отличается от своего соотечественника Маркуса Ги-
сдоля, который, не предупредив никого из руководи-
телей «Локомотива» и даже не попрощавшись с игрока-
ми, в обход всех контрактных обязательств взял и уехал 
из России. Впрочем, вряд ли фанатам «Локо» есть о чем 

жалеть: об уровне Гисдоля говорит тот факт, что у него 
худший процент побед в РПЛ среди всех тренеров в ис-
тории клуба — 37 (три победы в восьми встречах). 

На фоне ухода Гисдоля, а также еще одного немецко-
го специалиста — Даниэля Фарке из «Краснодара», «Ди-
намо» выступило с заявлением, в котором подчеркну-
ло: вопреки появившимся в некоторых СМИ слухам, 
Шварц остается главным тренером «бело-голубых».

— Считаем необходимым заявить следующее: Санд-
ро Шварц продолжает работать с командой. У него дей-
ствующий контракт с клубом, — говорится в заявлении 
«Динамо».

Кубковые соревнования идут не только в России, 
но и в других европейских лигах. В частности, в вен-
герской, где наше особое внимание приковано к «Фе-
ренцварошу», главным тренером которого является 
Станислав Черчесов. Подопечные Черчесова вышли в 
полуфинал Кубка страны, одолев на выезде «Гонвед» 
со счетом 1:0. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 марта, четверг, «Матч ТВ»
18.10. Кубок России — 1/8 финала. «Локомотив» — «Енисей» 

(Красноярск). Прямая трансляция. 

20.10. Кубок России — 1/8 финала. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — «КАМАЗ» (Набережные Челны). Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
18.55. Кубок России — 1/8 финала. «Рубин» (Казань) — «Ро-

тор» (Волгоград). Прямая трансляция. 

«Матч Страна»
19.55. Кубок России — 1/8 финала. «Балтика» (Калининград) — 

«Чайка» (Песчанокопское). Прямая трансляция. 

— За матчами Кубка России следите на сайте
rg.ru/sujet/6588

Большу часть матча с «Сочи» армейцы уступали в счете, но в 
концовке «красно-синие» забили два мяча и прошли дальше.

ЦСКА намерен 
выиграть Кубок, 
который он 
не завоевывал аж 
с 2013 года

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Мы будем бороться за своих спортсменов

Паралимпийцы выйдут 
на старт
Николай Долгополов

С
портивные новости тре-
вожны. Международные 
федерации и всяческие 

спортивные комитеты и ассо-
циации как по команде рапор-
туют о переносе состязаний из 
России, о запрете россиянам со-
ревноваться в турнирах за рубе-
жом. В первых рядах Уорлд Ат-
летикс, сначала разрешавшая 
некоторым нашим легкоатле-
там выступать в нейтральном 
статусе, а теперь запретившая 

им участвовать в любых тур-
нирах.

Как сообщает Международ-
ный союз биатлонистов, рос-
сиянам запрещено стартовать 
в состязаниях под его эгидой. 
Вполне вероятна приостановка 
членства Союза биатлонистов 
России в этой организации.

Добрались и до футбольных 
арбитров. Им не будут дове-
рять судейство официальных 
футбольных матчей под эгидой 
УЕФА.

Все это с согласия и по «ре-

комендациям» Международ-
ного олимпийского комите-
та. А как не воспринять запре-
ты МОК, если он и частично 
финансирует эти федерации. 
Жаль, что тон здесь задал сам 
президент МОК Томас Бах. Не-
льзя не заметить, что его пози-
ция и отношение к России рез-
ко изменились с приходом к 
власти в Германии нового канц-
лера Олафа Шольца. При Ангеле 
Меркель действия Баха отлича-
лись большей сдержанностью и 
взвешенностью.

Но, признаться,  больше 
всего было тревожно за наших 
паралимпийцев. Неужели санк-
ции коснутся и людей, для ко-
торых участие в Паралимпиаде 
не просто обыкновенный старт, 
а заведомый подвиг преодоле-
ния? Все же не верилось, что 
поднимется рука лишить ред-
кой радости даже тех, кто му-
жественно борется с судьбой, 
доказывая себе и собратьям: 
мы можем, мы это заслужили. 
И Международный паралим-
пийский комитет принял реше-
ние: допустить. Пусть и с неко-
торыми оговорками. Так, заво-
еванные нашими и белоруса-
ми медали не будут включать-
ся в медальный зачет. И все рав-
но отлегло от сердца. Лишь бы 
стартовали. А медали все равно 
будут.

Ну, а как с остальными от-
страненными? Министр спор-
та РФ Олег Матыцин был тверд 
и спокоен. Позиция России чет-
ко изложена в выпущенном 
пресс-релизе: «Мы надеемся, 
что это не долгосрочные реше-
ния. Будем отстаивать свои по-
зиции и защищать интересы 
российских спортсменов и их 
право на участие в соревнова-
ниях, потому что, с нашей точ-
ки зрения, нарушен основной 
принцип олимпизма — это рав-
ные права спортсменов, недо-
пущение дискриминации по по-
литическим и национальным 
признакам. Мы приготовим 
предложения в ближайшее вре-
мя и представим их на заседа-
нии исполкома ОКР».

Дан ответ и тем, кто пере-
черкнул всю огромную работу 
по организации крупнейших 
международных состязаний на 
территории нашей страны:

— Сейчас важно спокойно, 
без эмоций оценить юридиче-
скую сторону решений, кото-
рые буквально ежечасно при-
нимают международные феде-
рации об отстранении наших 
спортсменов. Ранее было при-
нято решение об отзыве всех 
международных событий на 
территории Российской Фе-
дерации. Уже дано поручение 
совместно с организационным 
комитетом проанализировать 
содержание контрактов и мак-
симально обеспечить возврат 
средств и компенсацию тех за-
трат, которые были сделаны. В 
самое ближайшее время мы та-
кую работу проведем, и инфор-
мация будет предоставлена пра-
вительству Российской Федера-
ции, — сказал Олег Матыцин. — 
Основная задача — обеспечить 
максимально быстрый возврат 
наших спортсменов с терри-
торий стран, где проводились 
соревнования, а также сохра-
нить их здоровье и жизни. На 
это направлено наше взаимо-
действие с министерством ино-
странных дел, другими структу-
рами и федерациями.

Предстоит перераспреде-
лить средства на те программы 
и проекты, которые запланиро-
ваны Стратегией развития фи-
зической культуры и спорта до 
2030 года, — отметил Олег Ма-
тыцин. Наши спортсмены выступят на Паралимпиаде в Пекине, которая стартует уже 4 марта.

ХОККЕЙ ЦСКА и «Локо» зрелищно начали плей-офф КХЛ

Шайбы не экономят

Илья Соболев 

В 
Континентальной хок-
кейной лиге начался 
плей-офф. В Западной 
конференции первы-
ми в борьбу вступили 
ЦСКА и ярославский 
«Локомотив»: сего-
дня они проведут уже 
второй матч в серии. 

А в первом армейцы одолели со-
перника в овертайме — 4:3.

Пожалуй, ни у одной пары 
в 1/8 финала нынешнего плей
-офф нет такого насыщенного 
подтекста, как у этой. Во-пер-
вых, это вторая подряд встреча 
команд в стадии на вылет. Прав-
да, в прошлом году соперники 
провели серию в 1/4 финала, 
и ЦСКА буквально переборол 
ярославцев — 4-3.

Во-вторых, в составе «же-
лезнодорожников» несколь-
ко игроков совсем недавно 
выходили на лед в армейских 
свитерах,  включая лучше-
го снайпера прошлогоднего 
плей-офф Максима Шалунова. 
А главное, тренирует «Локо» 
Игорь Никитин, которого уво-
лили из ЦСКА после поражения 
в финальной серии того же Куб-
ка Гагарина от омского «Аван-
гарда». Лучшую возможность 

для Никитина доказать боссам 
ЦСКА, что они ошиблись, пред-
ставить трудно.

Интересно, что обилия шайб 
в этом противостоянии особо не 
ждали. Никитин ведь в «Локо» 
ставит такой же хоккей, как не-
когда в ЦСКА — системный, обо-
ронительный.  Сергей Федоров, 
новый наставник армейцев, для 
которого нынешний плей-офф — 
дебютный в тренерской карье-
ре, от этих идей тоже ушел не-
далеко. 

Тем удивительней, что уже в 
первом матче команды забро-
сили на двоих семь шайб, сде-
лав при этом 66 бросков в створ 
на двоих. У «Локо» привет быв-
шему клубу передали Шалунов 
и Марченко, отличившиеся по 
разу. Причем шайба Марчен-
ко едва не принесла ярослав-
цам победу: лишь за три с не-
большим минуты Константин 
Окулов перевел игру в овертайм. 

А там победу москвичам принес 
21-летний Максим Соркин.

Кстати, один из армейских 
голов на счету Михаила Гри-
горенко, автора единственной 
российской шайбы в финале 
олимпийского турнира, в кото-
ром наши уступили финнам — 
1:2. 

— Думаю, что с эмоциями все 
в порядке, — прокомментировал 
после матча эти опасения Гри-
горенко. — Было время немного 
отдохнуть: была пара выход-
ных, потренировались, верну-
лись, так сказать, в былую ру-
тину. Раз мы победили сегодня, 
значит, эмоции не выхолостили 
так, как в 2018 году.

В том же духе высказался и 
главный тренер ЦСКА Сергей 
Федоров.

— Достаточно интенсивная 
и напряженная игра. Рад за ко-
манду, хорошая победа, трудо-
вой гол. Готовимся дальше. Под-

готовка команды — это не толь-
ко моя работа, это весь тренер-
ский штаб. Те ребята, которые 
участвовали в Олимпиаде, тоже 
должны были набраться энер-
гии. Кто не ездил в Пекин, про-
шли долгие дни тренировок, 
готовились к началу матчей в 
штатном режиме.

Наставник «Локомотива» 
Игорь Никитин после игры ис-
пытывал смешанные чувства.

— Не могу сказать, что игра 
получилась или не получилась. 
Отрывками хорошо играли. Ин-
дивидуальные ошибки сбивали 
темп. Играем против опытной 
команды, поэтому это нужно 
исключить. Когда играешь про-
тив хорошей команды, очень 
важно знать, что самому делать. 

Добавим, что сегодня вто-
рые матчи состоятся еще в двух 
парах. Челябинский «Трактор» 
вновь сыграет с нижнекамским 
«Нефтехимиком». В первом 
матче челябинцы с трудом сло-
мили сопротивление соперни-
ка — 4:3. А магнитогорский «Ме-
таллург» попытается ответить 
казахстанскому «Барысу», ко-
торому уступил накануне 2:3. 

Между тем вчера начались 
еще четыре серии. Уфимский 
«Салават Юлаев» на домаш-
нем льду одержал волевую по-

беду над новосибирской «Си-
бирью». Форвард гостей Антон 
Шенфельд уже на четвертой ми-
нуте матча вывел гостей вперед, 
но уже через 30 секунд Николай 
Кулемин сравнял счет. А на чет-
вертой минуте второго периода 
Степан Санников, начинавший 
свою профессиональную карье-
ру именно в «Сибири», забил ей, 
как позже выяснилось, побед-
ную для «Салавата» шайбу — 2:1.

Результаты матчей в трех 
других парах, СКА (Спб) — 
«Динамо» (Минск), «Динамо» 
(Москва) — «Северсталь» (Че-
реповец), «Ак Барс» (Казань) — 
«Авангард» (Омск) стали из-
вестны уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

В первом матче серии ЦСКА — 
«Локомотив» вратарям пришлось 
огорчаться не раз.

А К Ц Е Н Т

ЦСКА и «Локомотив» в первом матче 
серии плей-офф нанесли сообща 
66 бросков в створ
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 марта, четверг
«КХЛ»
17.00 «Металлург» — «Барыс». 

Прямая трансляция

19.30. ЦСКА — «Локомотив». Пря-

мая трансляция

«КХЛ Prime»

17.00. «Трактор» — «Нефтехимик». 

Прямая трансляция
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